
Виктор Ан, Антон Шипулин, Сергей Устюгов… 
Эти звездные парни — вне игры на корейской 
Олимпиаде. Они — в большой игре по изгнанию 
уже не России, такой страны на зимних Играх-2018, 
как известно, нет, а даже духа российского. 

Умные люди вопрошают: где та линия, за 
которую санкции не зайдут? Не в спорте — в 
обычной жизни. А в спорте вопрошать-то уже бес-
смысленно. Барьеры попадали, линии замазаны. 
И спортсмены наши — замазаны. Родченков, 
Макларен, Освальд, Бах — каждый старался 
привнести в «дело очищения» от российского 
спорта что-то свое. Чтобы в ногу со временем, 
чтобы голос был слышен.

Северную Корею уговаривают принять 
участие в Олимпиаде, а нам кромсают список 
«олимпийских спортсменов из России». Нас 
ведь не ждут на Играх, как всех. А приглашают. 
В нем — этом самом приглашении — собака-то 
и порылась.

Нам ведь сразу сказали: не сравнивайте 
ситуацию с той, что сложилась перед Играми в 
Бразилии. Это там Спортивный арбитражный суд 
мог (и смог) вернуть некоторых отстраненных 
спортсменов на арены. Это там международные 
федерации, знающие истории спортсменов, мог-
ли сами решать, допускать или нет.

Нынче все плохо. Банкует МОК. Критерии 
для допуска, то есть для приглашения, есть. Вро-
де. А на самом деле, скорее, их нет. Приглашая 
по принципу «что-то где-то, наверное, было», 
комиссия МОК может список и вовсе обнулить. 
Обезглавить — так сто процентов.

Критерии недопуска — другое дело. Сначала, 
широко шагая, комиссии МОК убирали медали-
стов Сочи: кого — за царапины на банках, кого 
— за соль, а кого и за упоминание в докладе Ма-
кларена. Пожизненно отстраненные. Мир слышал 
именно это. Злится на нас, негодует.

Некоторые отечественные лидеры выжили. 
Готовились выступить в Пхёнчхане, несмотря на 
трудность принятия этого решения. Обида за 
товарищей по сборной России, несправедливость 
происходящего долгое время не давала тому же 
Антону Шипулину сказать Пхёнчхану «да». Сказал, 
можно считать, буквально на днях. «Ответка» 
прилетела быстро, так уж совпало, — в списках 
не значится.

А Международный союз биатлонистов не 
может вмешиваться в ситуацию. Это уже заявил 
президент IBU Бессеберг. Еще сказал: о причинах 
такого решения по Шипули-
ну не знает.

Читайте 8-ю стр.

РОССИЯНЕ МЕНЯЮТ ВОДКУ НА ПОРТВЕЙН

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 5-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   МАРИЯ МАШКОВА совершила яркое пере-
воплощение ради роли в сериале «Света с того 
света». «МК-Бульвар» выяснил, почему актриса 
отказывалась от этого проекта и как ее личная 
жизнь переплелась с творческой.

   АНИ ЛОРАК старается получать радость от 
жизни даже в условиях жесткого графика вос-
требованной певицы. В беседе с «МК-Бульваром» 
Ани порассуждала о способах борьбы с хандрой, 
детской самостоятельности и море цветов.

   А ТАКЖЕ: Елена Борщева позирует с Ан-
джелиной Джоли, Сати Казанова интригует по-
клонников, простые способы одолеть пищевую 
зависимость, самые модные прически этой весны 
и многое другое.

Украина «считает раны» после ново-
годних праздников — пока гуляли, дол-
лар подорожал почти на гривну. «Доллар 
28,8, смотрю на курс и отмечаю, как с 
каждым днем уменьшается моя зарпла-
та!» — буднично сообщил мне киевский 
товарищ, проезжая мимо табло оче-
редного обменника. Я автоматически 

отмечаю для себя, что зарабатывает 
он в гривнах, поэтому смотрит сразу на 
верхние цифры — покупки доллара. В 
Киеве, чтобы чувствовать себя относи-
тельно стабильно, нужно зарабатывать 
не в национальной валюте.

Читайте 4-ю стр.

УКРАИНА ЗАМОРОЗИЛА 
УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС

Университеты отпустили студентов до весны  
из-за цен на тепло

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
спортивный 

обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА ПЕРМЬ — ЧЕЛЯБИНСК — 
УЛАН-УДЭ — ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ?

Подростки с ножами (Пермь) и с топором 
(Улан-Удэ) пришли в свои школы, чтобы уби-
вать. То, что никто не погиб, — случайность. 

Страна обсуждает два вопроса. Пер-
вый: как остановить кровавое безумие? 
Второй: надо ли рассказывать о резне по 
телевизору?

Ответ на первый вопрос: надо усилить 
охрану школ и чтобы в каждой были психо-
логи. Ответ на второй: показывать надо, за-
малчивать преступно. Оба ответа глупы до 
безобразия.

Охрана. Банальная истина: охрана раз-
ная бывает. В охране президента суперэлита, 
в охране миллиардеров тоже отборные и кру-
тые, в магазинах и поликлиниках — плохонь-
кие, а в школах — вовсе никудышные, вялые, 
невыспавшиеся, бестолковые — для них это не 
работа, а подработка. (Недавно в московском 

метро в дополнение к полицейским появились 
охранники, на спине у них большими буквами 
написано «БЕЗОПАСНОСТЬ». Кто-нибудь верит 
в эту надпись?) 

Отличная охрана стоит дорого, школе она 
не по карману. Плохая охрана стоит дёшево, 
а толку от неё чуть. Мы не знаем ни одного 
случая, когда школьная охрана предотвратила 
бы стрельбу или резню. 

В сентябре прошлого года в подмосков-
ной Ивантеевке подросток ударил учительни-
цу по голове топором, потом начал стрельбу. 
В 2014 году десятиклассник пришёл в школу 
с карабином и винтовкой, застрелил учителя 
географии, убил сотрудника охраны и тяжело 
ранил патрульного, на Дальнем Востоке… Это 
теперь происходит по всей стране. 

Читайте 6-ю стр.

                                   Александр МИНКИН 

КРОВАВОЕ БЕЗУМИЕ-2
Резня в школах будет продолжаться

ГРЯЗНЫЕ ИГРЫ
Дичайший случай, который, ве-

роятно, войдет в учебники кримина-
листики, произошел в Москве. Тре-
тьекурсник МГТУ им. Баумана зверски 
расправился с 19-летней подругой и 
сам расстался с жизнью. 

Казалось бы, и что? Привыкшие 
к ежедневным криминальным дра-
мам обыватели едва ли обратили бы 
внимание на очередную трагедию. Но 
перед смертью 19-летний Артем на-
писал подробный, полный кошмарных 
деталей рассказ — основанный, увы, 
на реальных событиях. Сразу после 
убийства девушки опубликовал его 
на своей странице в Сети — собствен-
но, из этого поста полиция и узнала о 
случившемся. 

Что это — новый вид публичного 
самоистязания? И какой диагноз будет 
поставлен страшному явлению?

Читайте 6-ю стр.

Московский студент, жестоко убивая подругу, 
публично анализировал каждое свое действие  
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«ВЫПЕЙТЕ ЗА ТО,  
ЧТОБЫ Я ПОПАЛ В АД»

Решетку  
на окне пришлось 
спиливать, чтобы 

проникнуть  
в квартиру.

Погибшая 
Татьяна.

Погибший Артем.

МОТИВЫ УБИЙСТВА СЫНА ЧЕЧЕНСКОГО ПОЛИТИКА 
ИЩУТ В «КОНВЕРТЕ»

Заказчиков убийства сына 
бывшего вице-премьера 
Чечни и известного даге-
станского общественника 
Магомеда Чагучиева, кото-
рый был расстрелян в по-
недельник у своего дома 
в Москве, следствие ищет 
в том числе в ближайшем 
окружении жертвы. 

Как удалось выяснить 
«МК», убитый 50-летний 
Махач Чагучиев последние 
15 лет жил в гражданском 
браке с 46-летней москвич-
кой. С парой проживала и 
23-летняя дочь женщины. 
За эти годы семья сменила 
не одну съемную квартиру, 
а последний переезд был в 
сентябре 2016 года. Махач 
Чагучиев въехал с родными в 
«трешку» на Ломоносовском 
проспекте. 

Чагучиев нигде офици-
ально не работал (однако в 
Сети есть информация, что 
до 2016 года он возглавлял 
ООО «Техноюсоникс», за-
нимающееся оптовой тор-
говлей автомобилями) и 
зарабатывал тем, что бла-
годаря своим обширным 
связям сводил вместе за-
интересованных людей за 
вознаграждение — сферы 
разнились от экономики до 
строительства. Иногда осу-
ществлял операции, кото-
рые в определенных кругах 
называются «Конверт» (пере-
вод в валюту вывозимой за 
рубеж наличности). Перед 
Новым годом Чагучиев про-
вернул совместно со своим 
деловым партнером некую 

сделку, после которой он 
сам улетел с супругой во 
Вьетнам, а его напарник — в 
Германию. По возвращении 
в столицу 19 января Чагучиев 
встречался в ресторане на 
улице Мосфильмовской со 
своим старым другом — вла-
дельцем нескольких круп-
ных сетей хозяйственных 
магазинов, который, к сло-
ву, по некоторым данным, 
фигурирует в документах ис-
панской прокуратуры по так 
называемому делу русской 
мафии. Потом, по утверж-
дению жены, Махач провел 
выходные дома с семьей, 
за просмотром сериалов. 
В понедельник, 22 января, 
женщина вечером пошла в 
ресторан японской кухни не-
далеко от дома, чтобы встре-
титься с подругой. Через не-
которое время Александра 
вернулась домой и при этом 
ничего подозрительного по 
пути не заметила: ни в арке, 

через которую она прохо-
дила, ни у подъезда. Когда 
она вошла в квартиру, Ма-
хач сказал ей, что он едет на 
встречу с владельцем сети 
магазинов, в ресторан в цен-
тре города. Глава семейства 
вызвал такси.

Когда к подъезду подъе-
хал «Мерседес», мужчина 
спокойно оделся и вышел 
из квартиры. По словам оче-
видцев, Махача Чагучиева у 
подъезда подкараулил худо-
щавый кавказец среднего 
роста, одетый во все черное 
и серую шапку, держащий в 
левой руке невзрачный бу-
кет цветов в полиэтиленовой 
обертке. Он несколько раз 
выстрелил жертве в спину и, 
когда мужчина упал, сделал 
серию выстрелов в грудь. 
После этого киллер убежал 
в арку. Раньше всех к ране-
ному подоспел сосед-медик 
с аптечкой. У него был сла-
бый пульс, но прибывшие на 
место происшествия врачи 
«скорой» уже констатирова-
ли смерть. Правоохранители 
на месте обнаружили семь 
9-миллимитровых гильз. 
Заказчик, очевидно, точно 
знал, во сколько Чагучиев 
выйдет из дома. Такая ин-
формация была доступна 
всего двум-трем лицам. 

Супруга убитого утверж-
дает, что деловой партнер 
остался должен Махачу 
определенную сумму, ко-
торую собирался вернуть 
на днях. Накануне убийства 
компаньоны обсуждали это 
по телефону.

ЧЛЕНЫ СЕМЬИ ЖИЛИ СЧАСТЛИВО 
И УМЕРЛИ ЧЕРЕЗ ДЕНЬ 

Один за другим всего за 
четыре дня умерли трое 
членов семьи, проживаю-
щей в Северном Бутове. 
Москвичи хотя и тяжело бо-
лели, но не особо жаловали 
докторов.

Как стало известно «МК», 
первой угасла 61-летняя 
Марина Борисовна — это 
случилось 19 января. Пен-
сионерка, по словам со-
седей, несколько месяцев 
назад где-то заразилась ин-
фекционным гепатитом, вся 
пожелтела. Жильцы совето-
вали экстренно проконсуль-
тироваться у врачей, на что 
Марина Борисовна (в мо-
лодости швея-мотористка) 
отмахивалась рукой, мол, 
ничего страшного, да и не-
когда: на руках больной муж 
— 61-летний Николай Нико-
лаевич. Пенсионер слег 10 
лет назад. Сначала мужчину 
парализовало, потом один 
за другим произошли два 
инфаркта, а позже на гру-
ди выросла онкологическая 
шишка. В последнее время 
он пребывал в полубессо-
знательном состоянии, вре-
мя от времени его посещал 
врач из 31-й больницы.

Тело мертвой матери 
обнаружил около 19.00 
сын — 29-летний Илья. 

Предварительно врачи 
определили причину смер-
ти — цирроз печени. Орган 
разрушился из-за гепатита. 
А спустя два дня, 21 января, 
Илье вновь пришлось вы-
зывать медиков — на этот 
раз не дышал отец. 

Сам молодой мужчина, по 
словам соседей, с начала 
месяца болел простудой, 
лечился самостоятельно. 
23 января в 5.30 Илья решил 
вызвать медиков «03». По 
телефону он жаловался на 
температуру 39 градусов и 
боли в мышцах. Молодой 
человек пояснил, что при-
нимает лекарства, но они не 
облегчают страдания.

Илья умер на руках вра-
чей, предварительно, от 
двусторонней пневмонии. 
Его состояние усугубил 
стресс — он был весь на 
нервах из-за потери ро-
дителей и предстоящих 
ритуальных мероприятий. 
Хоронить всех троих теперь 
придется старшей дочери 
пенсионеров, которая жи-
вет отдельно в однокомнат-
ной квартире. Несмотря на 
столь, казалось бы, очевид-
ные обстоятельства смерти 
всех троих, правоохрани-
тели не спешат отметать 
криминальную версию. 

ГОША КУЦЕНКО ПРИПУГНУЛ ВИНОВНИКА ДТП СВОЕЙ ЩЕДРОСТЬЮ
Благород-

ство проявил 
актер Гоша 
Куценко, по-
павший в ДТП 
на Садовом 
кольце в 2014 
году, по отно-
шению к води-
телю Infiniti. 
Артист не стал 
требовать с 
мужчины де-
нег на ремонт 
своего ретро-
автомобиля 
Morgan Aero 
8 и привел 
его в порядок 

самостоятельно.
Как сообщал «МК», ава-

рия произошла на Садовой-
Спасской улице — тогда 
кабриолет Куценко (ценой 
более чем 4 млн рублей) 
столкнулся с Infiniti. За ру-
лем сидел коммерсант Антон 
Кравчук (имя и фамилия из-
менены). Полицейские дол-
гое время не могли устано-
вить виновника ДТП. Куценко 
настаивал, что пересекал 
сложный шестиполосный 
перекресток на разрешаю-
щий сигнал светофора. А его 
оппонент двигался на крас-
ный. Между тем сам Кравчук 
утверждает обратное — мол, 

правил дорожного движения 
не нарушал. Оба участника 
аварии ссылались на запи-
си камер видеонаблюдения 
и показания очевидцев. По 
словам представителей ак-
тера, в конечном счете Куцен-
ко признали невиновным.

Тем не менее Кравчук сра-
зу после ДТП обратился в Че-
ремушкинский суд с иском о 
возмещении ремонта Infiniti 
— около 700 тыс. рублей. Все 
заседания проходили без 
присутствия актера, и люди 
в мантиях встали на сторо-
ну Кравчука. Куценко подал 
апелляцию, дело возвратили 
на новое рассмотрение, и в 

конечном счете бизнесме-
ну отказали — ему пришлось 
восстанавливать авто за свой 
счет. 

Так же поступил и Куцен-
ко — на ремонт Morgan Aero 
8 (к слову, часть элементов 
автомобиля, в частности 
рама, — деревянные) он по-
тратил из своего кошелька 
также в районе 700 тыс. ру-
блей. Эти деньги он не стал 
требовать с коммерсанта, 
однако предупредил: если 
тот будет продолжать судеб-
ные тяжбы и настаивать на 
своей невиновности, то актер 
потребует оплатить ремонт 
кабриолета.

В МОСКВЕ ПОЯВЯТСЯ ВЫДЕЛЕНКИ 
ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА

Более 42 км новых вы-
деленных полос появят-
ся в Москве в ближайшие 
два года. Власти города 
предполагают, что по этим 
выделенкам пустят около 
200 маршрутов наземного 
транспорта, что существен-
но сократит время в пути и 
поможет уменьшить интер-
валы ожидания автобусов. 

После запуска этих вы-
деленных полос общая 
протяженность участков с 
приоритетом для автобусов 
составит 329 км. По мнению 
властей, данное решение 
должно увеличить скорость 
движения общественного 
транспорта на 15%, а коли-
чество ДТП уменьшить на 
15–25%. 

ВЫДЕЛЕНКИ ВВЕДУТ 
НА СЕМИ УЧАСТКАХ:

— Свободный проспект 
— Вешняковская улица 

до пересечения с улицей 
Красный Казанец — 6 км; 

— Минская улица — Ломо-
носовский проспект — На-
химовский проспект — Ко-
ломенский проезд — улица 
Новинки — 16,1 км;

— Улица Хачатуряна — 
Северный бульвар — улица 
Дежнева — улица Менжин-
ского — 6,6 км;

— Большая Черкизовская 
улица (от Халтуринской 
улицы до метро «Преоб-
раженская площадь») — 
0,9 км;

— Улица Академика Коро-
лева — Останкинский про-
езд — 2,4 км;

— Улица А лександры 
Монаховой (от Калужско-
го шоссе до Фитаревской 
улицы) — 1,75 км;

— Калужское шоссе (в 
рамках реконструкции ма-
гистрали) — 9 км.

ПРОДАВЕЦ БУРГЕРОВ ПУСТИЛ «НА 
МЯСО» КОМПАНЬОНА-ТРАНЖИРУ

За шесть часов до дня рож-
дения единственной дочери 
гендиректор подмосковной 
фирмы по продаже бургеров 
убил компаньона и погиб сам. 
Кровавый конфликт между 
мужчинами произошел из-
за неоплаченных кредитов 
и заложенной в ломбарде 
автомашины.

Как стало известно «МК», 
трагедия разыгралась в 
подмосковном Реутове. К 
58-летнему гендиректору 
ООО «Мир Бургеров» Алек-
сандру Орехову (коммерсант 
прописан в столице, однако 
уже длительное время живет 
в квартире жены в Москов-
ской области) вечером 22 
января приехал его давний 
друг и партнер по бизнесу 
59-летний Леонид Порохня. 
В их фирме мужчина занимал 
пост финдиректора. Он жил 
в столице вместе с женой и 
30-летней падчерицей. Су-
пруга хозяина жилища Ирина 
приготовила друзьям чай, а 
сама ушла из дома выби-
рать дочери подарок ко дню 
рождения, который семья со-
биралась отмечать на сле-
дующий день. Оставшись 
тет-а-тет, товарищи стали 
обсуждать насущные про-
блемы. Орехова, в частности, 
волновало то, что Порохня 
пять месяцев как перестал 
платить по двум кредитам, 
которые мужчина оформил 
на свое имя, и взносы в лом-
бард за принадлежащую его 
семье иномарку. Дело в том, 
что все вырученные от этих 
дел деньги Александр по до-
броте душевной отдал Лео-
ниду для поддержки мате-
риального положения своего 

друга. Более того, у Порохни 
творилась неразбериха и с 
рабочими финансами. Он 
умудрялся задерживать зар-
плату самому руководителю 
конторы! Во время рокового 
разговора Орехов не преми-
нул напомнить другу об этом 
и просил погасить задолжен-
ность по его зарплате за пол-
года. Финдиректор пытался 
уговорить компаньона по-
терпеть немного, мотивируя 
тем, что дела сейчас идут из 
рук вон плохо. На этой почве 
между мужчинами завяза-
лась словесная перепалка. 
В какой-то момент нервы 
Орехова не выдержали, он 
взял принадлежащее ему 
охотничье ружье «Бенелли» 
12-го калибра и выстрелил 
в голову своего оппонента. 
После этого убийца на ли-
сте бумаги объяснил моти-
вы своего чудовищного по-
ступка и сделал еще один 
выстрел.

Ис т е к а ю щ и х к р о в ью 
мужчин обнаружила теща 
Орехова, которая живет в 
подъезде этого же дома 
этажом ниже. У нее был 
свой ключ от двери, и она 
пришла к зятю за хлебом. 
Хозяин квартиры был еще 
жив. Его с тяжелым ране-
нием доставили в местную 
больницу. За жизнь стрелка 
борются медики.  

— По данному факту про-
водится проверка, по резуль-
татам которой будет решен 
вопрос о возбуждении уго-
ловного дела, — рассказала 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий.

МУСОР «ПЕРЕСЕЛЯТ» ПОБЛИЖЕ  
К ЖИЛЬЦАМ 

Новые правила для ком-
мунальщиков по сбору и 
вывозу мусора придумал 
Роспотребнадзор. Остав-
лять контейнеры полными 
можно будет вдвое дольше, 
чем сейчас. Зато мусоропро-
воды в жилых многоэтажках 
станут бесшумными и герме-
тичными. В ведомстве готов 
проект нового СанПиНа по 
содержанию территорий на-
селенных мест.

Документ заменит нынеш-
ние правила, разработанные 
в 1988 году. Так, изменится 
подход к оборудованию му-
соросборочных площадок 
с контейнерами во дворах. 
Сейчас в санитарных пра-
вилах сказано, что по воз-
можности площадка должна 
быть окружена зелеными на-
саждениями. А вот количе-
ство контейнеров, которые 
можно установить на одной 
площадке, подскочит в три 
раза: 15 вместо нынешних 
пяти. Кроме того, в районах 
с плотной застройкой управ-
домы смогут запросто поста-
вить мусоросборники всего 
за 10 метров от жилых до-
мов. Сейчас минимальное 
расстояние составляет 20 
метров. Еще одно ключевое 
изменение касается сроков 
хранения мусора в контей-
нерах. Нынешние правила 
устанавливают довольно 
жесткие сроки: в холодное 
время года (минус пять гра-
дусов и ниже) отходы могут 
ждать путешествия на свал-
ку максимум трое суток. В 
теплое время года — сутки. 

По новому же СанПиНу на хо-
лоде мусор сможет лежать 
целых пять суток. А томиться 
под весенним и летним солн-
цем — двое суток. Также в об-
новленном документе есть 
новый пункт про бункеры для 
крупных отходов. Он должен 
стоять за 10 метров от зда-
ний. Наконец, изменится и 
режим работы коммуналь-
щиков с мусоропроводами 
в высотках. Их придется 
оборудовать вентиляцией, 
а крышки на каждом этаже 
снабдить уплотнителями 
для бесшумного открыва-
ния и герметичности. Мыть 
ствол мусоропровода при-
дется минимум два раза в 
год. А вывозить полный от-
ходов контейнер из камеры 
на первом этаже дворник 
сможет максимум за час до 
приезда мусоровоза.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует эколог 

Александр ЕРШОВ: «На уве-
личение сроков хранения 
мусора в контейнерах разра-
ботчики пошли из-за низкой 
технической оснащенности 
сферы обращения с ТБО. 
Главная проблема, которая 
в новом документе не реше-
на, — это раздельный сбор 
мусора. Не важно, сколько 
будет на площадке контей-
неров — 5 или 15. Каждый из 
них должен быть для одного 
вида мусора. Иначе сорти-
ровка на более поздних эта-
пах практически бесполез-
на. Та же бумага получится 
после переработки уже не 
высшего качества». 

telegram:@mk_srochno

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

«НЕЛЮБОВЬ» АНДРЕЯ ЗВЯГИНЦЕВА МОЖЕТ СТАТЬ 
ОСКАРОНОСНОЙ
Если обойдет в борьбе за высшую американскую кинонаграду  
четырех других претендентов в категории  
«Лучший фильм на иностранном языке»

Мосгорсуд во вторник приступил 
к рассмотрению по существу громко-
го коррупционного дела руководителя 
Управления собственной безопасно-
сти СК России Михаила Максименко, 
обвиняемого в получении взяток, в том 
числе от самого главного «вора в за-
коне» по кличке Шакро Молодой (Заха-
рий Калашов). Вишенкой на торте этого 

заседания стал глава ГСУ СК по Москве 
Александр Дрыманов, чье имя неожи-
данно прозвучало из уст гособвинителя. 
И не мудрено, что махина под названием 
«Следственный комитет» после вчераш-
них разоблачений снова затряслась, 
как нерадивый подчиненный на ковре у 
Александра Бастрыкина.

Читайте 3-ю стр.

ПОДСЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ
Новые аресты и реформу СКР анонсировали  

на заседании суда по громкому мафиозному делу 
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После траге-
дий в школах 
Перми, Челя-
бинской обла-
сти и Улан-Удэ 
некоторые 
законодатели 
по привычке на-
звали одной из 
главных причин 
случившегося 
недостаточный 
контроль за со-
циальными се-
тями. В Госдуму 
сразу же были 

внесены и, можно не сомневаться, еще 
будут внесены законопроекты, при-
званные ужесточить правила регулиро-
вания Интернета. Об этих инициативах 
мы поговорили с главой думского Ко-
митета по информационной политике, 
информационным технологиям Леони-
да ЛЕВИНА («СР»), который 23 января 
посетил редакцию «МК».

— 25 января созданный в Госдуме Экс-
пертный совет по вопросам совершенство-
вания законодательства в сфере обеспече-
ния безопасности детей намерен обсудить 
идею дополнить перечень информации, 
которая может блокироваться в Интернете 
во внесудебном порядке, «информацией, 

которая побуждает детей к совершению 
противоправных действий». Как вы отно-
ситесь к подобным предложениям?

— Трагедии, подвергшие реальной опас-
ности жизнь школьников, приведшие к тяжелым 
травмам педагогов, вызывают естественную 
эмоциональную реакцию у любого из нас. Но 
в решении вопросов, имеющих долгосрочный 
политический и экономический эффект, мы 
не можем руководствоваться эмоциями. Лю-
бые новые предложения по блокированию и 
ограничению технических возможностей рас-
пространения информации должны рассматри-
ваться с точки зрения их реализуемости. Если 
мы примем ограничения, которые окажутся 
неэффективными, это будет подрывать авто-
ритет власти, и неважно, какими чувствами мы 
при этом руководствовались.

Говоря же отвлеченно о размножении за-
конов, позволяющих блокировать различные 
формы контента, можно заметить, что тут важ-
но не начать воспроизводить советский опыт, 
который очень ярко показал: можно де-факто 
запретить распространение любой неприятной 
информации, но при этом абсолютно домини-
рующими молодежными субкультурами сделать 
уголовщину и преклонение перед Западом. 
Печальный итог этого советского опыта должен 
быть предупреждением всем нам.

— Тем не менее депутат Виталий Ми-
лонов («ЕР») на днях повторно внес в Гос-
думу законопроект, который предлагает 
регистрацию в соцсетях только по предъ-
явлении паспорта, а если речь идет о детях, 
то лишь с согласия родителей. При этом с 

лета прошлого года в Комитете по инфор-
мационной политике, информационным 
технологиям и связи лежит внесенный еди-
нороссами Сергеем Боярским и Андреем 
Альшевских законопроект, который требует 
от соцсетей под угрозой многомиллионных 
штрафов в течение суток удалять по требо-
ванию пользователя недостоверную, по-
рочащую и противоправную информацию. 
Что вы можете сказать о перспективах этих 
инициатив?

— Регулирование социальных сетей в 
целом — это сложный технический вопрос, 
который должен обсуждаться со всеми заинте-
ресованными сторонами с целью исключения 
вреда для интересов государства и общества. 
Инициатива коллеги Милонова представляет-
ся противоречащей российской конструкции 
регулирования Интернета. Отношение к ней 
уже высказали его коллеги по фракции, при-
знавшие, что он не консультировался с ними 
до внесения документа в парламент. В данном 
законопроекте можно отметить и достаточно 
серьезные вызовы системе контроля защиты 
персональных данных.

Что касается законопроекта коллег Бояр-
ского и Альшевских — могу сказать только, что 
эта новелла, как и предложение Милонова, мо-
жет послужить поводом для продолжения дис-
куссии на думской площадке о необходимости и 
целесообразности регулирования социальных 
сетей. В любом случае следует исходить из 
того, что такое регулирование должно помогать 
обществу и государству быть эффективны-
ми в условиях технологических изменений. 

Попытки запретить технический прогресс под 
самыми благородными предлогами этой задаче 
противоречат.

— Если говорить о законопроектах, 
которые находятся на рассмотрении в 
комитете, стоит вспомнить и вызвавший 
большой резонанс второй законопроект 
об иностранных СМИ-иноагентах. Он был 
принят в первом чтении 12 января. Он, как 
следует из текста, может быть применен в 
отношении СМИ любой страны. 

— Работа над этим законопроектом про-
должается. Мы должны поддерживать тех, кто 
интересуется нашей страной, нашими медиаре-
сурсами или нашим языком. Это естественная 
гуманистическая задача государства. Поэтому 
Россия всегда с крайней осторожностью реа-
гировала на запреты распространения посту-
пающей отсюда информации за рубежом, в том 
числе у ближайших соседей, и минимизировала 
взаимность и зеркальность в таких вопросах. В 
то же время беспрецедентные меры по изби-
рательному преследованию российских СМИ в 
США вынудили нас пойти на создание достаточ-
но сложного законодательства, позволяющего 
полностью воспроизвести все ограничения, 
которым подверглись Russia Today и «Спутник», 
в отношении американских пропагандистских 
ресурсов. Это чрезвычайная мера, и, надеюсь, 
не понадобится применять ее в отношении СМИ 
других стран. Кстати, преследования россий-
ских медиа показывают, что их информация 
востребована, а востребованность говорит о 
высоком уровне доверия аудитории.

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.
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АРМИЯ ДИСКУССИЯ

СМИ

Министр обороны России Сергей Шойгу 
в рамках своего юго-азиатского турне 
посетил Социалистическую Республи-
ку Вьетнам. Здесь он провел пере-
говоры со своим коллегой, а также 
с президентом и главой компартии 
Вьетнама. Основным лейтмотивом 
встреч стало обсуждение вопросов 
военно-технического сотрудничества, а 
также применение нашего вооружения 
и техники в Сирии, в частности систем 
ПВО С-400.

О том, что Вьетнам социалистическая респу-
блика, напоминают красные знамена на улицах, 
по центру которых изображен серп и молот. Это — 
флаг коммунистической партии Вьетнама. Одним 
из официальных моментов визита Шойгу стало 
возложение венка к памятнику павшим героям, 
который находится неподалеку от мавзолея Хо 
Ши Мина. Рядом с ним также находится военный 
музей, где на открытой экспозиции выставлена 
техника времен вьетнамо-американской войны. 
Здесь стоят советские Т-34, Т-55, самолеты Миг-
17 и Миг-21, а также американская техника. Но 
самым неожиданным было увидеть памятник 
Ленину, на постаменте которого надпись на вьет-
намский манер — Le-Nin. В целом же Ханой так 
же шумен и криклив, как любой другой южноа-
зиатский город.

Сергей Шойгу на встрече со своим вьетнам-
ским коллегой Нго Суан Литем поделился опытом 
применения российской техники и вооружения в 
Сирии. Прежде всего это боевая авиация, техника 
и оружие сухопутных войск, сил специальных 
операций. Отдельно министр подчеркнул эф-
фективность российских средств ПВО.

— Речь идет не только о таких комплексах, 
как «Панцирь», которые применялись в Сирии, но 
и о зенитных ракетных системах С-300 и С-400, 
— сказал Шойгу. — Сегодня два комплекса раз-
вернуты и несут круглосуточное дежурство в этой 
стране, обеспечивая надежную противовоздуш-
ную оборону наших баз в Хмеймиме и Тартусе. 
Это уникальные комплексы, с непревзойденными 
никем характеристиками.

Министр подчеркнул, что очевидным под-
тверждением этому факту является контакт, за-
ключенный недавно с Турцией, страной — членом 
НАТО, на поставку С-400. Кстати, Турция стала 
второй страной НАТО, у которой будут ЗРС даль-
него действия российского производства. До 
последнего времени Греция была единственной 
страной Североатлантического альянса, которая 
успешно развивала военно-техническое сотруд-
ничество с Россией — в частности, на воору-
жении греческой армии есть ЗРС С-300ПМУ1. 
Заинтересованность в приобретении этих си-
стем уже выразили другие страны, в частности 

ближневосточного региона и Юго-Восточной 
Азии, и сейчас по проработке поставок идет 
предметная работа.

Шойгу подчеркнул, что без обсуждения 
вопросов приобретения российского оружия 
сегодня не обходится ни одна встреча или пе-
реговоры с зарубежными коллегами из любых 
регионов мира.

— Вьетнам наш давний, испытанный партнер, 
с которым нас связывают доверительные отно-
шения, основанные на дружбе и взаимовыгодном 
сотрудничестве, — сказал Шойгу. — Готовы при-
нять ваших экспертов для консультаций с нашими 
специалистами и поделиться опытом испытания 
техники в реальных боевых условиях.

Как рассказал «МК» военный эксперт, за-
меститель директора Центра анализа стратегий 
и технологий Константин Макиенко, отношения 
с Вьетнамом в области военно-технического 
сотрудничества носят стратегический характер. 
Вьетнам — это вторая после Индии страна, с 
которой ВТС строится на основе десятилетних 
планов, а российские промышленники отмечают, 
что Вьетнам — это один из самых комфортных 
наших партнеров в сфере ВТС. В последние 
пять-семь лет Вьетнам всегда входил в чис-
ло пяти крупнейших покупателей российских 
вооружений.

Макиенко отметил, что с Вьетнамом со-
трудничество осуществляется по всей номен-
клатуре вооружений и техники. В частности, 
в области авиации осуществлена поставка 36 
истребителей Су-30МК2. В сегменте ПВО — это 
поставки двух дивизионов С-300ПМУ2. Особен-
но масштабное сотрудничество имеет место в 
военно-морской области. Ханою поставлены 6 
подводных лодок проекта 06361 Kilo-class и три 
фрегата проекта 1161Э «Гепард 3.9». В настоящее 
время в стадии реализации находится контракт 
на поставку 64 танков Т-90С, и вот-вот должен 
быть поставлен еще один, четвертый, фрегат 
«Гепард 3.9».

Макиенко сказал, что Вьетнам, несомненно, 
ориентирован на Россию в области поставок 
вооружений, однако конкуренты в этой сфере у 
нас все же есть. В частности, он активно сотруд-
ничает с Израилем в сегментах, где израильтяне 
традиционно сильны — модернизация, электрон-
ное оборудование, системы безопасности.

— В принципе, Россия и Израиль разведены 
по разным сегментам, но есть и секторы, где 
мы конкурируем, — отметил эксперт. — Напри-
мер, в сегменте противотанковых средств или 
средств ПВО. В перспективе на этом рынке можно 
ждать появления южнокорейских производите-
лей вооружений и даже военно-промышленных 
компаний США.

Александр СТЕПАНОВ, Ханой.

Появятся апелляционные и кассаци-
онные суды, а заключать под стражу 
«экономистов» станут реже
95 лет исполнилось Верховному суду РФ 
— той самой инстанции, которая, как кто-
то точно выразился, исправляет ошибки 
других судов. Принимавший поздравле-
ния Председатель Верховного суда РФ 
Вячеслав Лебедев рассказал, чего стоит 
ожидать от «людей в мантиях» и когда на-
ступит «прекрасное далеко», в котором 
за решетку будут сажать в самом-самом 
крайнем случае.    

Нынешний председатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев — тринадцатый по счету. В 
его жизни вообще число «13» имеет особое зна-
чение, и даже в президиуме ВС он имеет номер 
тринадцать. Его предшественники удержаться 
долго в кресле «главного судьи страны» не могли, 
некоторые заканчивали карьеру весьма печально 
(одного председателя даже расстреляли). 

Вячеслав Михайлович вообще уникальный 

человек. Начал с простого слесаря на заводе, по-
том неожиданно для себя стал народным судьей 
(люди ему доверяли, выдвинули). Одним словом, 
все горести и нужды простого человека отлично 
знает. Этим, кстати, объясняется его принцип 
— если есть малейшая возможность оставить 
рабочего человека на свободе, нужно это ис-
пользовать. Когда был народным судьей, имел 
репутацию судьи не просто честного, а доброго, 
жалостливого. Помню, как он сам рассказывал 
про грустные дела в его практике: «Судил я отца 
семерых детей. Здоровенный такой мужик, груз-
чиком работал. Нахулиганил дома спьяну. Скан-
далил, ругался матом. Я ему назначил 30 рублей 
штрафа. А он давай умолять: «Посадите меня, 
ну пожалуйста!» Я ему говорю: «Да как же так? 
У тебя же такая большая семья. Кто ее кормить 
будет, пока ты сидишь?» Он на это: «Негде мне 
тридцать рублей взять. Они у меня только сахару 
по килограмму в день съедают. А посадите, так 
они попробуют без меня прожить, может, ценить 
больше будут». Я его так и не посадил. Но от слов 

его грустно было еще долго».  
— Его авторитет для нас безусловен, — го-

ворит судья Верховного суда (фамилию просил 
не указывать, чтобы это не выглядело подхали-
мажем). — Он всегда выступал за то, что в су-
дах не должно быть вертикали власти. Лебедев 
на моей памяти ни разу не позвонил ни в один 
региональный суд, чтобы отчитать служителя 
Фемиды или дать ему конкретное указание, как 
рассматривать то или иное дело. Ни разу! И он 
всегда возмущается фактам, когда так делают 
председатели региональных судов. Вячеслав 
Михайлович считает, что управлять судебной 
системой можно лишь личным примером.  

— Многое сделано, но многое предстоит, 
— отметил Лебедев. — Одно из самых важных 
— появление отдельных кассационных и апел-
ляционных судов. Есть противники этому. Один 
известный деятель говорил недавно: «Дорого». 
Но ведь речь идет о независимости судов, тут 
нельзя экономить. По нашим подсчетам, нужен 
один миллиард, чтобы выплатить компенсации 
тем судьям, которые не захотят поехать в регионы. 
Вчера, как мне стало известно, Правительство 
РФ подписало положительное заключение. Если 
так, то мы немедленно отправим законопроект с 

этим отзывом в Госдуму, чтобы в весеннюю сес-
сию он был принят. Второй момент — благодаря 
введению уголовного проступка, надеемся, что 
судимости смогут избежать тысячи людей.

Президент на юбилее заявил, что одобрил 
целый пакет законопроектов, предложенных ВС. 
Среди них — проект совершенствования инсти-
тута избрания мерой пресечения заключения 
под стражу (особенно он касается лиц, которые 
вели предпринимательскую деятельность). Еще 
один документ предусматривает новый вид дис-
циплинарного наказания для судей — понижение 
в классе. Пользуясь случаем, «МК» предложил 
главе Верховного суда несколько своих инициа-
тив. Главные из них: законодательно прописать 
обязанность судьи отпускать обвиняемых по 
экономическим статьям под залог, если тот не 
просто покрывает вменяемый ущерб, но вносит 
сумму значительно больше него, а также запре-
тить начальникам исправительных учреждений 
принимать заключенных сверх лимита (это за-
ставит каждого судью задуматься, прежде чем 
отправлять за решетку очередного человека). 
Вячеслав Лебедев обещал проработать эти 
темы.  

Ева МЕРКАЧЕВА.

«БЛОКИРОВОЧНЫЕ» ЗАКОНЫ 
ПЫТАЮТСЯ РАЗМНОЖАТЬСЯ

ПЛОХИХ СУДЕЙ ПОНИЗЯТ В КЛАССЕ 

На торжественном заседании по случаю 
95-летия Верховного суда Владимир Пу-
тин высоко оценил результаты слияния 
ВС и ВАС, но не намекнул о том, будет ли 
сделан следующий шаг, а именно — объ-
единение ВС и Конституционного суда. 
Впрочем, перемены неизбежны в любом 
случае: по словам президента, уже под-
готовлены законодательные поправки, 
которые «касаются как процессуальных, 
так и организационных форм судебной 
деятельности». 

На юбилей Верховного суда Владимир Путин 
приехал по дороге в Кремль, где у него были за-
планированы переговоры с лидером Аргентины. 
В здании на Поварской президент не частый, но 
всегда желанный гость. Два круглых юбилея — 
80 и 90 лет — также были отмечены его личным 
присутствием. Однако на сей раз, решили кон-
спирологи, это не просто визит вежливости. Вот 
уже несколько лет по коридорам власти цирку-
лируют слухи о возможном слиянии Верховного 
и Конституционного судов. И даже если такой 
кардинальной реформы в итоге не произойдет 
— перемены все равно неизбежны. Именно их, 
полагают эксперты, Путин решил обсудить с 
председателем Верховного суда Вячеславом 
Лебедевым, которому, как и главе КС Валерию 
Зорькину, в 2018 году исполняется 75 лет. 

Слух о том, что юбилей — всего лишь повод 
начать разговор о большой реформе, успешно 
подогревался присутствием Дмитрия Медведева, 
которому, как известно, прочат пост председателя 
объединенного мегасуда. Впервые о «запасном 
аэродроме» для ДАМа заговорили в 2013 году, 
когда Владимир Путин принял решение о слия-
нии Верховного и Высшего арбитражного судов. 
Но, по всей видимости, это был только первый 
этап реформы. Сейчас вопрос о трудоустройстве 

премьера становится актуальным в связи с 
приближающими президентскими выборами. 
Впрочем, далеко не все считают дальнейшее 
объединение судов целесообразным. Валерий 
Зорькин, например, публично выражал надежду, 
что «братского слияния» КС с другими судами не 

произойдет. А из недр АП поступали сигналы, 
что суды выполняют разные функции: один за-
нимается фактами, а другой проверяет законы 
на соответствие Конституции, и этот статус-кво 
необходимо сохранить. 

Как бы там ни было — на торжественном со-
брании Дмитрий Медведев никаких преференций 
не получил. И почетным гостем себя не чувство-
вал: премьера усадили в зал вместе с другими 
приглашенными, среди которых были глава КС, 
председатели обеих палат парламента, а также 
некоторые члены правительства. Обращаясь к 
участникам заседания, Владимир Путин под-
черкнул, что созданная в России независимая 
и эффективно работающая судебная система 
является неотъемлемым условием развития 

СУДНЫЙ ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ ВЛАСТИ
Поздравить ВС с юбилеем 
пришел не только президент,  
но и премьер с министрами, 
и председатели обеих палат 
парламента

правового государства, ответственного граж-
данского общества и сильной экономики. «Нужно 
всегда помнить, что право формируется самой 
жизнью», — сказал он. 

Именно жизнью, по мнению Путина, была 
продиктована необходимость слияния Верхов-
ного и Высшего арбитражного судов, которые 
руководствовались одинаковыми нормами граж-
данских законов, но зачастую толковали их по-
разному. В результате по одним и тем же делам 
в системе арбитражного суда и в судах общей 
юрисдикции принимались абсолютно разные 
решения. «Это, слава богу, устранено», — с удо-
влетворением отметил президент. Он добавил, 
что вновь созданный Верховный суд активно за-
нялся законотворчеством: за последние годы был 
подготовлен целый ряд инициатив, направленных 
на дальнейшую модернизацию судебной системы. 
Особое внимание, по мнению главы государства, 
следует уделить поправкам, которые разгрузят 
суды от «бессмысленной рутины». «Совершенно 
очевидно, что нужно избавить судей и председа-
телей судов от несвойственных им хозяйственных 
и организационных полномочий, которые можно 
было бы передать администратору суда», — ска-
зал Путин, подчеркнув, что любые новации в этой 
«тонкой и важной для государства» сфере должны 
внедряться «аккуратно» и «без всякой спешки». 

Интересно, что при этом президент ни сло-
вом не упомянул об общественно значимых пред-
ложениях ВС, касающихся введения института 
«судебного примирения» и понятия «уголовного 
проступка». Первое, по мнению авторов, должно 
помочь более быстрому и «бескровному» урегули-
рованию бизнес-конфликтов. Второе направлено 
на гуманизацию уголовного законодательства: 
проступком предлагается считать впервые совер-
шенные деяния, за которые в УК РФ не предусмо-
трено наказание в виде лишения свободы. Однако 
многие эксперты считают подготовленные в не-
драх ВС законопроекты сырыми и не решающими 
главных проблем. Не случайно Госдума до сих 
пор не приступила к рассмотрению даже более 
ранних инициатив суда, в которых предлагается 
отказаться от оглашения мотивировочной части 
приговора по уголовным делам. 

Елена ЕГОРОВА.

С-400 НАЦЕЛИЛСЯ НА БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Леонид ЛЕВИН, председатель Комитета Госдумы  
по информационной политике: «Попытки запретить  
технический прогресс под самыми благородными предлогами  
не помогут нашему обществу»

«ОДНА РОДИНА, 
ОДНА АРМИЯ, 
ОДИН ЯЗЫК»
В Госдуме считают, что 
военная подготовка отвлечет 
молодежь от деструктивного 
влияния соцсетей
Проблемы подготовки российских 
граждан к военной службе и военно-
патриотического воспитания молоде-
жи обсудили в Государственной думе 
депутаты и руководители ДОСААФ 
России. Выводы неутешительны: в 
школах не хватает учителей с военным 
образованием, а добровольное обще-
ство, обладающее для начальной во-
енной подготовки школьников необхо-
димыми кадрами и инфраструктурой, 
не востребовано государством.

По мнению вице-спикера Госдумы Ирины 
Яровой, для улучшения военно-патриотического 
воспитания молодежи и более эффективной 
подготовки подростков к военной службе се-
годня необходимо снизить возрастной ценз 
для вступления в Добровольное общество со-
действия армии, авиации и флоту России. «Не-
обходимо инициировать установление членства 
в ДОСААФ не с 18 лет, а с 14, для того чтобы тот 
подъем, оптимизм и общее воодушевление, 
которое есть среди молодежи, поддержать».

Яровая отметила, что привлечение школь-
ников в ряды оборонного общества сможет 
отвлечь их от деструктивного влияния различ-
ных групп в социальных сетях, которые, по ее 
словам, пропагандируют романтику преступ-
ной жизни. «Альтернатива нужна, и она должна 
быть интересной и содержательной. ДОСААФ 
могло бы предложить такую альтернативу по 
всей стране».

В то же время председатель Комитета 
ГД по обороне Владимир Шаманов обратил 
внимание собравшихся, что сегодня ДОСААФ 
требуется модернизация.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский вы-
разил мнение о том, что военно-патриотическое 
воспитание юных россиян не удастся выстроить 
эффективно без примирения истории. «В совет-
ский период было мощнейшее патриотическое 
воспитание. Но мы оторвали царскую Россию. 
В школах говорили: царская Россия — тюрьма 
народов. У нас воспитывали любовь к советской 
России, но и она закончилась, а началась де-
мократическая. Надо, чтобы не было разрыва. 
Надо соединить все три России — царскую, со-
ветскую и нынешнюю, — и воспитательный про-
цесс должен идти по принципу «Одна Родина, 
одна армия, один язык, одно государство».

Зампред Комитета Госдумы по обороне 
Юрий Швыткин указал на недостаточность су-
ществующей программы среднего образова-
ния. «Возросшие требования к комплектованию 
Вооруженных сил России требуют подготовки 
молодежи призывного возраста по военно-
прикладным и техническим видам спорта. 
Однако общеобразовательные организации 
и образовательные организации среднего 
специального образования не в полной мере 
обеспечены необходимыми условиями и ма-
териальной базой для занятий указанными 
видами спорта».

Одновременно ДОСААФ России, которое 
обладает квалифицированными кадрами и 
необходимой инфраструктурой для начальной 
военной подготовки, сегодня не востребова-
но государством, сказал заместитель пред-
седателя добровольного общества Николай 
Стаськов. Налицо отсутствие государственного 
и социального заказа, неурегулированность 
взаимоотношений между государством, обще-
ством и старейшей оборонной организацией. 
Назрела необходимость принятия отдельного 
закона, регламентирующего допризывную и 
вневойсковую подготовку граждан России.

Григорий МИЛЕНИН.

Наш специальный корреспондент передает из Ханоя

Сергей Шойгу на встрече  
с вьетнамскими коллегами.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Уфе появился самый большой термометр в стране. Для этого была ис-
пользована труба котельной высотой более 100 метров в центре столицы Баш-

кирии. С помощью архитектурной подсветки ее превратили в градусник, который будет по-
казывать температуру в городе в режиме реального времени. Это очень удобно для 
горожан, поскольку данную трубу-термометр хорошо видно с трех сторон города. 

КАДР

Интернет-компания Qbao.
com, работавшая в Под-
небесной с 2012 года, 
обманула своих клиентов 
на $11 млрд. По количеству 
жертв эта мошенническая 
схема стала самой крупной 
за всю историю финансовых 
пирамид. Ее основатель 
Жан Сяолей обещал своим 
клиентам доход в разме-
ре 80% годовых. При этом 
возглавляемая им компа-

ния функционировала по 
известной «схеме Понци»: 
деньги и проценты старым 
инвесторам выплачивались 
за счет средств новых вклад-
чиков. «В отличие от своих 
предшественников онлайн-
пирамиды не имеют ни 
физических, ни юридических 
адресов, ни учредителей, 
ни документации. Поэтому 
отследить передвижение фи-
нансовых потоков и конечных 

бенефициаров очень сложно. 
Соответственно и бороть-
ся с ними крайне трудно, а 
привлечение мошенников к 
ответственности становится 
практически невозможным», 
— комментирует «МК» гене-
ральный директор компании 
«Мани Фанни» Александр 
Шустов. В настоящее время 
счета Qbao.com заморожены, 
а ее глава арестован. 

стали жертвами крупнейшей  
в мире финансовой пирамиды 200 млн человек

ЦИФРА

ФОРУМ

ФЕМИДА

КАДРЫ

В ДАВОСЕ ДИРИЖИРУЮТ 7 ЖЕНЩИН

КЕРИМОВ ВЕРНУЛСЯ ВО ФРАНЦИЮ

МИНИСТР ПОПЛАТИЛСЯ ЗА КОРПОРАТИВНУЮ ШУТКУ

Стартовавший в Давосе 
48-й Всемирный эконо-
мический форум собрал 
рекордное количество 
участников за всю исто-
рию проведения этого 
мероприятия. В нем прини-
мают участие более трех ты-

сяч человек, среди которых 
около 2 тысяч бизнесменов, 
а также видные политики, 
представители медиасферы 
и культуры. Любопытно, что 
на этот раз все семь кресел 
сопредседателей форума 
заняли женщины. В том чис-

ле директор-распорядитель 
МВФ Кристин Лагард, ген-
секретарь Международной 
конфедерации профсоюзов 
Шаран Бюрроу, премьер-
министр Норвегии Эрна 
Солберг. Именно они будут 
дирижировать дискуссия-
ми по самой острой теме 
«Великая депрессия 2.0» 
— приведет ли масштабная 
цифровизация к глобальной 
экономической и геопо-
литической катастрофе». 
Несмотря на это, участники 
Давоса-2018 пока не верят 
в равноправие полов в от-
ношении оплаты труда и 
назначения на руководящие 
посты. В прошлогоднем 
докладе ВЭФ «Глобальная 
гендерная пропасть» от-
мечалось, что равенства 
мужчин и женщин можно 
будет добиться лишь через 
100 лет.

Обвиняемый французски-
ми властями в отмывании 
денег российский сенатор 
и бизнесмен Сулейман 
Керимов вернулся во 
Францию после корот-
кого визита в Россию, 
сообщает Би-би-си со 
ссылкой на прокуратуру 

Ниццы. Ранее стало из-
вестно, что находящемуся 
под подпиской о невыезде 
Керимову разрешили про-
вести в РФ несколько дней, 
чтобы навестить больного 
родственника. Считающий 
себя невиновным сенатор 
не собирается скрываться и 

намерен доказать несостоя-
тельность предъявленных 
ему обвинений. Напомним, 
что Керимова задержали в 
аэропорту Ниццы в ночь на 21 
ноября, ему были предъяв-
лены обвинения в отмывании 
денег с уклонением от уплаты 
налогов.

 Губернатор Оренбургской 
области Юрий Берг уволил 
главу Минлесхоза и трех 
его заместителей за ви-
део якобы со стриптизом. 
В социальных сетях появил-
ся ролик, по-видимому, 
сделанный для корпорати-
ва, где в ироничном ключе 
рассказывается о буднях 
министерства: сотрудники 
пьют пиво, играют в карты на 
деньги, доставая купюры из 
мешка с надписью «бюджет». 
А затем, выполняя указание 
о привлечении туристов, 
отправляются в лесхоз 
в одеянии исторических 
персонажей, где пытаются 
отловить «косматых зверей» 
и «очеловечить их». В том 

числе в шестиминутном кли-
пе есть и небольшая сценка 
со стриптизом особо рети-
вого массовика-затейника. 
Шутка, предназначавшаяся, 

скорее всего, для внутренне-
го пользования, вылившись 
в соцсети, даром не прошла. 
Министр Виктор Тонких и его 
заместители уволены. 
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Три трагедии подряд в школах России, 
сотворенные «романтиками ножа и топора», 
породили вполне объяснимый страх взрослых 
за безопасность своих детей. Но проблема 
настолько сложна и многогранна, что при по-
пытках ее решения опасно рубить сплеча. Мы 
имеем дело лишь с вершиной айсберга, на 
которую налетают школьные «Титаники» во 
многих странах мира. 

Россия не исключение. Всего полтора ме-
сяца назад в больнице Красноярска скончалась 
восьмиклассница, избитая тремя своими свер-
стницами за гаражами. Отличница, из благо-
получной семьи. За избиением наблюдали не 
менее 20 школьников. В Иркутске тогда же 16-
летний зарезал 15-летнего. Число таких крова-
вых эксцессов в последние годы зашкаливает. 
Для специалистов они не являются секретом, 
но не всегда попадают на первые полосы СМИ. 
Но это тот самый редкий случай, когда лично 
я за сдержанную подачу информации. Ибо 
одно дело — профессиональное обсуждение, 
и совсем другое — пиар кровавых драм в СМИ. 
Надо хорошо представлять себе подростковую 
психологию и понимать: то, что представля-
ется взрослым чудовищным, в глазах многих 
подростков выглядит «круто» и «прикольно», 
вызывая волны подражания. 

Вернемся к нашей ситуации. Страх за де-
тей породил острые дискуссии. Как водится, 
обсуждение свелось к двум традиционным в 
отечестве нашем вопросам — кто виноват и 
что делать. По той же неизбывной традиции 
ответ на первый вопрос знают многие, даже 
те, кто не имеет непосредственного контакта 
с современными подростками. Что объясни-
мо, поскольку воспитание юношества — дело 
общее, не сводимое к деятельности только 
узких профессионалов. Примечательно то, 
что каждый из участников полемики по-своему 
выпукло видит лишь часть проблемы. Но в том 
то и беда, что, выдавая часть за целое, мы 
рискуем попасть в ловушку принятия простых 
решений, которые заведомо не могут быть 
эффективными в наших непростых, запутанных 
обстоятельствах. Вот лишь несколько распро-
страненных точек зрения на причины участив-
шихся кровавых эксцессов в российских школах 
с комментариями.

Наши подростки срисовывают кровавые 
сценарии с американских аналогов. (Не ис-
ключено. Но Америку можно открыть, а закрыть 
или отгородиться от нее железным занавесом 
уже не удастся. Грустно, что некоторые адепты 
этой точки зрения утешают себя тем, что жертв 
подросткового насилия за океаном намного 
больше, поскольку там облегчен доступ к стрел-
ковому оружию. Чрезвычайно соблазнительно 
сложную психолого-педагогическую проблему 
пытаются свести к тлетворному, разлагающему 
влиянию Запада. Важно лишь помнить, что, раз-
девая Запад, себя мы при этом не одеваем.)

Вероятна координация в сетях всех этих 
школьных нападений. (Была ли она, предстоит 
выяснить в ходе следствия. Другой вопрос, 
насколько могут быть эффективны блокировка 
детей в соцсетях и запрет на регистрацию в них 
до 14 лет. Мы, взрослые, — дети по сравнению 
с новым цифровым поколением, получающим 
планшет едва ли не на втором году жизни. К 
тому же никакие внешние ограничения не сни-
мают глубинных изменений, происходящих в 
психике современных подростков.)

Причиной роста подростковой агрессии 
являются перегрузка современных школьни-
ков и психологическое давление со стороны 
педагогов, добивающихся высоких показа-
телей успеваемости, влияющих на рейтинги 
школ и получение ими стимулирующих выплат. 
(Факты учительского давления имеют место. 
Только вот ножи, топоры и бензопилы чаще 
всего берут в руки не замученные тяжелой 
учебой подростки, а недогруженные, свобод-
ные от бремени обязательств перед школой 
психопатические личности. Объектами их на-
падения становятся не их непосредственные 
учителя или обидевшие их соученики, а те, 
кто подвернется под руку. При этом особое 
садистическое наслаждение вызывают жертвы 
безвинные, безответные. В частности, в одном 
из последних случаев — четвероклассники и 
их учительница, которая ни сном ни духом не 
имела отношения к нападавшим.)

Всему виной отчуждение детей и роди-
телей. Родители не живут интересами детей, 
должным образом не контролируют их связи 
и контакты, в том числе в социальных сетях, 
обрекая детей на вынужденное одиночество. 
(И это сущая правда. Но большинство трудных 
подростков из неполных семей. Их родители 
с утра до ночи заняты добыванием хлеба на-
сущного, не имея ни сил, ни времени на полно-
ценный контакт с собственным ребенком.)

Во всем виновато государство, которое 
спокойно допускает насилие как способ раз-
решения конфликтов, возникающих на любой 
идеологической, межконфессиональной и др. 
почве. (И здесь трудно возразить. Коль скоро 
можно безнаказанно обливать фекалиями и 
зеленкой финалистов конкурса «Человек в 
истории», проводимого «Мемориалом», гро-
мить художественные выставки, обосновывая 
свои действия «высокими» нравственными или 
религиозными мотивами, то почему такой стиль 
поведения не принять за эталонный? Разуме-
ется, никаких прямых указаний на сей счет не 
поступает. Но во все времена находятся люди, 
среди которых как взрослые, так и молодые, 
которые особо восприимчивы к сигналам. Стоит 
таким энтузиастам дать понять, чему симпати-
зирует власть, многочисленные карьеристы с 
великим усердием бросаются выполнять ее 
невысказанные желания, чтобы добиться вы-
сочайшего расположения.)

Источник всех бед — СМИ. Именно они 
разнесли в щепки систему нравственных 

ценностей, сделав героями экрана и тем самым 
образцом для подражания молодежи нрав-
ственных уродов. (Возразить нечего. Недалекая 
жертва изнасилования делает свою карьеру на 
экране одного федерального канала, описывая 
в деталях происшедшее. А на другом канале ее 
насильника встречают аплодисментами, под-
вергая дуреху общественному презрению.)

Как видим, каждый по-своему находит 
ответ на вопрос «кто виноват?». Сложнее найти 
ответ на второй и главный вопрос «что делать?». 
И здесь захлестывает каскад благоглупостей. 
Начиная с прописных истин — детей надо лю-
бить и жить их интересами, — кончая фейковы-
ми предложениями. Установить в каждой школе 
рамки металлоискателей, как в аэропортах. 
Очевидно, что при такой пропускной систе-
ме запуск детей в школу затянется на часы. 
Особенно «трогательно» звучит предложение 
В.В.Жириновского привлечь к преподаванию 
в школах мужчин, имеющих навыки самообо-
роны. Воображение немедленно рисует умили-
тельную картину, когда вместо пострадавшей 
учительницы домоводства вышивать крестиком 
маленьких детей учит крепкий самбист. 

Другие «советчики» предлагают ничего 
не делать, дабы своими необдуманными дей-
ствиями не усугубить и без того безвыходную 
ситуацию. 

Очевидно, что естественный страх за детей 
не имеет ничего общего с трусостью и неком-
петентностью. Под трусостью я подразумеваю 
нежелание прямо взглянуть в лицо неприятным 
фактам. В сжатом виде факты таковы. 

Повсеместный рост подростковой агрес-
сии и насилия — в первую очередь общемиро-
вая проблема. Цивилизация, образно говоря, 
пошла вразнос. С мощными, бесконечно обнов-
ляющимися потоками информации не справ-
ляется неустойчивая психика подростков. В 
первую очередь в развитых странах, к которым 
с некоторыми оговорками относимся и мы.

На первое место среди детских заболева-
ний выходят психоневрологические.

В сложившейся ситуации повышенного 
внимания, а следовательно, финансирования 
со стороны государства требует развитие и 
поддержка медико-психологической службы 
детей и подростков.

Очевидно, что решить в одночасье по ма-
новению волшебной палочки эту грандиоз-
ную проблему не удастся. Но это не означает, 
что нам остается лишь пассивное созерца-
ние углубляющегося кризиса и упование на 
провидение. 

Под некомпетентностью я подразумеваю 
нежелание каждой из сторон, заинтересован-
ной в решении проблемы, заниматься своим 
делом. В конце концов, сапоги должен тачать са-
пожник, а пирогами заниматься — пирожник.

Поясню свою мысль. Законодателям, 
как ни покажется обидной данная метафора, 
следует тачать законы, которые минимизи-
руют угрозу насилия в школах. На сегодняш-
ний день даже в тех школах, где сохранена 
медико-психологическая служба, нет реаль-
ных правовых инструментов защиты детей 
от их сверстников с явной психопатологией. 
К примеру, ребенок с явным диагнозом, при 
котором интеллект сохранен настолько, что 
он учится в элитном гимназическом классе. 
При этом разрушается эмоционально-волевая 
сфера. Любой косой взгляд соученика или его 
безобидная реплика вызывает мгновенную 
агрессию и спонтанное физическое насилие. 
Что подвернется под руку, тем и ударит. Между 
тем без согласия родителей школа не имеет 
права ни на диагностику, ни на индивидуаль-
ную работу с таким ребенком. Отец категори-
чески запрещает опытным психологам даже 
приближаться к нему. Направление на ПМПК 
(психолого-медико-педагогическую комис-
сию), которая должна дать соответствующие 
рекомендации, он также игнорирует. Но в чем 
виноваты остальные дети, которые постоянно 
находятся под дамокловым мечом? В большин-
стве известных случаев с трагическим исходом 
девиантное поведение нападавших подростков 
не было секретом для школы. Многие из них 
имели проблемы с алкоголем и наркотиками, 
демонстрировали бурные психопатические 
реакции. 

Следовательно, в существующем законо-
дательстве существуют явные лакуны, наличие 
которых ставит под удар всех без исключения 
детей. Между тем школа взяла курс на инклю-
зивное образование. Поддерживаю этот тренд, 
являясь противником создания резерваций. 
По возможности детей надо учить вместе. Но 
одно дело — ребенок в инвалидной коляске 
и совсем другое — агрессивный психопат, 
одинаково опасный для больных и здоровых. 
Вывод очевиден: в соответствующем договоре 
родителей и школы должна прописываться 
равная ответственность за обеспечение права 
любого ребенка на образование. В частности, 
выполнение родителями предписаний ПМПК. 
На сегодняшний день юридическая сила такого 
договора ничтожна. Речь не идет о восста-
новлении порочной практики репрессивной 
психиатрии. За родителями необходимо оста-
вить право оспорить решение ПМПК, обра-
тившись за заключением в соответствующие 
центры, в которых работают компетентные 
специалисты. 

В свою очередь «пирожникам», поставщи-
кам духовной пищи на федеральные каналы, 
рекомендуется прекратить взбивать сметану 
на дерьме в погоне за высокими рейтингами 
передач. И наконец, педагогам необходимо 
стремиться к овладению новыми компетенция-
ми, позволяющими работать с особыми детьми. 
Пусть каждый занимается своим делом.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ПЕРМЬ — ЧЕЛЯБИНСК — УЛАН-УДЭ —  
ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ?

Повсеместный рост подростковой агрессии и насилия —  
 в первую очередь общемировая проблема

СЕГО ДНЯ
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Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

«Я умею хорошо лгать, когда это требуется» 
— Северия ЯНУШАУСКАЙТЕ о русских корнях, 
семье и женской эмансипации

«Моя дочь Маша — будущая Шарапова» — 
Алексей УЧИТЕЛЬ впервые рассказал о млад-
ших детях — от актрисы Юлии Пересильд

«Когда Лиля сказала, что беременна, я не 
колебался» — Иван ЖИДКОВ стал отцом во 
второй раз

«Мы с мужем собираемся жить в Израиле» 
— звезда «Молодежки» Юлия МАРГУЛИС тайно 
вышла замуж.

 Если 49-летняя Жанна Михайловна Булах 
вчера просматривала новости в Интер-
нете, она вполне могла одновременно 
провести инвентаризацию своего имуще-
ства. Ведь самым интересным событием 
в Басманном суде столицы, где выносил-
ся приговор беглой мошеннице, был даже 
не заочный срок заключения, а список не-
сметных богатств аферистки, обращен-
ный в пользу государства российского. 
Впрочем, супруга экс-министра финан-
сов Московской области может остаться 
довольна. Часть сокровищ спрятана так 
далеко, что у нашего правосудия просто 
руки не дотянутся. Да и 11 лет, которые 
получила по приговору беглянка Булах, 
волнуют ее примерно как прошлогодний 
снег. Она и без того знала, что в Россию 
путь заказан.

Кстати, написать «на родину» здесь было бы 
ошибкой — ведь Жанна родилась хоть и в СССР, 
но на территории современной Белоруссии. А уже 
в 1991 году, оставив в России маленькую дочь, 
дама переехала США, сменила фамилию с не-
благозвучной Булах на голливудскую Буллок. И не 
удивимся, если Голливуд когда-нибудь займется 
жизнеописанием фам фаталь — очередной сюжет 
о реализации американской мечты, правда, с рос-
сийским привкусом. «МК» еще в 1996 году писал, 
что Жанна Михайловна отправилась за океан по 
срочному вызову... интимного характера. А потом 
стала карабкаться вверх. Настоящим скачком в 
ее карьере стала встреча в аэропорту (по пору-
чению босса) высокопоставленного сотрудника 
Инкомбанка Алексея Кузнецова. Дальше — роман, 
свадьба, назначение Кузнецова министром финан-
сов Подмосковья, тесное сотрудничество на ниве 
бизнеса. И — официальный пресс-релиз, не раз 
публиковавшийся в СМИ: «По версии следствия, 
в 2005–2008 годах Булах и ее сообщники (вклю-
чая самого Кузнецова) успешно проворачивали 
масштабную мошенническую схему: в частности, 
они похищали права требования задолженностей 
у ряда подмосковных предприятий ЖКХ к подмо-
сковным муниципальным образованиям. Также 
преступники присвоили себе имущество несколь-
ких компаний и корпораций области».

Приговор был вынесен, несмотря на то, что 
мошенница давно живет в Соединенных Штатах, 
где рука правосудия ее пока достать не может: с 
учетом этого срок отбытия наказания Булах будет 
исчисляться либо с момента ее экстрадиции на 
территорию России, либо с момента ее задержания 
на территории страны. Кроме того, суд постано-
вил арестовать элитную недвижимость, дорогие 
автомобили, моторную яхту и другие предме-
ты роскоши, принадлежащие Булах. И вот здесь 

самое время читателю затаить дыхание, а Жанне 
Михайловне — проверить: осталось ли что в за-
гашнике? Куда там обокраденному Шпаку с его 
тремя куртками! Подлежат аресту отели «Кри-
сталл» и «Пралонг», вилла в Сен-Тропе и квартиры 
в Швейцарии. Кроме того, преступница лишится 
своего шикарного автопарка на 10 машин, среди 
которых машины марок «Мерседес», «Роллс-Ройс» 
и «Бентли». Подверглось аресту и целое собрание 
предметов искусства светской львицы, которому 
позавидовал бы любой музей: например, среди 
27 картин и 8 скульптур есть произведения Кон-
чаловского, Богданова-Бельского и Грабовского. 
Арестованное имущество Жанны Михайловны бу-
дет обращено в счет погашения гражданских исков, 
а оставшаяся часть пойдет в доход государства. 
Министерству культуры Фемида поручила опреде-
лить дальнейшую судьбу еще одной коллекции 
Булах: 1357 раритетных предметов, которые сейчас 
хранятся в Государственном музее истории Санкт-
Петербурга. Даже по одному перечню антикварных 
предметов понятно, что придется привлекать к их 
оценке специалистов разного профиля. В руках 
экспертов окажутся старинные печатные издания, 
книги, картины (Булах — заядлая любительница 
живописи), иконы, предметы мебели и интерье-
ра, посуда, монеты, доспехи и даже холодное и 
огнестрельное оружие.

На оглашении приговора присутствовали 
два адвоката потерпевшей стороны, а также за-
щитник Булах Шамиль Арифулов. После заседания 
Арифулов заявил, что с вердиктом Фемиды кате-
горически не согласен, считает его незаконным и 
будет подавать апелляцию. Так что свериться со 
списком сокровищ Жанне Михайловне и ее мужу 
(Кузнецов тихо-мирно и, главное, уже очень долго 
ожидает экстрадиции в благополучной Франции) 
придется еще не раз.

ЧЕМ ВЛАДЕЛА МОШЕННИЦА
— Жанна Булах сделала хороший выбор, — го-

ворит главред портала ARTinvestment.ru Владимир 
Богданов. — За редким исключением в списке 
арестованных произведений — сплошь первые 
имена. Некоторые из них сильно исковерканы, 
но понять можно. Например, «В.Руклин» — это, 

скорее всего, «русская парижанка» Вера Рохлина. 
«Шаршум» — это Сергей Шаршун. «А. Ван Явлан-
ский» — это, очевидно, Алексей фон Явленский, 
очень дорогой русский экспрессионист, уровня 
Кандинского. 

— Просачивавшейся информации доста-
точно, чтобы дать рыночную оценку вещей?

— Нет, нужно знать год создания (чтобы по-
нять, ценный период или нет), технику, размер про-
изведения, знать сюжет и видеть фото. Например, 
что означает описание «портрет» для работы Алек-
сея Явленского? Если это большой выразительный 
экспрессионистский портрет 1910–1912 годов, то он 
может стоить $5 000 000–15 000 000. А если так на-
звали одну из его небольших «абстрактных голов», 
то она стоит в районе $200 000–400 000. 

— Разлет в цифрах — колоссальный!
— Среди арестованных произведений из-

вестного риелтора есть сразу три работы «рус-
ского парижанина» Сергея Полякова — Сержа 
Полякофф. Я вижу три работы. Это уже довольно 
дорогой и известный в Европе абстракционист. 
Его покупают и французы, и англичане, и русские, 
и американцы. Лучшие вещи Полякова сегодня 
могут стоить $500 000–1 000 000. Абстракции 
Андрея Ланского — $150 000–200 000. Но чтобы 
сказать точнее, нужно больше информации. Или 
вот есть произведение художника «Лежер» — то 
есть Фернана Леже. Если речь идет о живописи, 
то она может стоить и $200 000, и $5 000 000. И так 

В деле жены экс-министра 
финансов Подмосковья 
поразил не приговор, а список 
конфискованного имущества

 В ходе визита было подписано соглашение 
между дочерним обществом «Роснефти» Rosneft 
Deutschland GmbH и немецкой BITUMINA Handel 
GmbH & Co. KG. Контракт предусматривает пере-
работку битума производства данного НПЗ на 
установке компании BITUMINA, а также произ-
водство битума «Альфабит» по собственной ре-
цептуре «Роснефти». Российская компания еще 
в прошлом году стала активно работать на рынке 
Германии, и на сегодняшний день ее главной 
целью в Европе становится не просто продажа 
сырья, а выход к конечному потребителю. За по-
следние 8 лет «Роснефть» поставила на немецкий 
рынок четверть всего объема потребления ФРГ. 
Подписание контракта с BITUMINA позволит 
Rosneft Deutschland расширить ассортимент 
своей продукции и предложить заказчикам из 
Германии и других стран битум собственного 
производства с высокими эксплуатационными 
свойствами. Раньше, наверное, никто бы не мог 
представить, что немецкие дороги будут строить-
ся с использованием битума, произведенного по 
рецептуре «Роснефти». Компания таким образом 
реализует свою давнюю идею, смысл которой 
— выйти к конечному потребителю в Европе. 
В следующем году «Роснефть» планирует укре-
пить позиции на топливном рынке Германии, 
представив всю линейку нефтепродуктов.

«Роснефть» обеспечивает около 40% рос-
сийских поставок нефти и нефтепродуктов. Все-
го за последние 8 лет «Роснефть» поставила в 
Германию 153 млн тонн нефти на сумму более 
80 млрд евро. Это примерно четверть всего 
немецкого потребления.

 По словам Сечина, после приобретения 
Ruhr Oel GmbH (ROG) поставки «Роснефти» вы-
росли почти в 3 раза, до 21 млн тонн в 2017 г. 
«Роснефть» уже вложила в немецкую переработку 
около 1,8 млрд евро.

Общий объем переработки на этих заводах 
составляет 12,8 млн тонн нефти. Это более чем 
12% от всех нефтеперерабатывающих мощно-
стей Германии. Причем 80% от данного объема 
приходится на легкие нефтепродукты, что сви-
детельствует о высоком техническом уровне 
нефтеперерабатывающих заводов компании в 
Германии. Заводы обеспечивают более 5 тысяч 
рабочих мест.

«Мы рады, что сотрудничество «Роснефти» 
с европейскими партнерами не ограничива-
ется исключительно поставками энергоре-
сурсов. Мы реализуем совместные проекты, 
и в этом смысле Германия для «Роснефти» 

является одним из ключевых партнеров», — заявил 
Игорь Сечин.

Символично, что это был первый произ-
водственный визит Игоря Сечина в Германию, 
в котором Герхард Шредер принимал участие 
в качестве председателя совета директоров 
компании. Авторитет Шредера в Германии до 
сих пор может поспорить с уровнем доверия 
к действующему канцлеру. Это говорит о том, 
что немецкие партнеры российского энергети-
ческого гиганта, в случае необходимости, будут 
лучшими адвокатами российских инвестиций в 
экономику ФРГ. Тем более что уже в ближай-
шие годы компания планирует вложить в свои 

немецкие активы сумму в размере до 600 млн 
евро, две трети из которой будет направлено на 
стратегию развития данного НПЗ. 

Эта стратегия предполагает инвестиции в 
логистику и улучшение инфраструктуры, а также 
снижение уровня содержания серы в топливе. 
Примерами инвестиций в два других актива 
являются проекты по сокращению выбросов SO2 
на Bayernoil и замене коксовых камер, а также 
цифровых систем управления на MiRO.

«Роснефть» планирует стать для потребите-
лей Германии поставщиком целого спектра това-
ров и услуг. Это позволит увеличить доходность 
от реализации нефтепродуктов собственного 
производства. Такая стратегия подразумевает 
инвестиции в АЗС, авиатопливообеспечение, 
в экспорт немецких нефтепродуктов на рынки 
ближайших стран (таких как Бенилюкс, Швей-
цария, Австрия и другие).

 Герхард Шредер также обратил внимание 
на то, что санкции никак не скажутся на работе 
«Роснефти» в Германии, поэтому российской 
компании нечего опасаться. Экс-канцлер об-
ратил внимание на перспективы развития ре-
верса южной части трубопровода «Дружба». По 
его словам, на данный момент ряд акционеров 
немецких заводов уже высказали свою заинте-
ресованность в данном проекте. 

 Резюме визита — осознаваемая обеими 
сторонами потребность во взаимной кооперации 
гораздо важнее и сильнее навязываемой извне 
атмосферы нерукопожатности в отношениях с 
Москвой.

Олег БОНДАРЕНКО,
директор Фонда 

прогрессивной политики.

 Несмотря на новые санкционные меры 
Запада против Москвы, российско-
европейское сотрудничество в энер-
гетической сфере активно развива-
ется. Так, только что состоялся визит 
главного исполнительного директора 
«Роснефти» Игоря Сечина в Герма-
нию, где совместно с председателем 
совета директоров компании Герхар-
дом Шредером он осмотрел произ-
водственные мощности НПЗ «Шведт», 
встретился с коллективом завода и 
провел встречу с представителями не-
мецких властей и бизнеса, в том числе 
с премьер-министром земли Брандер-
бург Дитмаром Войдке.

СОБЫТИЕ

Об й б б

«РОСНЕФТЬ» СТАНЕТ 
БЛИЖЕ К НЕМЕЦКОМУ 
ПОТРЕБИТЕЛЮ

Российская компания 
расширяет влияние 
на немецком рынке

ВСЕ, ЧТО НАЖИТО НЕЧЕСТНЫМ ТРУДОМ

c 1-й стр.
Для несведущих разоблачения 
главного следователя Москвы ста-
ли неожиданностью. Ведь госпо-
дину Дрыманову до сих пор никаких 

обвинений не предъявлено. Хотя интерес со сто-
роны следственного управления ФСБ к этой пер-
соне явно не ослабевает, но обычно именно ФСБ 
в таких делах и играет первую скрипку. А тут — 
рядовой гособвинитель.

Но обо всем по порядку. Слушание в Мосгор-
суде началось с того, что председательствующий 
Олег Музыченко спросил у участников сторон их 
мнение по поводу фото- и видеосъемки процесса. 
Тем временем снимающие журналисты толпились 
за дверью. Михаил Максименко, одетый в серый 
свитшот и джинсы, ответил, что возражает. В этом 
его поддержали не только защитники, но и гособ-
винители. Адвокат Андрей Гривцов отметил, что 
подзащитный крайне плохо выглядит и не хотел бы 
расстраивать своих пожилых родственников. Су-
дье ничего не оставалось, как пойти им навстречу. 
Тележурналисты в итоге остались ни с чем.

После этой организационной процедуры сло-
во предоставили стороне обвинения. Прокурор 
Борис Локтионов, прочистив горло, приступил 
к оглашению сути предъявленного обвинения 
44-летнему Максименко. Сам Михаил Иванович, 
судя по всему, с ним хорошо знаком, поэтому 
продемонстрировал абсолютную безучастность. 
Между тем гособвинитель заявил, что Максименко 
был назначен на должность главы собственной 
безопасности СКР в феврале 2015 года. В декабре 
этого же года произошла попытка рейдерского 
захвата ресторана «Elements» на Рочдельской 
улице. В результате адвокат Эдуард Буданцев из 
наградного оружия застрелил двух человек из 
банды Кочуйкова по кличке Итальянец (Буданцев 
защищал интересы дизайнера ресторана Фатимы 
Мисиковой). Итальянец попал за решетку. Ша-
кро Молодой всеми силами пытался вытащить 
приятеля из СИЗО.

Максименко узнал от своего заместителя 
Алексея Ламонова о том, что известный ресто-
ратор Олег Шейхаметов готов заплатить за осво-
бождение своего друга Кочуйкова. Полковник 
юстиции Максименко вступил в преступный сговор 
с Ламоновым с целью получения денег. Сотрудник 

СКР Денис Богородецкий и экс-полицейский Евге-
ний Суржиков выступили посредниками в сделке. 
Шейхаметов летом в кафе передал деньги в сум-
ме 500 тысяч долларов, упакованные в коробку, 
Суржикову. А он — Богородецкому. Тот, в свою 
очередь, — Ламонову. Последний передал 400 
тысяч долларов своему начальнику Максименко. 
Шеф собственной безопасности дал указание 
замначальника столичного главка Никандрову 
принять меры для освобождения Кочуйкова. Дело 
Итальянца передали в следственный отдел СКР 
по Центральному округу Москвы, который воз-
главлял Алексей Крамаренко. В общем, сделано 
было все возможное, чтобы Кочуйков вышел на 
свободу. Следователю Бычкову в устной форме 
приказали не подавать ходатайство о продлении 
меры пресечения криминальному авторитету. И 
Кочуйков вышел из изолятора, но тут же был за-
держан бдительными сотрудниками ФСБ. 

И вдруг прозвучало имя руководителя ГСУ СК 
по Москве Александра Дрыманова, который в этот 
момент находился на работе. По мнению гособ-
винителя, Дрыманов участвовал в коррупционной 
схеме, разработанной Максименко.

— Дрыманов, Никандров и Крамаренко за не-
законное денежное вознаграждение, полученное 
при посредничестве Смычковского, приняли меры 
для освобождения из-под стражи Кочуйкова и Ро-
манова путем незаконной переквалификации им 
преступного деяния. Путем смягчения обвинения 
на статью «Самоуправство», — читал Локтионов. 
Правда, в обвинении не прозвучало, в какой сумме 
Дрыманов получил взятку и получил ли он ее. Ранее 
Никандров заявлял, что денег за освобождение 
Итальянца не брал. Просто выполнил поручение 
Максименко из-за страха за свою карьеру.

Суд допросил двух свидетелей — Евгения 
Суржикова, который тоже находится на скамье 
подсудимых по другому делу, и его бывшего под-
чиненного Дениса Богородецкого.

Так, Суржиков подтвердил, что передавал 
деньги Богородецкому. Он рассказал, что с Ламо-
новым был знаком, потому что пытался устроиться 

на работу в отдел собственной безопасности, но 
потерпел фиаско. «Я не прошел полиграф». Более 
25 лет прослужил в МВД и вышел на пенсию.

Он пояснил, что случайно оказался у ресто-
рана «Elements», пытаясь устроиться на работу 
в ЧОП.

— Меня туда попросили приехать и сопро-
водить сотрудника ЧОПа Николая, — заявил он. 
— До этого времени я не знал, кто такие Кочуйков 
и Шакро Молодой.

Суржиков также пояснил, что из взятки, пред-
назначенной Максименко, получил 25 тысяч дол-
ларов и потратил их на семью: у него трое детей 
и бывшая жена-инвалид.

Кстати, обвинение в передаче взятки с Сур-
жикова и Богородецкого в итоге ФСБ сняла за 
деятельное раскаяние.

А Максименко заявил, что отрицает обви-
нение. Он четко и с выражением изложил свою 
позицию.

— Я невиновен. Я не получал взяток от Шей-
хаметова. С Шейхаметовым я вообще не зна-
ком. Ламонов также никаких денег мне в моей 
служебной квартире не передавал, так как они 
не были обнаружены. В материалах следствия 
подтверждается, что я не совершал крупных по-
купок и физически не мог истратить столь крупную 
сумму, — утверждал Максименко. 

По его словам, Ламонов и Никандров его 
оговорили под давлением чекистов. Их обманули, 
обещая выпустить на свободу. 

— На меня оказывалось давление следова-
телями ФСБ, которые обещали меня посадить на 
22 года, — говорил обвиняемый.

Он уверен, что все это происходит с целью 
дискредитации СК и его руководителя Александра 
Бастрыкина. Подсудимый заявил, что надеется на 
справедливый суд и оправдательный приговор.

А тех, кто следит за процессом, после оконча-
ния заседания мучили два вопроса. Один важный 
— арестуют ли (и когда?) Александра Дрыманова? 
И второй — еще важнее: — уволят ли Александра 
Бастрыкина?

СКАНДАЛ С ДРЫМАНОВЫМ СТАНЕТ РО-
КОВЫМ ДЛЯ БАСТРЫКИНА?

«Окончательное решение о расформирова-
нии СКР не принято, — пояснил «МК» источник 
в Кремле. — Но все понимают, что это рано или 
поздно произойдет. Только когда именно — за-
висит исключительно от президента, а он может 
сделать это в любой момент. Почему не делает? 
Потому что его связывают хорошие отношения 
с главой СК. Но любому терпению ведь приходит 
конец. Бастрыкина часто нет на рабочем месте, 
и до него бывает невозможно дозвониться. А 
руководитель такого уровня должен быть всег-
да доступен для принятия быстрых решений. В 
то же время прокуратура сейчас набирает вес, 
там усиливается кадровый состав, она готова к 
серьезным расследованиям вместо СК (вообще, 
во всем мире прокуратура расследует, и только 
у нас она сейчас лишь надзирает). Логичным 
будет вернуть ей эти полномочия. Скажу вам 
откровенно: нынешние сотрудники СК в звании 
полковников и генералов уже обращаются к нам 
с просьбой подобрать им место в других ведом-
ствах — в основном МВД, МЧС, ФСИН. Они не 
хотят ждать, когда произойдет расформирова-
ние и хлынет поток безработных следователей.  
Конечно, задержание Дрыманова сейчас могут 
использовать как инструмент. Но само по себе 
это дело не решающее. Тут все зависит исклю-
чительно от ВВП».

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Ева МЕРКАЧЕВА.

ПОДСЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ

по каждому пункту.
— Понятно, что в любом случае речь идет 

о больших деньгах. 
— Фамилии в списке можно грубо разделить 

на четыре сегмента. Первый — это художники 
русского зарубежья, наши эмигранты, которые 
уехали до и после революции и реализовались 
как художники в Европе. В списке Буллок это «граф 
абстракционизма» Андрей Ланской, Сергей По-
ляков, Алексей Явленский, Вера Рохлина, Сергей 
Шаршун. 

Вторая большая группа — это американские 
художники, неоэкспрессионисты Дэвид Салле и 
друг знаменитого Баскии — Джулиан Шнабель. 
Цены на их работы измеряются сотнями тысяч 
долларов. 

Третья группа — русские художники нацио-
нального значения, то, что мы называем русской 
классикой. Это Федот Сычков, Петр Кончаловский, 
Николай Богданов-Бельский и другие. Они стоят 
десятки и сотни тысяч долларов. 

Четвертую группу условно назовем «Разное 
и неопознанное». 

— Где эти вещи могли быть 
приобретены? 

— Скорее всего, на первоклассных зарубеж-
ных аукционах, «Сотбис» и «Кристис», в том числе 
на их «русских торгах». Покупатели зачастую пред-
почитают не ввозить купленные вещи в Россию. 
Оставляют там, где купили, — в Лондоне, в Нью-
Йорке. Чтобы не возиться с процедурой вывоза-
ввоза, не рисковать и через какое-то время снова 
с комфортом выставить на торги и заработать на 
росте цен. Что касается общей оценки вещей из 
списка арестованных, то потенциально речь идет 
о сумме около $7 000 000–10 000 000. Не десятки 
миллионов. Хотя нужно понимать, что это сильно 
пальцем в небо. Ведь, кроме имен, мы не знаем всех 
остальных критичных для определения рыночной 
стоимости параметров.

Здесь как раз уместно напомнить, что сум-
ма ущерба, причиненного Кузнецовым—Булах, 
составляет 27 млрд рублей. Или 470 с лишним 
миллионов долларов.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Как арестовывают зарубежное имущество 

граждан России.
Оксана МИХАЛКИНА, юрист:
— Арест налагается на основании судебного 

решения. Суд выносит постановление на арест 
имущества в качестве обеспечения гражданского 
или иного иска. После судебное решение направля-
ется через прокуратуру в соответствующий орган 
иностранного государства (как правило, аналог 
нашей прокуратуры). Далее по закону иностранного 
государства решение поступает на исполнение — 
тут уже это могут быть и полицейские, и приставы. 
Соответственно, когда имущество находится под 
арестом, собственник теряет право им распоря-
жаться, вплоть до принятия какого-то решения. 
В случае конфискации, как правило, имущество 
выставляется на торги, а деньги перечисляются 
на счета государства, отправившего иск.

Наталья СТЕЙНЕРТ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Жанна Булах  
и Алексей Кузнецов.

Александр 
Дрыманов.
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ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ  
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

«АТМОСФЕРА»



Пенсии — пожалуй, самая горя-
чая тема в современной России. 

Несть числа спорам о том, уве-
личат пенсионные выплаты или 
нет, заморозят пенсионные на-

копления, или, наоборот, увеличат 
пенсионный возраст, или оставят 

как есть… В предвыборный период 
эти дискуссии особенно обостряются. 

Власти, естественно, тоже стараются 
не забывать об интересах своего пожи-
лого электората: с 1 января пообещали 

проиндексировать пенсии на 3,7%. 
Правда, в денежном эквиваленте такая 
прибавка составит лишь 500 руб. В ре-

зультате средняя пенсия чуть превысит 
14 тыс. руб. И дело не только в том, что 

на такую сумму в месяц можно разве 
что выживать. Наши пожилые соотече-

ственники не всегда понимают, как 
вообще формируется их пенсия. В этом 

вопросе фантазия российского прави-
тельства проявляется во всей красе. 

«МК» попытался разобраться в хитроум-
ных пенсионных формулах чиновников. 

Пенсионный ребус
В настоящее время существует две группы 

пенсий: страховые, которые получают более 40 
млн россиян, и по государственному обеспече-
нию — ее получателей насчитывается порядка 4 
млн человек. 

Самый распространенный вид страховой 
пенсии — по старости. Ее получают более 36 млн 
человек. С 2015 года она формируется в индиви-
дуальных пенсионных коэффициентах, или, как 
говорят в обиходе, в пенсионных баллах. При-
чем, как отмечают в Пенсионном фонде России 
(ПФР), все сформированные до 2015 года права 
без уменьшения пересчитаны в баллы и тоже 
учитываются при расчете пенсии.

Назначается страховая пенсия по старости 
мужчинам по достижении 60 лет, а женщинам 
— 55. Однако возраст не единственное условие 
для выплат. Необходимо накопить определенный 
трудовой стаж. Причем с каждым годом этот порог 
увеличивается. У тех, кто обращается за назна-
чением пенсии в 2018 году, стаж должен быть не 
менее 9 лет, а с 2024 года — не менее 15 лет. 

Еще одно условие — наличие минимальной 
суммы пенсионных баллов. С 2025 года каждый 
гражданин, претендующий на пенсию, должен 
будет «предъявить» не менее 30 баллов. Как по-
яснили «МК» в ПФР, «количество баллов зависит 
от страховых взносов, которые ваш работодатель 
платит за вас в Пенсионный фонд, и длительности 
страхового стажа». Причем узнать, сколько баллов 
вы можете заработать за год, очень просто — на 
главной странице сайта ПФР. Вводите свою еже-
месячную зарплату (естественно, легальную) до 
вычета НДФЛ и получаете количество баллов, 
которое вы с этой зарплатой можете заработать 
за год. Чем выше зарплата и длиннее стаж, тем 
больше баллов. Максимальное количество пен-
сионных баллов, которые можно заработать за 
год в 2018-м, — 8,7, а с 2021-го будет 10. 

Фокус, придуманный в свое время чиновни-
ками, заключается в том, что у каждого балла есть 
своя цена, которая также меняется из года в год. 
Фактически эта стоимость зависит от возможно-
стей правительства по обеспечению пенсионной 
системы в тот или иной год. При выходе человека 
на пенсию все заработанные им баллы умножают-
ся на стоимость одного балла в году назначения 
пенсии. К полученной сумме прибавляется так на-
зываемая фиксированная выплата, которая также 
изменяется из года в год. Это и будет размером 
вашей страховой пенсии по старости.

К примеру, гражданин выходит на пенсию 
в этом году и накопил 120 пенсионных баллов. 
Умножаем 120 на 81,49 руб. (стоимость балла в 
2018 году) и к полученному прибавляем 4982,9 руб. 
(размер фиксированной выплаты в 2018 году). В 
итоге получаем 14 762 руб. — ежемесячный размер 
пенсии нашего вымышленного героя.

Впрочем, у россиян есть возможность увели-
чить пенсию. Для этого необходимо отложить вре-
мя выхода на нее. Если отсрочить выход на заслу-
женный отдых хотя бы на год, размер выплат будет 
выше за счет премиальных коэффициентов.

Важно также отметить, что страховая пенсия 
по старости формируется не только за счет стра-
ховых периодов — тех, когда человек официально 
работает и за него платятся страховые взносы, 
но и за счет нестраховых периодов — когда он 
не работает, но его пенсионные права все равно 
формируются. К таким периодам относятся, 
например, отпуск по уходу за ребенком до 1,5 
года, надлежащим образом оформленный уход 
за инвалидами и пожилыми людьми, служба в 
армии по призыву. Как и страховые периоды, не-
страховые засчитываются в стаж и за них даются 
пенсионные баллы.

Но у экспертов некоторые пункты в форми-
ровании пенсии по старости вызывают вопросы. 
В частности, что делать человеку, если, например, 
у него не хватает до заявленного минимального 
пенсионного стажа полгода? «Работал человек, 

работал, получал белую зарплату, велись отчисле-
ния на протяжении восьми с половиной лет, после 
чего он хочет выйти на пенсию по достижении 
пенсионного возраста. А ему на это отвечают, 
что права он такого не имеет. Верните тогда при 
отказе в начислении пенсии по старости ему все 
отчисления, которые были сделаны в Пенсионный 
фонд. Хоть какая-то справедливая компенсация, 
иначе похоже на обычное надувательство и обди-
раловку людей», — говорит директор Института 
актуальной экономики Никита Исаев. 

Не случайно в последнее время то и дело 
всплывает скандальная тема отказов в назна-
чении страховой пенсии по старости. Как по-
ясняют в ПФР, отказы были и будут всегда, ведь 
для назначения любого вида пенсии в России 
(а их только по линии ПФР 15) должны быть со-
блюдены определенные условия. Если они не 
соблюдены — пенсия не назначается, а люди, 
естественно, недовольны.

Между тем, как утверждают в ПФР, сейчас 
средний стаж граждан, которые обращаются за 
назначением страховой пенсии, — 35 лет. То есть 
даже при низкой зарплате за этот срок можно 
заработать количество баллов, превышающее 
минимально необходимое.

Как правило, проблемы возникают у россиян, 
которые не работают официально. «Ежегодно 
ПФР назначает 1,8–1,9 млн страховых пенсий по 
старости. От этого количества отказ из-за недо-
бора пенсионных баллов или стажа составляет 
порядка 1,2%, из них из-за недостатка пенсионных 
баллов — всего 0,4% (8,3 тыс. человек на всю 
страну)», — отмечают в ПФР. 

Однако не стоит преуменьшать масштабов 
проблемы, предупреждает Исаев: по его словам, 
миллионы людей попросту не обращаются за 
пенсиями по старости, видя всю сложность и за-
путанность системы ее начисления. «Начисление 
пенсии самой незащищенной части населения — 
старикам — выглядит не как прозрачная система 
социальной защиты и заботы, а, к сожалению, как 
очередная финансовая пирамида. Здесь не то что 
о справедливости — о целесообразности порой 
говорить не приходится», — считает эксперт. 

В поисках рая 
Как показывает практика, именно отношение 

к пожилым согражданам показывает уровень 
зрелости государства. Причем каждая страна 
решает социальные вопросы по-своему, вы-
страивая собственную систему пенсионного 
обеспечения.

Например, Германия — страна с одной из 
самых мощных в мире экономик — предоставляет 
своим пожилым гражданам все условия для до-
стойной старости. Выйти на заслуженный отдых 
немцы могут в 67 лет — причем как женщины, так и 
мужчины. Впрочем, оставить работу раньше уста-
новленного порога не запрещено. Такой вариант 
развития событий возможен, когда пенсионер 
выплатит из личных сбережений определенную 
сумму, чтобы компенсировать недополученные 
пенсионным фондом средства. 

Понятно, что на размер пенсии немецкому 
населению нет причин жаловаться. В среднем 
пенсионеры получают 1290 евро в месяц. Правда, 
разница в развитии востока и запада страны все 

же не преодолена до конца и по сей день. Как 
следствие, величина средней пенсии в Восточной 
Германии составляет около 1 тыс. евро в месяц. 

Не отстают от немцев и пожилые американ-
цы, которые в среднем получают $1100–1200 в 
месяц. Здесь мужчины выходят на пенсию в 67 
лет, а женщины в 65. Но если гражданин захочет 
выйти на пенсию раньше положенного срока, то 
ему следует подать соответствующее заявление 
с указанием причины. При этом он должен пони-
мать, что в таком случае размер его пенсии соста-
вит 70% от суммы, которую он бы получал, уйдя на 
пенсию в установленный срок. Причем выйти на 
100-процентную пенсию ему в дальнейшем воз-
можности уже не предоставится. К слову, после 
достижения пенсионного возраста продолжают 
работать 30% американцев. Размер отчислений 
в государственный фонд составляет 15% зара-
ботной платы. Половину из них выплачивает сам 
сотрудник, а вторую часть — работодатель. 

Близкой к совершенству считается пенси-
онная система Великобритании. Здесь сильный 
пол оставляет рабочие места в 65 лет, а дамы — в 
60–65 лет. Но если британец изъявил желание еще 
потрудиться, то за каждый дополнительный год 
он получит надбавку к пенсии. В среднем пенсия 
гражданина, который вышел на заслуженный от-
дых до 6 апреля 2016 года, достигает 119,3 фунта 
стерлингов в неделю. Если же это случилось поз-
же указанной даты, то размер выплат составит в 
среднем 155,65 фунта стерлингов в неделю. Чтобы 
получить базовую пенсию, британцу достаточно 
отработать 10 лет. А каждый последующий от-
работанный год увеличивает размер пенсии на 
4,44 фунта стерлингов в неделю. 

Однако наибольшей популярностью там 
пользуются так называемые негосударствен-
ные пенсии, когда служащий в течение всей 
трудовой жизни перечисляет часть доходов в 
частные пенсионные фонды. Поэтому в итоге 
британцы получают солидные выплаты, причем 
гарантированные.

К числу стран, в которых лучше всего 
встретить старость, относится также и Дания, 
где начисляется самая высокая пенсия в мире. 
Среднемесячная выплата пожилому датчани-
ну равна $2800. И это притом что средняя про-
должительность жизни в скандинавской стране 
достигает 80 лет, а на пенсию местные жители 
выходят в 65–67 лет. Помимо государственной 
пенсии датчане зачастую имеют сбережения в 
НПФ. В итоге, когда они выходят на заслуженный 
отдых, их пенсии могут быть еще больше. Как по-
ясняют эксперты, таким образом правительство 

Дании мотивирует население оставаться как 
можно дольше на рынке труда. Дело в том, что 
содержание пожилых датчан в домах престарелых 
оплачивает государство. 

Но если Данию называют раем для пенсио-
неров, то про Китай такого не скажешь. Несмотря 
на бурный экономический рост этой страны в 
XXI веке, там до сих пор остаются нерешенные 
проблемы в пенсионной системе. Виной всему 
ограничение рождаемости в Поднебесной, из-за 
которого нация сейчас считается стареющей. В 
результате на выплаты пенсий уходит 40% бюд-
жета страны. Причем, чтобы обеспечить себе 
достойную старость, китайский сотрудник отчис-
ляет в пенсионный фонд государства 11% своей 
зарплаты, из которых 4% взимается автоматиче-
ски и 7% выплачивает работодатель. Впрочем, и 
этого все равно оказывается недостаточно для 
содержания огромной армии пожилых китайцев. 
Средняя выплата в Поднебесной не превышает 
$100. 

Накопить на достойную 
старость 
Пенсии россиян, конечно, выше китайских, 

но не сильно: по нынешнему курсу — раза в 2–2,5. 
Для достойной жизни в старости этого явно не-
достаточно. Надеяться на то, что правительство 
каким-то волшебным способом резко увеличит 
эту цифру, не приходится. Во всяком случае, оно 
советует своим подданным самостоятельно 
копить на свою будущую жизнь. «Мы говорим о 
том, что граждане работающие должны сами 
тоже заботиться о своем будущем», — заявил 
недавно министр финансов России Антон 
Силуанов. Это значит, что Россия может 

пойти по пути, когда государство гарантирует 
людям некий базовый пенсионный минимум, а 
остальной «задел» на достойную старость ока-
жется в руках самого гражданина. 

Поэтому ничего не остается другого, как 
уже сейчас начать заботиться о своей заначке на 
старость. Прежде всего стоит взять в привычку 
откладывать по 5% от своих доходов в валюту. В 
частности, специалист департамента аналитики 
компании «Аналитика Онлайн» Николай Котов ре-
комендует отдавать предпочтение швейцарскому 
франку. «Его курс наименее изменчивый, про-
центные ставки в этой стране более стабильны, 
недаром швейцарский франк называют валютой-
убежищем», — рекомендует эксперт. 

Вторым способом сохранить и приумножить 
свои сбережения Котов называет инвестиции в 
акции наиболее крупных корпораций. «Допол-
нительной гарантией надежности выступает тот 
факт, что акционером некоторых крупнейших 
компаний является государство, а оно не станет 
вкладывать деньги непонятно во что», — про-
должает аналитик. 

Еще один вариант увеличить свой капитал — 
завести индивидуальный инвестиционный счет 
(ИИС) при крупном банке. «Купите 10-летние или 
15-летние государственные облигации на этот 
инвестиционный счет, доходность там от 7,5% 
годовых и выше. Плюс гарантии Минфина по 
облигациям такие же, как и в Агентстве страхо-
вания вкладов», — рекомендует шеф-аналитик 
ГК TeleTrade Петр Пушкарев. 

По словам директора аналитического де-
партамента «Альфа-Форекс» Андрея Диргина, у 
ИСС много преимуществ. В частности, счет имеет 
очень широкие возможности по вложению. Кроме 
того, для пользователя предусмотрены налоговые 
льготы — возвращается 13% от суммы вложений. 
В числе плюсов также невозможность изъятия 
средств кем-то посторонним. Сделать это имеют 
право только сам человек или его наследники. 

Впрочем, есть и ограничения. «На счет нельзя 
класть более 1 миллиона руб. в год, получить 
более 52 тыс. руб. с вложенной суммы в виде 
налогового вычета (если есть налогооблагае-
мая база), а продержать там деньги нужно хотя 
бы три налоговых периода (1 год — с 1 января 
по 31 декабря). Иначе можно потерять право на 
налоговую льготу. Радует, что доходы по само-
му счету остаются в любом случае, и основной 
вопрос состоит в том, куда вкладываться», — по-
ясняет Диргин. 

Правда, как показывает практика, рядовые 
россияне все же к такого рода инвестициям отно-
сятся настороженно и по старинке хранят кровно 
заработанные на банковских депозитах. Впрочем, 
даже если вы прибегнете к такому проверенному 
и консервативному способу накопить деньги, экс-
перты советуют пользоваться несколькими про-
стыми правилами. «Если вы человек небедный, то 
средства на депозитах стоит разбить на суммы 
по 1,4 млн руб. Таким образом вы застрахуете 
свои накопления в случае банкротства кредит-
ной организации: именно на такую сумму идет 
стопроцентный возврат вклада. В целом депози-
ты — самый консервативный способ приумножать 
сбережения, но и самый спокойный, который дает 
доходность в 6–7%», — поясняет первый вице-
президент «Опоры России» Павел Сигал. 

При этом эксперт рекомендует россиянам 
диверсифицировать свои средства. «30% сбе-
режений можно вложить в инвестиции на финан-
совом рынке, потому что ставки по депозитам 
сейчас имеют тенденцию на понижение из-за 
высоких цен на нефть и низкой инфляции. Если 
не произойдет каких-то внешних шоков, то нас 
будет ожидать дальнейшее снижение ставки 
рефинансирования. А это означает, что следом 
за ней вниз пойдут ставки по банковским вкла-
дам» — предупреждает Сигал. 

В то же время тем, кто в надежде скопить на 
старость выходит на финансовый рынок, эксперт 
советует умерить аппетиты и трезво оценить 
риски. «Люди, которые гонятся за большой до-
ходностью, должны обладать железными нерва-
ми, достаточно вспомнить лихорадку цифровых 
валют. Многомесячный рост в начале прошлой 
недели превратился в обвал, и люди потеряли 
до 50% вложенных в биткоины средств», — под-
черкивает Сигал. 

Поэтому, как отмечает Петр Пушкарев, в на-
стоящее время лучшая инвестиция — это дети. 
«В их здоровье, развитие, навыки, образование 
нужно вкладывать средства. Чтобы дети в буду-
щем хорошо зарабатывали и смогли помогать 
родителям материально, когда те превратятся 
в пенсионеров», — уверен эксперт. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ВЫСШИЙ БАЛЛ
ДЛЯ ПЕНСИОНЕРА 

Как начисляются выплаты 
уходящим  
на заслуженный  
отдых
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КОШЕЛЕК4 SOSЕДИ

Жизнь что в Киеве, что в 
украинской части Донбасса 
сейчас заставляет довольно 
скрупулезно считать деньги. 

Какая эта жизнь? Тут все зависит от точки, с 
которой смотришь. Если смотреть из Москвы — 
на Украине просто рай! Прекрасное полтавское 
соленое сало может стоить на рынке в районе 
100 (200 рублей) гривен за килограмм, чашка 
отличного кофе от 12 до 15 гривен, проезд в 
метро — 5 гривен, на скоростном трамвае — 4. 
Курс рубля сейчас удобный для подсчета: за 
10 рублей дают в среднем 5 гривен, украин-
ские цены в гривне можно просто умножать 
на два. 

В том же Киеве очень развита уличная тор-
говля, раз в неделю в каждом районе большие 
продуктовые ярмарки, на которые съезжаются 
продавцы из сел пары-тройки близлежащих 
областей. «Я покупаю все только «без химии» 
на таких ярмарках, — рассказывает мне хозяйка 
Тамара, живущая в киевском районе Шулявка. 
— Здесь свинина по 110 гривен, говядина 130, 
молоко в районе 19 гривен за литр, творог 38–40 
гривен за килограмм, отборная картошка — 
8–10 гривен. Очень удобно и вкусно!»

А если смотреть из Донецка, то Украина 
— местами очень страшная страна, в которой 
цена на коммунальные услуги для населения 
в 6 раз дороже, чем в самопровозглашенных 
республиках Донбасса.

Доходы же населения совсем небольшие. 
При нынешних пенсиях «коммуналку» не потя-
нуть. Украинские пенсии после начала в октябре 
большой пенсионной реформы увеличились в 
среднем на 25–30%, но при этом они все равно 
небольшие. Минимальные пенсии начинаются 
примерно с 1400 гривен. Моя мама с 53 годами 
стажа получает 3800 гривен, и это считается 
очень приличной суммой, у папы, бывшего ин-
женера, пенсия 3200. 

Стоит сказать, что заработные платы мо-
лодых успешных украинцев, не получающих 
субсидии на оплату газа и «коммуналки», не 
сильно велики. Средняя заработная плата в 
стране в районе 8 тыс. гривен. Беглый опрос 
показал, что зарплата учителя начинается с 4 
тыс. гривен, журналиста в Киеве — с 7 тысяч, 
квалифицированный врач получает чуть мень-
ше. «Я работаю на полторы ставки, получаю 
за оперативную активность, выслугу, высшую 
категорию и ночные дежурства, — рассказал 
мне знакомый врач-травматолог одной из го-
родских больниц Мариуполя. — Мой месячный 
доход колеблется от 6,7 до 7 тысяч гривен. За 
эти деньги все силы отдаешь!». 

В Киеве заработные платы у населения 
чуть побольше, но 8–9 тысяч гривен в месяц 
считаются обычным доходом на человека. За-
работная плата в 12 тысяч — уже «хорошая». 
Если вспомнить о студентах, то стипендии в 
украинских университетах получают дале-
ко не все. «Есть стипендии академические и 
социальные, — пояснил мне студент одного 
из вузов Запорожья. — Академические 1200 
гривен получают те, кто хорошо учится и по-
пал в рейтинг лучших 33% студентов курса, 
остальные имеют шанс только на социальную 
стипендию — 1 тыс. гривен. В этом случае они 
должны учиться на «бюджете», относиться к 
льготной категории и вовремя сдать сессию 
на любые положительные оценки». 

С 7 тысяч гривен начинается заработная 
плата рядового контрактника в украинской 
армии, в зоне АТО она уже 10 тыс. гривен за 
счет «боевых», у сержанта уже может быть 12 
тыс. Последнее время в армии довольно мно-
го парней из сельских регионов и небольших 
городов, где такие заработные платы выглядят 
отличным доходом, к которому прилагается 
статус участника АТО (дает право на многие 
льготы и скидки на оплату коммунальных плате-
жей), форма, уважение в обществе и кормежка 
в армии.

Сейчас тяжелое время для людей — зима, 
надо платить за отопление. Прогнозы погоды 
обещали «самую холодную зиму столетия», 
но декабрь вернул народу оптимизм, Украине 
опять повезло — стояла в основном плюсовая 
температура. Сейчас пошел снег, холод, голо-
леды, ветра…

Стоимость газа для населения 6,96 гривны 
за м3, хороший частный дом может «сжечь» до 
600 таких кубометров в месяц, и это значит, что 
больше 4 тысяч гривен надо отложить только на 
отопление. В городских квартирах отопление 
занимает львиную долю «коммуналки». «Я плачу 
за большую трехкомнатную квартиру почти 
4 тысячи гривен коммунальных платежей, из 
которых отопление — 2800–3000», — расска-
зывает мне мой киевский товарищ. У меня лич-
но двухкомнатная квартира в хорошем новом 
доме, и цифры более щадящие — за декабрь 
ушло 1700 гривен на «коммуналку», из которых 
1200 — отопление.

В городах Украины это самая важная и 
обсуждаемая тема — какой у тебя многоквар-
тирный дом. Престижные и крайне дорогие 
раньше «сталинки» в центральных районах 
превратились в сущее проклятие. 

Как только пошли первые счета «согласно 
счетчика», народ начал бунтовать, отказываться 
ставить счетчики на дома. На старые советские 
постройки счетчик можно поставить только в 
одном месте — в подвале, там, где в дом входит 
и выходит труба с теплоносителем. Дальше 
просто — специальный коэффициент множат 
на разницу в температуре воды на входе и на 
выходе из дома, получившуюся сумму делят 
на квартиры пропорционально их площади. А 
окна на чердаках в таких домах стеклились по-
следний раз еще в 1937 году, много где разбиты 
окна в парадных, в подвалах десятилетиями 
текут трубы… В итоге в Киеве появились дома, 
в которые счета за отопление стали приходить 
в районе 8 тысяч гривен за квартиру, а главное, 
старых строений, где счетчик уменьшил еже-
месячную цену тепла, нет в принципе. Ужаса 
добавил тот факт, что, если дом не поставил 
счетчик, но рядом в районе есть такой же со 
счетчиком, к нему применяют «усредненные» 
уже полученные показания.

Сначала была паника! В солидных «ста-
линках» для экономии стали резать батареи 
центрального отопления в подъездах, через 
сезон это оборачивалось плесенью везде и сни-
жением рыночной стоимости всех квартир.

Сейчас в Киеве огромную популярность 
приобрели фирмы, занимающиеся «энергоау-
дитом». Бригады работают в сезон по 12 часов 
в сутки, заказчики становятся в очередь. Ищут 
«дыры», через которые уходит тепло и вода, 
но, главное, ищут возможности для установки 
счетчиков не на дом, а на подъезд, секцию, 
идеально — на отдельную квартиру. Экономить 
и считать начали все.

Скучная тема «про дорогое отопление» 
приводит к тектоническим сдвигам. Например, 
на прошлой неделе бывший народный депутат 
Егор Фирсов поднял скандал, когда обнаружил, 
что из-за нехватки денег на отопление рас-
пустил своих студентов до весны главный в 
стране Киевский национальный институт имени 
Шевченко. Пресс-служба университета тут же 
ответила «опровержением»: оказывается, у 
студентов до 23 января продлены каникулы, а 
потом по «просьбе студенческого самоуправ-
ления» учеба в аудиториях начнется только с 
1 марта, а до этого будет производиться дис-
танционно. Потому что в аудиториях холодно. Я 
был перед Новым годом на кафедре социологии 
еще одного легендарного украинского вуза — 
Киевского политехнического института имени 
Сикорского, нагляделся на профессоров в тол-
стых штанах, свитерах под горло и наброшен-
ных на плечи куртках. Все при этом шутили, что 
проект здания в 70-х годах прошлого столетия 
делали кубинцы при бесплатном советском 
газе, и поэтому при огромных панорамных 
окнах в холлах корпуса предусмотрено всего 
по паре чугунных батарей.

Но беглый опрос знакомых и препода-
вателей показал, что на зиму «распущены на 
дистанционное обучение» студенты не только 
в Киеве, но и в Черновцах, Львове и Одессе. 
Многие вузы просто продлили семестры на 
июнь, чтобы компенсировать упущенное из-за 
экономии на отоплении время в феврале.

Люди из своих домов в теплые края не 
разъезжаются, а массово идут за государ-
ственными субсидиями на отопление. У моих 
родителей частный дом со своим счетчиком 
на газ, и индивидуально рассчитанная суб-
сидия действует на лимит в 427 кубометров 
газа в месяц. За больший объем нужно платить 

полную стоимость, а за «лимит» — всего 360 
гривен, остальное погашает государство. За 
счетчиком следят очень тщательно, подтапли-
вают дровами, чтобы не потратить «лишний» 
дорогой газ.

А вот что на Украине действительно до-
ступно, так это — железнодорожные билеты. 
Гражданин Украины при первом контакте с 
ценами на РЖД обычно впадает в ступор: по-
ездка из Москвы в Киев в купе может стоить до 
9 тыс. рублей (4,5 тыс. гривен), при последней 
поездке в Киев в моем вагоне было всего 6 че-
ловек. Для сравнения, билет из Киева в Одессу в 
плацкарте обойдется в 119 гривен, в купе — 383. 
18-часовое путешествие из Киева в Мариуполь 
вам обойдется при поездке в купе в 283 гривны, 
место в вагоне люкс — 563. 

В прифронтовой зоне — свои реалии. На 
рынках и в аптеках бывшей провинциальной 
Волновахи цены заметно выше, чем в Мари-
уполе, — народ скупает продукты и лекар-
ства перед возвращением в Донецк. Они там 
дороже.

Столбы пестрят объявлениями с пред-
ложениями ночлега и регистрации, крайне 
необходимых для донецких пенсионеров, 
приезжающих оформить свои пенсии и «от-
метиться» в Ощадбанке и электронной базе 
пограничников. Украинское министерство со-
циальной политики отключает пенсии старикам, 
которые больше 60 дней подряд находятся на 
«оккупированных территориях», поэтому на 
50–55-й день все пожилые люди хотя бы на одну 
ночь едут из Макеевки, Донецка или Луганска 
в подконтрольные Украине города, чтобы не 
потерять свои пенсионные выплаты.

Но особенности прифронтовой жизни и 
экономики Донбасса — большая отдельная 
тема…

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

...ЗАМОРОЗИЛА УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС
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Доллар на Украине 
растет не по дням, 
а по часам.

Цены на рынках не очень 
высокие, но для пенсионеров 
и они запредельные.

Новогоднее оформление 
в Мариуполе — «боевой 
снеговик».
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Розничный объем торговли практически всей 
алкогольной продукцией в России в 2017 
году значительно сократился. Как сообща-
ет Национальный союз защиты прав потре-
бителей (НСЗПП), больше всего пострадала 
водка, продажи которой упали на 17%. Орга-
низация предположила, что это связано со 
снижением платежеспособности населения, 
которое перешло на дешевые вина. Впро-
чем, независимые эксперты сомневаются в 
корректности представленных подсчетов и 
утверждают, что в минувшем году россияне 
пить крепких напитков меньше не стали.

По данным НСЗПП, в 2017 году водки в России было 
продано 67,5 млн декалитров, что на 16,6% меньше, 
чем годом ранее. Розничная торговля ликероводоч-
ными напитками крепостью до 25 градусов упала на 
43% (до 2,551 млн дал), а изделий крепостью более 
25 градусов — на 26% (до 5,3 млн дал). Наблюдалось 
также падение продаж коньяка, шампанского и вино-
градных вин. В то же время сбыт плодовых вин вырос 
на целых 72% — до 10 млн дал.

В НСЗПП утверждают, что причиной изменения 
объемов продаж спиртного служит снижение плате-
жеспособности потребителей, которые в результате 
падения доходов вынуждены были переориентиро-
ваться на недорогие вина.

Эта версия не лишена смысла. Реальные доходы 
россиян снижаются четвертый год подряд. Только в 
2017 году они сократились на 1,5%, а с 2014 года — на 
10%. По словам первого зампреда Комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательству Михаила Еме-
льянова, у людей становится меньше денег, поэтому 
население покупает некачественный алкоголь, который 
продается нелегально и не учитывается в статистике. 
«Население переходит на дешевую бормотуху — те 
самые плодовые вина. В этом весь секрет сокращения 
продаж водки», — уверен депутат.

Кроме того, отечественные регуляторы пока не 
полностью контролируют объемы продаж спиртным 
через Интернет. По подсчетам компании Group-IB, 
специализирующейся на кибербезопасности, в 2017 
году виртуальные магазины заработали на нелегаль-
ной торговле алкоголем 1,7 млрд рублей. В целом 
доля контрафактного горячительного на рынке нашей 
страны доходит до 30%. Особенно это характерно для 
крепких напитков — контрабандной и поддельной 
водки, коньяка и виски.

Ряд экспертов полагают, что в обнародованных 
подсчетах содержится и методологическая ошибка, 
опрометчиво свидетельствующая о падении спроса на 
крепкий алкоголь. По словам главы Центра исследова-
ний федерального и регионального рынков алкоголя 
Вадима Дробиза, данные НСЗПП не учитывают одно 

серьезное обстоятельство. До 2017 года статистиче-
ским раскладом продаж спиртных напитков занимался 
Росстат, который не обладал данными по реализации 
в каждой торговой точке. Фактически это был при-
близительный учет, сделанный на основе выбороч-
ных магазинов, далее перемноженный на количество 
розничных точек.

Посредством автоматизированной системы ЕГА-
ИС, которая учитывает каждую официально проданную 
бутылку, учет начал осуществляться в 2017 году. Однако 
в первой половине прошлого года в окончательную ста-
тистику попадала только городская розница, а торговля 
алкоголем в селах — в разряд неучтенного оборота. По 
оценке Дробиза, таким образом, за пределами ЕГАИС 
оставалось минимум 15% товарооборота.

Рост продажи водки подтверждают и в Росалко-
гольрегулировании. По оценке ведомства, розничная 
торговля «беленькой» в 2017 году увеличилась на 2,5% 
— до 72,2 млн декалитров. В целом в нашей стране в 
прошлом году было произведено почти 80 млн дал 
водки, что на 9% больше 2016 года. По словам Дробиза, 

заводы не работали «на склад», а продавали алкоголь 
в соответствии с ростом производства. Учитывая, 
что сбор акцизов крепкого алкоголя вырос на 12%, а 
ставка — на 5%, можно говорить о чистом приросте в 
7%. «Сравнивать 2017-й с 2016 годом некорректно. О 
динамике можно будет говорить, когда выйдет полно-
ценная статистика за II половину 2018 года», — отмечает 
эксперт.

Судя по всему, эта статистика подтвердит, что 
любовь россиян к горячительному, даже несмотря 
на рост цен, не снижается. Более того, новые данные 
способны продемонстрировать серьезное увеличение 
продаж крепкого спиртного. В начале января президент 
Владимир Путин, отвечая на вопрос о возможности 
ослабления ограничений по рекламе алкоголя в рамках 
чемпионата мира по футболу в России в 2018 году, не 
исключил, что такое решение может быть принято. «Ре-
клама пива и российских вин разрешена. Что осталось? 
Водка? Коньяк? Хорошо, давайте подумаем», — отметил 
глава государства.

Николай МАКЕЕВ.

Общественная палата Москвы с каждым 
месяцем становится все более влия-
тельным органом городской жизни. И, 
пожалуй, заседание с участием Сергея 
Собянина и других представительных 
лиц столицы, состоявшееся в понедель-
ник, 22 января, доказывает это как мож-
но лучше.
Специалисты обсудили три важнейших 
вопроса. Первый — необходимость вне-
дрения сервиса «Электронный дом», 
позволяющего проводить в онлайне со-
брания собственников и жителей много-
квартирных домов. Второй — создание 
программы «Город долголетия» для мо-
сквичей, вошедших в так называемый 
серебряный возраст. И наконец, третий 
— общественный контроль за ходом вы-
боров Президента России, которые, на-
помним, состоятся 18 марта.

«Активный гражданин» стал 
востребованной площадкой 
для голосования
Слово «реновация», по данным экспертного 

совета при Центре творческого развития русского 
языка, стало самым популярным в про-
шлом году. Еще бы, горожане полу-
чили уверенность: в ближайшем 
будущем они смогут переехать 
из маленьких квартир в со-
временные благоустроенные 
дома. И неудивительно, что 
именно с обсуждения этой 
темы началось заседание 
Общественной палаты Мо-
сквы. Поблагодарив членов 
совещательного органа за 
смелость в обсуждении не-
простого вопроса — в частно-
сти, за внесение в городской 
и федеральный законы норм, 
повышающих гарантии граждан 
при программе реновации, — Сергей 
Собянин перешел к деталям:

— Хотел бы попросить вас, чтобы вы и в даль-
нейшем не уходили от этого проекта, рассматри-
вая у себя жалобы и пожелания граждан и контро-
лируя с позиций Общественной палаты все, что 
будет проходить по этому проекту. В ближайшее 
время мы передадим под заселение несколько 
пилотных домов. В свое время они строились не 
под программу реновации. Но тем не менее жители 
попросили передать их именно в эту программу — 
в связи с тем, что они находятся рядом с жильем. 
Мы несколько таких домов максимально рекон-
струируем, ремонтируем, чтобы они отвечали 
стандартам этого проекта. Это будет первый опыт. 
В течение года мы, таким образом, предоставим 
несколько десятков домов. Самый большой этап 
произойдет после того, как на стартовых пло-
щадках будет построено несколько сотен домов. 
Мы со следующего года приступим к реальной 
фазе обсуждения комплексного строительства 
районов реновации, кварталов реновации. Речь 
идет о создании проекта планировок, обсуждении 
с жителями: это будут реальные комплексные про-
екты, которые будут во многом определять лицо 
нашего города. Это очень сложная, кропотливая, с 
одной стороны — профессиональная, с другой — 
общественная работа, чтобы мы в этих вопросах 
нашли консенсус.

Мэр напомнил и про программу капитального 
ремонта: «Вы знаете, какие опасения звучали от 
горожан. Тем не менее уже 5 тысяч домов прошли 
капитальный ремонт. Во многом те механизмы, ко-
торые позволяют обеспечить качество и контроль, 
созданы тоже на площадке Общественной палаты. 
В ближайшие годы будут отремонтированы еще 
тысячи домов, заменены тысячи лифтов. Конечно, 
нам потребуется ваша помощь и в этом проекте. 
В течение нескольких лет отношение горожан к 
выборам в органы местного самоуправления, в 
органы государственной власти кардинальным 
образом изменилось. Стало больше доверия к 
этим выборам, стало больше общественного 
контроля. И, конечно, заслуга в этом во многом 
Общественной палаты города Москвы. Под вашим 
патронажем создана специальная комиссия, кото-
рая контролирует ход выборов, активно участвует 
в создании системы видеонаблюдения. У нас в 
этом году две большие политические кампании: 
выборы президента и выборы мэра. Я надеюсь 
на вашу поддержку». 

Как показал проект реновации, электронная 
площадка голосования на «Активном гражданине» 
оказалась очень востребованной. Вряд ли без 
нее можно было бы решить многие проблемы 
быстро и прозрачно. В этом году город перешел 
на систему блокчейна с защитой голосования — а 
значит, гарантий стало еще больше.

Член Общественной палаты Александр Коз-
лов подчеркнул, что в 2017 году комиссия по вопро-
сам ЖКХ и капремонта местного самоуправления 

уделяла большое внимание общению жителей 
внутри многоквартирных домов и проведению 
общих собраний собственников. Но, несмотря на 
всяческие усилия со стороны общественников и 
советов многоквартирных домов, проводить общие 
собрания стало сложно — в первую голову, из-за 
отсутствия кворума. Впрочем, некоторые вопросы 
даже не требуют проведения общего собрания. 
Иногда нужно просто пообщаться друг с другом, 
принять то или иное решение, а это не всегда со-
относится именно с Жилищным кодексом.

— Мы встречались и с товариществами соб-
ственников жилья, — рассказывает Александр 
Козлов. — Сами управленцы говорят, что уве-
домить жителей о встрече или общем собрании 
очень сложно. Жители не читают объявления, 
например на подъездах. Эта форма неэффек-
тивна. Зачастую собрания, которые должны про-
водиться в течение 1–1,5 месяца, растягиваются 
на 6–10 месяцев. Не всегда они заканчиваются 
нужным результатом. Некоторые управляющие 
организации проявляют инициативу, создают 
группы в WhatsApp, в социальных сетях. Но и этих 
инструментов недостаточно.

Горожане смогут сказать 
«да» или «нет», находясь  
в любом месте планеты
Вот какие ключевые проблемы выявили 

общественники.
Первая и, наверное, основная: сложность 

общения соседей в многоквартирном доме. Есть 
проблема доведения информации до всех жите-
лей дома, поскольку действующие механизмы 
информирования не всегда дотягиваются до всех 
собственников или в целом жителей дома, напри-
мер, о дате проведения собраний собственников, 

планируемом текущем ре-
монте или сроках уста-
новки внутридворового 
шлагбаума. Жильцов 
дома сложно собрать 
в одном месте и в 
одно время, чтобы 
решить интересую-
щие вопросы. Неко-
торые москвичи не 
читают объявления 
на информационных 
досках и не участвуют 
в общедомовых груп-
пах в мессенджерах 
(в случае их наличия) и, 
как следствие, не в курсе 
планируемых мероприятий в 
доме, не знают, какие решения 
приняты.

С большинством собствен-
ников квартир, которые в них не 
проживают, невозможно связаться, поскольку 
каналы связи с ними отсутствуют: в квартирах 
живут другие люди, а их номеров телефонов либо 
нет, либо их никто не предоставляет. На практике 
возникает проблема общения со своими сосе-
дями. Многие не открывают двери (в том числе 
потому, что боятся), а телефоны для связи с ними 
отсутствуют.

«Зачастую жители сдают квартиры в аренду, 
сами проживают в других местах, иногда и не в 
Москве. Получается, что они оторваны от участия 
в судьбе дома. Обойти, например, квартиры ини-
циативной группе, если это дом на 500, а то и 1000 
квартир, просто нереально, — поясняет Александр 
Козлов. — Элементарный инструмент — эсэмэс-
рассылка, или email, или мессенджеры. Но некото-
рые жители не доверяют своим соседям, не хотят 
отдавать информацию о собственности».

Вторая проблема — проведение общих со-
браний. Коммерческое электронное голосование 
— это слишком дорого. Жители не готовы платить 
большие деньги, чтобы воспользоваться таким 
сервисом. Плюс к тому людям важно знать: кому 
они передают свои персональные данные? Мало 
ли — вдруг информация окажется у сомнительных 
лиц, которые злоупотребят ею?

«Мы с коллегами пришли к выводу, что не-
обходимо, конечно же, признавать традиционные 
формы проведения общих собраний общения с 
жителями сложными, процедурно громоздкими, 
требующими дополнительных организационных 
усилий. Но мы считаем, что помимо действующих 
классических форм нужно дополнить эту форму 
и электронной возможностью общения жителей 
многоквартирного дома. Как через конференции, 
так и для электронной площадки для голосования», 
— заявил Александр Козлов. И попросил Сергея 
Собянина рассмотреть возможность альтернатив-
ных способов общения жителей внутри многоквар-
тирного дома через использование «Активного 
гражданина», внедрив новую специализированную 
программу «Электронный дом».

Преимуществ много. Москвичи всегда по-
ложительно воспринимают результаты по итогам 
голосования на этой интернет-площадке: инфор-
мация поступает в кратчайшие сроки, а коррект-
ность учета голосов не вызывает сомнений даже у 
заядлых скептиков. «Электронный дом» позволит 
без обхода и обзвона оперативно информировать 
соседей и узнавать их мнение по любому вопросу, 
связанному с жизнью дома. Даже находясь в любой 
точке не то что Москвы, но и мира, собственник в 
режиме онлайн будет в курсе всего происходящего 
в доме. Он сможет узнавать последние новости, 
участвовать в домовых опросах и тем самым вы-
сказывать свое мнение, при этом быть уверенным, 
что его голос услышат.

Кстати, житель не ограничен тематикой опро-
са или информирования, которую он хочет до-
нести до своих соседей, главное, чтобы она была 
связана с домом. В частности, вопросами могут 
быть, например, проведение детских праздников 
во дворе или субботников; выбор старшего по 
дому (подъезду); обустройство в доме пандусов 
и подъездов (размещение цветов, картин, укра-
шение дома к праздникам, установка полки для 
обмена книг и т.п.); выбор удобного времени про-
ведения собрания; работа консьержей; деятель-
ность управляющей компании или товарищества 
собственников жилья.

Напомним, что «Электронный дом» — проект 
Общественной палаты Москвы. Осенью 2017 года 
жители многоэтажек и управляющие компании на-
чали жаловаться на многочисленные сложности, 
возникающие при проведении общих собраний 
собственников. Для решения элементарных вопро-
сов или принятия важных решений о судьбе дома, 
подъезда, двора необходимо пройти затратную 
и юридически громоздкую процедуру общего 

собрания. В то же время современные 
технологии позволяют облег-

чить этот процесс, переве-
дя его в режим онлайн, 

сделать его удобным 
и быстрым. Все 

предложения по 
разработке но-

вого бесплат-
ного сервиса 
в течение 
нескольких 
месяцев 
собирали и 
обобщали 
в комиссии 
по вопро-

сам ЖК Х, 
капитально-

му ремонту 
и местному 

самоуправлению.
— Конечно, 

было бы хорошо иметь 
такие электронные пло-

щадки для внутридомо-
вого голосования, — от-
метил мэр Москвы. — Но в 

соответствии с Жилищным кодексом такого рода 
голосования можно применять, только если они 
были приняты на очном собрании жителей. Тогда 
все дальнейшие решения в электронной форме 
будут легитимными. Если такого решения нет, то 
это такая площадка для обсуждения, что, в прин-
ципе, уже неплохо. Я не думаю, что такое явление, 
как переход от очных собраний к электронной 
площадке, будет массовым, но я согласен, что 
такие прецеденты надо создавать.

Активное внедрение интернет-ресурса — 
одно из ключевых направлений развития города, 
заключили эксперты. Состояние наших домов, 
инфраструктура волнуют любого сознательного 
человека. Нам всем хочется жить в комфортном, 
чистом доме, понимать, что мы можем повлиять 
на то, какие решения принимаются относительно 
дома. Но при нынешнем уровне и темпе жизни не 

Отдохнуть в санаториях 
смогут 245 тысяч человек
— Количество пожилых людей в городе 
увеличивается в связи с ростом продол-
жительности жизни. Это значит, что нам 
нужно расширять комплекс мер социаль-
ной поддержки, — сказал на днях мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.
В самом деле, социальная сфера в насту-
пившем году остается приоритетной для 
городских властей. Вслед за значитель-
но подросшими суммами социальных 
выплат увеличится количество путевок в 
санатории. Их станет в два раза больше 
по сравнению с 2017 годом. Получить 
бесплатное направление на курортно-
санаторное лечение смогут ветераны во-
йны и боевых действий, ветераны труда, 
труженики тыла и многие другие. 

Речь идет о дополнительных 3,5 миллиарда 
рублей — такое решение принял президиум пра-
вительства Москвы. На эти средства можно будет 
закупить дополнительно 122 тысячи путевок. Всего 
отдохнуть за счет города смогут 245 тысяч чело-
век — в два раза больше по сравнению с прошлым 
годом. Если же сравнивать с 2009 годом, то общее 
число санаторно-курортных путевок вырастет в 4 
раза: тогда город выделял средства для 62,9 тысячи 
льготников. Как отметил руководитель Департа-
мента труда и социальной защиты населения Мо-
сквы Владимир Петросян, в прошлом году за счет 
городского бюджета приобрели 89 тысяч путевок, 
а за счет федерального — 33 тысячи. 

Такие финансовые вливания позволят отпра-
виться в санатории большему числу москвичей. 
Речь идет о ветеранах войны и боевых действий, 
инвалидах, тружениках тыла, неработающих пен-
сионерах, почетных донорах, ветеранах труда и 
жертвах террористических актов. Такие поездки 
— это не прихоть москвичей, а часть медицин-
ской реабилитации. Они способствуют общему 
улучшению самочувствия и становятся хорошей 
профилактикой хронических заболеваний. Отпра-
виться льготники смогут в профильные санатории, 
специализирующиеся на заболеваниях системы 
кровообращения, заболеваниях органов дыхания, 
пищеварения и других систем организма. Нахо-
дятся такие санатории в Крыму, Подмосковье, 
Калининградской области, Северном Кавказе и 
в средней полосе России. Важно, что проезд для 
льготников к месту лечения будет бесплатным. 

Но увеличение количества путевок — это не 
частный случай. Здравоохранение, образование, 
социальная защита москвичей — те области, на ко-
торые власти города в этом году не жалеют средств. 
Всего из бюджета выделили больше 1,2 триллиона 
рублей — на 10% больше по сравнению с прошлым 
годом и значительно больше относительно других 
статей расходов.

— Социальная защита москвичей — главный 
приоритет нашей работы. Несмотря на кризис, 
нам удалось не только сохранить, но и расширить 
систему социальной защиты москвичей. Ветераны, 
пенсионеры, льготные категории москвичей могут 
быть уверены в том, что город будет всегда под-
держивать и заботиться о них, — говорит Сергей 
Собянин.

Если говорить конкретнее, то на соцподдержку 
малообеспеченным семьям и пожилым людям 
пойдет 430 миллиардов рублей. Такие траты, по 
мнению Собянина, позволят не только улучшить 
качество жизни социально незащищенных граж-
дан, но и увеличить зарплату учителям, врачам, 
работникам культуры. Что касается льгот, то власти 
города решили не изобретать велосипед: новых 
пособий придумывать не будут, зато проиндек-
сируют старые. 

Как заявил мэр Москвы, пособия для малоо-
беспеченных семей вырастут от двух до пяти раз. 
«Новые размеры пособий на детей старше трех лет 
и все 14 московских пособий многодетным семьям 
и семьям, воспитывающим детей-инвалидов, пред-
лагаю повысить в два раза. Что касается пенсио-
неров — все льготы будут удвоены».

В итоге минимальная столичная пенсия вырос-
ла с 14,5 до 17,5 тысячи рублей. Доплату в три тысячи 
получил один миллион пожилых москвичей. Зна-
чительно выросли пособия для матерей-одиночек 
— вместо 3–5 тысяч женщины получают 15. И в два 
раза увеличились выплаты участникам обороны 
Москвы, труженикам тыла, жертвам политических 
репрессий и юбилярам супружеской жизни. 

Анна СЕРГЕЕВА.

НАЛОГИ АЛКОГОЛЬ

КОЛИЧЕСТВО 
БЕСПЛАТНЫХ ПУТЕВОК 
ДЛЯ МОСКВИЧЕЙ 
ВЫРОСЛО В ДВА РАЗА

СОРОК ГРАДУСОВ УПАЛИ НА 17 ПРОЦЕНТОВ
Вопреки статистике, россияне не стали пить меньше водки

все и не всегда могут присутствовать на общих 
обязательных собраниях в определенное вре-
мя. Но используя интернет-площадку, жители 
всегда могут высказаться по всем интере-
сующим их вопросам, быть в курсе того, какие 
решения выносятся на обсуждение.

Сергей Собянин пообещал, что власти 
Москвы окажут необходимую помощь для 
реализации идеи городской Общественной 
палаты. Но при этом подчеркнул, что процедуры 
должны быть проведены по инициативе самих 
граждан: «Никакой кампанейщины здесь не 
должно быть. Прошу членов Общественной 
палаты обеспечить контроль над данными 
процессами».

В пятьдесят лет  
старости нет
Следующим вопросом повестки стало 

обсуждение поддержки пожилых людей. Заме-
ститель председателя Общественной палаты 
Москвы Арина Шарапова скаламбурила, что 
представление о пенсионном возрасте, сфор-
мированное нашими родителями, уже устаре-
ло: «Так наши родители относились к старости 
в силу своего понимания, но современные 
реалии диктуют иное. 50–55 лет — отнюдь не 
конец жизни». И предложила создать сайт с 
информацией о городских мероприятиях для 
пенсионеров.

— Конечно, в Москве одной из главных 
задач является поддержка пожилых людей. Для 
Москвы всегда был традицией высокий уровень 
социальной поддержки, гарантии пожилых лю-
дей. Центры соцзащиты реализуют огромное 
количество программ, в которых участвуют 
десятки тысяч людей пенсионного и пожилого 
возраста. Но все, что я слышу, что предлагает-
ся, — это другой масштаб. С увеличением мас-
штаба изменяются все подходы, что никакие 
площадки центров социального обслуживания 
просто не выдержат такого масштаба. И почему 
мы сегодня вынуждены отказывать большому 
количеству людей, которые желают участвовать 
в том же «Серебряном университете» и ряде 
других программ? Необходимо вовлекать всю 
инфраструктуру: и возможности образования, 
и возможности учреждений спорта, культуры, 
возможно, коммерческие какие-то площадки. 
Я уже не говорю про открытые общественные 
пространства Москвы, которые в значительной 
степени приспособлены под активность», — 
пояснил Сергей Собянин.

Он отметил, что необходимо предостав-
лять услуги для людей пожилого возраста на 
качественном уровне, в связи с чем на ком-
плексную реализацию проекта потребуется 
определенное время.

— Давайте мы начнем с эксперимента: 
посмотрим, как это работает на школьной пло-
щадке, в музыкальной школе, в доме культуры, 
в учреждениях спорта и ряде других ключевых 
направлений, которые особенно востребованы 
людьми пожилого возраста. Наработав опыт, 
мы с каждым днем будем расширять и рас-
ширять возможности таких площадок и коли-
чество людей, вовлеченных в эту программу. 
Сама программа, на мой взгляд, чрезвычайно 
интересна. По крайней мере, мы сделаем все 
возможное, чтобы ваши предложения вопло-
тились в жизнь, — пообещал мэр.

— Слово «старость» нужно законодательно 
изменить, — скорее всерьез, чем в шутку, до-
бавила Арина Шарапова.

Программа «Город долголетия» — ре-
зультат длительной работы общественни-
ков. Очевидно, что в Москве нужно улучшать 
качество жизни старшего поколения. Более 
того, в столице существуют многочисленные 
программы и механизмы, которые позволяют 
пенсионерам вести активный образ жизни. Все 
возможности для образования, работы, досуга 
и общения, которые уже сейчас предоставля-
ет город 3 миллионам «молодых московских 
пенсионеров».

Еще один вопрос, который обсудили об-
щественники, — контроль на выборах главы 
страны. Полномочия у членов Общественной 
палаты появились только в этом году в связи с 
внесением изменений в Федеральный закон «О 
выборах Президента РФ». На протяжении по-
следних лет Общественная палата уже четыре 
раза организовывала процедуру по наблюде-
нию за выборами. В этом году общественники 
получили возможность не просто наблюдать, 
но и контролировать. Формирование корпуса 
наблюдателей — приоритетная задача бли-
жайших месяцев.

Регистрация наблюдателей началась 22 
января. По предварительным оценкам, обще-
ственники обсудят кандидатуры 3500 человек, 
которые, пройдя курсы, смогут квалифици-
рованно следить за процессом выборов на 
каждом из столичных участков.

Елена СОКОЛОВА.

Сергей  
Собянин одобрил 
создание сервиса 

«Электронный 
дом»

ГОРОДСКАЯ ПАЛАТА 
УМОМ БОГАТА

Реновация и капремонт интересуют 
жителей Белокаменной больше всего.

Мэр Москвы выступает за внедрение 
современных электронных технологий.

Специалисты рекомендуют 
запретить слово «старость».

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

Министерство финансов РФ при-
няло решение продлить нало-
говые каникулы до 31 декабря 
2019 года для нянь, репетиторов 
и домработниц. Нулевая нало-
говая ставка для самозанятых, 
количество которых в стране 
приближается к 20 млн человек, 
ориентирована на вывод из тени 
миллиардных доходов, с которых 
в бюджет не идет ни копейки. На-
селению было предложено самим 
проинформировать Федеральную 
налоговую службу (ФНС) о своей 
не совсем легальной деятельно-
сти. За прошлый год столь «за-
манчивым» предложением вос-
пользовались всего 936 человек. 

В 2017 году к самозанятым гражда-
нам причислили дизайнеров, таксистов, 
фотографов, переводчиков, нянь, строи-
телей и представителей прочих профес-
сий, которые не оформили индивидуаль-
ное предпринимательство. Однако три 
сферы деятельности были выделены из 
числа прочих. Для репетиторов, нянь и 
сиделок правительство ввело налоговые 
каникулы, которые позволяли не платить 
налоги с доходов, полученных в 2017–2018 
годах. Для того чтобы активировать это 
право, граждане должны добровольно 
встать на учет в ФНС. Теперь такие по-
слабления планируется продлить до 2020 
года.

Минэкономразвития заявило, что на-
логовые каникулы не привели к должному 
результату. По мнению главы ведомства 
Максима Орешкина, для того чтобы вы-
вести самозанятых из теневого сектора, 
нужен переход на транзакционные нало-
ги: доходы есть — процент идет в ФНС, 

прибыли нет — обязанность снимается. 
С предложением Минэкономразвития не 
согласен глава Минтруда Максим Топи-
лин. Действенная мера, по его словам, — 
простой фиксированный платеж: «чтобы 
можно было это делать одномоментно 
— допустим, раз в год».

Предложенные сегодня льготные 
условия для самозанятых не возымели 
никакого интереса. Согласно данным на-
логовиков, на 1 января 2018 года на учет 
встало менее тысячи граждан. Те 936 
человек, которые рассказали о своей 
деятельности налоговой, — малая то-
лика от общего числа тех, кто работает 
«в черную». По словам представителей 
Минфина, часть людей, которые постави-
ли себя на учет в ФНС, — это те граждане, 
которые просто сменили свой статус ин-
дивидуального предпринимателя (ИП) на 
самозанятого, чтобы не платить налоги. 

Мнения экспертов, кого следует счи-
тать самозанятыми, разнятся. Если брать 
только тех, кто не имеет другой, легаль-
но оформленной работы, то их порядка 
12–16 млн человек. А если к самозанятым 
относить и тех, кто работает где-то по 
трудовой книжке и одновременно под-
рабатывает на стороне, то число суще-
ственно больше.

«В нашем обществе сложилась такая 
ситуация, что люди не хотят доброволь-
но платить налоги и регистрироваться в 
ФНС. Это последствия 1990-х годов, когда 
население пустили в свободное плавание 
и сказали «зарабатывайте как хотите», 
— считает директор Центра социально-
политического мониторинга Института 
общественных наук РАНХиГС Андрей По-
кида. В результате, по его словам, чуть 
ли не половина населения России ушла 

в теневую экономику. «Кто-то вовремя не 
платит налоги, кто-то их вообще не опла-
чивает. В стране терпимое отношение к 
уклонению от уплаты. Сформировался 
невысокий уровень правовой культуры», 
— полагает эксперт.

Продление льготного периода, по 
его мнению, означает, что Минфин еще 
лелеет надежду, что люди потянутся реги-
стрироваться в ФНС, но собеседник «МК» 
в этом сомневается. «Не совсем понятны 
действия ведомства. Минфин не расши-
ряет список видов деятельности, которые 
следует относить к льготной категории 
самозанятых, а также не говорит о том, 
что будет после того, как человек заре-
гистрируется в налоговой службе и когда 
в 2020 году льготный налоговый период 
закончится», — подытожил Покида.

Первый вице-президент «Опоры Рос-
сии» Павел Сигал считает, что действен-
ным способом вывода из тени станет 
учет всех без исключения самозанятых 
граждан «с целью выявления их финан-
совых возможностей и установления 
определенного налогового процента 
для каждого».

Но существует серьезная преграда. 
«Таких граждан очень сложно выявлять», 
— рассказал «МК» аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский. А продление нало-
говых каникул обусловлено грядущим 
внутриполитическим событием. «Впере-
ди выборы президента, возможно, этот 
фактор также играет определенную роль, 
— полагает эксперт. — В преддверии 
главного события 2018 года правитель-
ство не хочет спровоцировать народное 
недовольство».

Инвестиционный аналитик Global FX 
Иван Карякин убежден, что выход из сло-
жившейся ситуации — легализация услуг 
самозанятых, а именно их сертификация 
и продажа лицензий или патентов. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Репетиторов, нянь и сиделок не могут 
заставить встать на налоговый учет

САМОЗАНЯТЫХ СНОВА 
ОТПРАВИЛИ НА КАНИКУЛЫ
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Велено усилить охрану. А денег на 
хорошую дорогую охрану школам 
кто-нибудь даст? Нет. Значит, «уси-
ление» будет формальностью, по-

казухой для отчёта: смотрите, мы приняли 
меры. 

Психологи. Нашим школам срочно нужны 
тысячи психологов. Когда они появятся и где 
их взять? 

В первой части материала «Кровавое 
безумие» («МК», 22.01.2018) два опытнейших 
специалиста, доктора психологических наук 
Александр Тхостов и Виктор Гульдан обри-
совали ситуацию. По их компетентному мнению, 
только 10% школьных психологов имеют удо-
влетворительную квалификацию, 60% ни то ни 
сё, а 30% безнадёжно плохи и причиняют детям 
непоправимый вред. 

Что же делать? Немедленно выдать кому по-
пало десятки тысяч дипломов и влить в школы эту 
армию вредителей? Разумнее было бы проэкза-
меновать уже имеющихся школьных психологов 
и убрать тысячи профнепригодных шарлатанов. 
Уменьшить причиняемый ими вред можно гораз-
до быстрее и легче, чем обучить высококлассных 
психологов (на это нужно несколько лет). 

Идеал, к которому мчится безумное обще-
ство, выглядит, видимо, так: охранник у каждо-
го ребёнка плюс психолог у каждого ребёнка 
плюс психолог у охранника плюс психолог у 
психолога. 

За последнюю четверть века число охран-
ников в России выросло неимоверно; мо-
жет быть, в тысячу раз. Увеличилась ли наша 
безопасность? 

50 лет назад в вестибюле школы сидела 
безоружная бабушка. Теперь там вооружённая 
охрана, турникеты, на окнах первого этажа сталь-
ные решётки (приказано было поставить после 
какого-то нападения). Случись теперь пожар 
— дети не смогут прыгать из окон, у турникетов 
возникнет адская давка… Это безопасность? 

✭✭✭
Надо ли показывать по телевизору? 

Ужасные случаи разные бывают. Гибель детей в 
школе от рук подростка с топором. Гибель детей 
в автобусе из-за вылетевшего на встречку гру-
зовика. Гибель детей в самолёте из-за ошибки 
диспетчера… 

Что общего у этих случаев? Ответ: это но-
вость. Любимая, желанная, прекрасная новость. 
СМИ немедленно начинают сообщать, уточнять 
число жертв (ведь некоторые жертвы умирают 
не сразу, а потом, в больнице), версии, подроб-
ности, интервью с очевидцами, с несчастными 
родственниками… 

По телевизору новость покажут в каждом 
выпуске, по радио будут повторять каждые пол-
часа, будут повторять и на следующий день. Хотя 
через час это уже не новость, а спустя сутки — 
тем более. 

«Люди должны знать», — говорят некоторые 
журналисты и, возможно, кажутся себе борцами 
за свободу слова. 

Простите, люди должны знать или люди 
должны выучить это наизусть? Зачем повтор в 
сотый раз? 

Второй вопрос: имеет ли новость влияние 
на жизнь страны? Какой-то водитель потерял 
управление, вылетел на тротуар, погибли люди… 
И что? Узнав об этом, вы измените что-либо в 
своём поведении? 

В перечисленных выше ужасных случаях 
(школьная резня, сгоревший автобус, рухнувший 
самолёт) есть огромная разница. Она в том, как 
новость влияет и на кого. 

Если рассказано и показано, как автобус 
въехал в подземный переход, то можно быть 
уверенным, что водители автобусов не начнут 
подражать коллеге. А вот если подросток с топо-
ром ворвался в класс… Если потом показывают 
задержанного, показывают допрос… Это ведь 
минута славы. 

Когда по ТВ показывают ужасное, то отнюдь 
не для всех оно ужасное. Взрослые, конечно, 
разные, но (ужаснулись они или нет) вряд ли 
они станут подражать: вооружатся и пойдут в 
школы. 

Для подростков — иначе. Они не испытывают 
такого сочувствия, как мало-мальски нормальные 

взрослые, не чувствуют чужой боли. Они видят 
минуту славы. Возникает зависть и желание 
подражать. А заодно и мысль: именно так надо 
отомстить за все обиды (а обиды есть у всех). 

Требование, чтобы ТВ обязательно показы-
вало, в числе прочих ярко выразил обозреватель 
«Эха Москвы» Антон Орех. Он написал: «…Со-
вершенно точно нельзя молчать! Хотя бы для 
того, чтобы миллионы учителей и родителей 
знали, что сейчас в стране происходит и к 
чему они теперь должны быть готовы. <…> 
Именно сейчас телевидение ведёт себя как 
преступная организация <…> Телевидение 
становится соучастником поножовщины и 
своим молчанием способствует будущим 
нападениям». (Полный текст на сайте «Эха».) 

Это очень спорные утверждения. «ТВ — 
соучастник»? Может быть, и да. Но разве дело в 
молчании? Гораздо чаще и убедительнее звучат 
обвинения в том, что ТВ нагнетает агрессию в 
обществе, что ежедневный показ сцен наси-
лия, скандалов, убийств ухудшает ситуацию в 
стране. 

«ТВ должно показывать, чтобы граждане 
знали, что происходит и к чему они должны быть 
готовы». Готовы? Это очень странная мысль. 

ТВ показывало, как автобус въехал в под-
земный переход. И что? Вы перестали ходить по 
переходам и ездить на автобусах? Что вам дала 
эта «информация», повторенная и показанная 
тысячу раз? Ровно ничего. 

Каждый день выпуски новостей начина-
ются со смертей: автобус попал под поезд, 
иномарка вылетела на тротуар и врезалась в 
людей на остановке, число раненых, число по-
гибших, сколько в реанимации, сколько в коме… 
Что вам даёт эта ежедневная информация? Вы 
перестали ездить на работу? Перестали от-
правлять детей в школу? Перестали летать на 
самолётах, услышав информацию об очередной 
авиакатастрофе? 

Признайтесь хоть сами себе: эти знания, 
эта информация не даёт ничего. В том числе 
она никого не спасает. Вся её цель: чтобы вы 
включили телевизор или радио, ибо чем вас 
больше — тем выше цена рекламной минуты. И 
рассказ про автокатастрофу, школьную резню, 
ужасную жену ужасного Джигарханяна — не 
даёт вам ничего. Вы не меняете своего пове-
дения, не становитесь умнее, богаче, здоро-
вее, не запираете в домашний сейф кухонные 
ножи и топорики, не обыскиваете подростков 
перед входом в школу. Вы просто мясо, которое 
должно смотреть и слушать, чтобы потом что-
нибудь купить, о чём вам сказали-показали в 
рекламной паузе. (Реклама есть и в газете, но 
в газете вы можете её не читать, а от радио- и 
ТВ-рекламы деться некуда. Если смотришь 
— получишь.) 

Доктора психологических наук Гульдан 
и Тхостов в один голос утверждают: много-
кратные показы резни, серийных убийц, 
рассказы про людоедство, педофилов и 
т.п. приводят:

во-первых, к банализации зла (баналь-
ное — это обычное, привычное; всё нор-
мально, значит, могу и я); 

во-вторых, дают образцы поведения — 
особенно детям и подросткам, склонным 
к подражанию. 

Сообщения о катастрофах, резне и пр. 
пользы не дают. Зато дают тревожность. Вну-
тренний (даже не осознаваемый) страх — и 
вы прижимаетесь к отцу-защитнику, который 
каждый день побеждает Америку, террористов, 
целует тигра, ныряет в прорубь — бесстрашный 
могучий спаситель от всего. 

Информация? Или пропаганда товаров и 
политики? Отвлекитесь от убийств и катастроф, 
вспомните толстого пьяного Депардье. Ему 
дарили квартиры в городах России, целовали 
эту старую ж…, как молодую Бриджит Бардо. 
Где он, получивший российское гражданство 
из рук национального лидера? Где он? Жив 
ли? Что вам дала та ежедневная, ежечасная 
информация о похождениях Жёпардье? Она 
просто занимала ваш мозг такой же жвачкой, 
как та, что так же бессмысленно занимает рот. 
Умнее не станешь, сыт не будешь. 

Александр МИНКИН.

КРОВАВОЕ БЕЗУМИЕ-2
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Двухкомнатную квартиру на улице 
Казакова 19-летняя Татьяна (она 
жительница подмосковных Химок) 
сняла в марте 2017 года с кавале-

ром Богданом.
16 июня прошлого года хозяин жилья получил 

эсэмэс от Татьяны о том, что она поссорилась с 
Богданом, тот съехал и теперь она будет жить в 
квартире одна. Мужчина поверил на слово, жилище 
не проверял, а деньги за аренду — 40 тысяч рублей 
— получал почтовым переводом. Последний раз 
Татьяна сделала перечисление 5 января.

Девушка, как говорят знакомые, не могла 
одна тянуть оплату за жилье. Поэтому пригласила 
подругу, но та тоже вскоре съехала. Тогда она 
предложила снять маленькую комнату (площадью 
8 квадратных метров) знакомому Артему, студенту 
МГТУ им. Баумана, и поделить оплату пополам.

Парень из обеспеченной многодетной семьи, 
родители работают в банковской сфере. Старшему 
брату Тимуру 25 лет, младшей сестре 15 лет. Роди-
тельская четырехкомнатная квартира расположена 
неподалеку, на улице Земляной Вал. Артем учился 
на 3-м курсе и работал в крупной компьютерной 
фирме, имеющей контракты с банками и операто-
рами мобильной связи. Артема ценили на работе, в 
ближайшее время планировали поднять зарплату 
до 80 тыс. рублей. 

— 8 января мы вернулись с отдыха в Карло-
вых Варах, Тимур и Артем встретили нас, а потом 
состоялся семейный ужин, — позже рассказывал 
правозащитникам его отец Марат. — Разговарива-
ли о будущем. Артем заявил, что в его направлении 
диплом не важен, а важны профессиональные 
навыки. Хотел бросить учебу, жаловался, что ин-
ститут угнетает. Мы с женой предложили два ва-
рианта — либо научная рота в армии, либо другие 
два института на выбор. Сын размышлял. А на 
съемную квартиру он съехал еще летом — заявил, 
что в нашей четырехкомнатной ему не хватает 
жизненного пространства.

— Артем делился деталями личной жизни, 
любовными терзаниями?

— В январе в разговоре с братом Тимуром он 
упомянул Татьяну. Посетовал, что та не разделяет 
его чувства. Тот посоветовал обратиться к психо-
логу, на что Артем ответил, что он и так посещает 
врача. А нам на все подобные вопросы отвечал: 
мол, какая вам разница, у меня все нормально. 

Единственное, мы знали, что полтора года 
назад он расстался с некоей Татьяной и даже 
плакал. Но не уверен, что это та девушка, которую 
нашли мертвой. Насчет соседки Татьяны с улицы 
Казакова уверял, что они просто снимают одну 
квартиру. 

Лариса, мать убитой Татьяны, пояснила, что 
Артем познакомился с дочерью два года назад 
через общих знакомых. Завязались романтические 
отношения — молодые люди ходили на выставки, 
в кино... Но Татьяна вскоре охладела к кавалеру, 
а матери сказала, что он совсем ребенок. Рас-
стались они друзьями, но вскоре Татьяна пред-
ложила Артему снимать вместе квартиру — ей 

было сложно ездить на учебу в Высшую школу 
экономики из подмосковных Химок, поэтому было 
решено арендовать жилище. Татьяна занимала в 
«двушке» комнату в 12 квадратных метров, Артем 
жил в соседней, 8-метровой.

В последний раз родители видели Татьяну в 
минувшие выходные. В разговоре она вдруг упо-
мянула, что Артем поправился на 7 килограммов, 
потому что питался фастфудом... Но ни о каких 
сложностях в отношениях Таня не упоминала.

О том же говорит и отец Артема. 
— Последний раз мы видели сына в четверг 

— он ужинал, смеялся, рассказывал об успехах 
на работе — вроде собирался писать программу 
для банка.

На самом деле у Артема были совсем другие 
планы.

Уже сейчас можно предположить, что моло-
дой человек страдал навязчивой идеей. Он мечтал 
стать возлюбленным Татьяны. И хотя Танина мама 
упомянула о романе, можно предположить, что 
дальше поцелуев дело не продвинулось. Видимо, 
на этой почве парень и свихнулся.

Первым тревогу по поводу убийства в кварти-
ре на улице Казакова забил приятель Артема около 
20.00, прочитав его ужасающий пост в соцсети. 
Парень приехал по адресу, но не смог попасть 
в жилище. Тогда молодой человек обратился за 
помощью к старшему по дому. Тот подошел к 

полицейским, которые приехали по другому вызову 
в этот же подъезд — машину «02» вызвали жильцы 
со второго этажа из-за семейной ссоры. 

— Я тут же попросил полицейских проверить 
информацию о возможном убийстве. В квартире 
горел свет, играла музыка. Звонили, стучали — от-
вета не было. Я связался с владельцем жилища — 
он сейчас в Хабаровске, — попросил разрешение 
на взлом двери. Но мы в итоге проникли через 
кухню, сняв решетку на окне. Внутри мы обна-
ружили тело девушки с перерезанным горлом и 
мертвого парня, — рассказал мужчина.

Артем не просто ушел из жизни — он сде-
лал это изощренным, диким способом. Вырезал 
на плече слова «НАТЕ» и «ненавижу». Но и это 
не главное. Главное — жуткий, леденящий душу 
текст, который оставил юноша в соцсети. Мы не 
будем его цитировать, тем более что он и так уже 
разошелся на цитаты в Интернете. Остановимся 
лишь на нескольких страшных моментах. Парень 
утверждает, что все же овладел Татьяной — уже 
после ее смерти. Преступление он задумал в на-
чале января из ревности к некоему другу. Также 
молодой человек признается, что был наркоманом, 
а в 5–6-м классе ему впервые пришла в голову 
идея убить человека — задушить друга проводом 
от зарядки.

Несмотря на состояние безумия, в котором 
находился Артем, когда писал текст, в его послании 
видна четкая систематизация. Пожелания друзьям 
— длинный список, достаточно связный. Изви-
нения перед родителями — своими и Таниными. 
Координаты квартиры, в которой все произошло, 
пароли от своего компьютера и компьютера Татья-
ны. Все разложено по полочкам, как это принято 
у студентов технических вузов.

Таня 
Девушка-аниме. Розовые волосы, которые 

вчера были голубыми, а завтра она могла их по-
красить в зеленый. Татуировки на ногах, руках. 
Растрепанные волосы, винтажная одежда, образ 
завершали большие круглые очки в темной опра-
ве — культовый молодежный тренд. Увлекалась 
девушка аниме, читала Ницше, писала рассказы 
о себе. 

— Таня — раскованная девушка, у нее была 
скрытая страничка в соцсети, там она выкладывала 
достаточно откровенные фотографии и видео. 
Это заводило многих парней. Она относила себя 
к молодежной субкультуре — «винишко». Девушки 
этой категории считают себе мудрыми, читают 
философов, хотя вряд ли понимают смысл напи-
санного, ведут а-ля богемный образ жизни — много 
курят, пьют вино, балуются наркотиками, — рас-
сказывает знакомая погибшей. — Мы с ней вместе 
учились на дизайнеров в ВШЭ, но Таня проучилась 
полгода и бросила. Но родителям не сказала об 
этом. Вроде подрабатывала, занималась дизай-
ном интерьеров. 

В соцсети у погибшей Татьяны есть страничка, 
куда она выкладывала посты о своей жизни. По-
следний она оставила 12 ноября. 

Некоторые моменты мы процитируем (орфо-
графия и пунктуация сохранены):

«Мне очень тяжело. Если честно, я уже за-
была все другие возможные состояния, кроме 
«тяжело»... 

…Забавно пришло осознание, что все со-
всем все плохо. Захожу домой, кидаю пакет из 
продуктового на пол, бутылка пива вдребезги, а 
мне все равно.

...Уже несколько лет жизнь кажется невы-
носимой. Как бесконечная хоррор-игра, где все 
люди вокруг хотят сделать еще хуже, а радости 
не существует вообще. То есть, ты по привычке 
делаешь вид, что радуешься чему-то, но при этом 
вообще ничего не чувствуешь. Разве что, дикую 
усталость от имитации эмоций. У тебя бывало 
такое, когда в плохом настроении приходишь к 
родственникам, но делаешь вид, что все хорошо, 
чтобы не посыпалась куча вопросов? Вот такое 
состояние всегда. 

...Я трачу деньги на любимые когда-то сладо-
сти, на мелочи, которые меня могли бы обрадовать, 
на книги, которые я давно хотела прочитать. Но 
сладости я не ем, а книги только раздражают и 
заставляют чувствовать вину за то, что я их даже 
не открыла ни разу. 

...Кстати, о чувстве вины. Это одно из очень 
немногих чувств, которые я способна испытывать. 
Оно со мной постоянно. Я ощущаю себя вино-
ватой за то, что не вижусь с людьми, которым 
давно обещала, что перестаю отвечать на звонки 
и сообщения. Но общение дается очень тяжело, 
мысли путаются, кажется, что оно вообще никакого 
смысла не имеет. 

...Я никогда не знаю, когда станет хоть немного 
лучше для того, чтобы встать с кровати, выйти из 
дома и несколько часов быть в компании кого-либо. 
Единственное, что полегче дается - спонтанные 
встречи, желательно, с походом куда-нибудь в 
место, где не нужно говорить. Если же вдруг что-
то было запланировано, я испытываю сильную 
тяжесть. Хочется все отменить и лежать в кровати, 
но опять же, из чувства вины я вытаскиваю себя 
из дома и иду на встречу. Чтобы дальше поддер-
живать себя в нормальном состоянии, мне нужен 
либо алкоголь, либо наркотики. 

...Когда я набухаюсь, я вроде как даже непло-
хой собеседник и не так сильно хочу уехать домой. 
Короче, с одной стороны очень одиноко, с другой 
слишком сложно кого-то выносить. И это чувство 
вины за это все просто убивает, кажется, что про-
ще вообще ни с кем не общаться и притвориться 
мертвой, чтобы люди не скучали, не писали, а я 
не динамила их день за днем.

...Вообще, у меня все отлично. Я живу в цен-
тре Москвы в уютной съемной квартире, а через 
пару недель начну делать ремонт в своей. Я учусь 
в ВШЭ, он кому-то не нравится, а кто-то мечтает 
туда поступить, но это не важно, важно то, что в 
любом случае его все знают. У меня замечательные 
родители, к которым я езжу каждые выходные, а 
также две классных собаки. Я часто слышу «да 
чего ты ноешь», и  мне больно от этого, сильнее 
хочется подохнуть. 

...Сейчас я поставила себе много целей. Я 
постоянно учусь. Я учу чешский язык, хожу на чер-
чение и рисунок. Хочу поступать в Прагу. Правда, 
не совсем понимаю, зачем мне все это. Вряд ли 
я почувствую себя лучше или хуже от того, что 
поступила или нет. Тем не менее, я постоянно 
сейчас либо сплю, либо делаю какие-нибудь за-
дания. Даже когда я прихожу в гости, я продолжаю 
делать свои уроки. Даже когда я смотрю сериал, 
да когда угодно. 

...При этом все равно остается куча недо-
деланного, куча неотвеченных учебных писем, 
поэтому я никогда не могу расслабиться, если не 
выпила достаточно много. Пью я каждый день.

...Мне очень хотелось бы снова ходить на 
выставки и в кино. Хотелось бы тусить в клубах 
и знакомиться с людьми, а не сидеть на лавочке 
в курилке с бухлом. Хотелось бы  тусоваться без 
алкоголя. 

...У меня ощущение, что я таскаю на себе день 
изо дня каменную глыбу, и даже когда ложусь, 
кладу ее сверху на себя. 

...Мое поступление и переезд в другую страну 
будет отнимать все больше сил, я никогда не буду 
счастлива с кем-то, кого я люблю, можно даже не 
рыпаться, короче...».

— Я не замечала, что Таня пребывала в де-
прессии. Внешне казалась благополучной, веселой 
девчонкой, любила шумные компании, выпить, 
потанцевать, — продолжает знакомая погибшей. 
— Странно, что ее посещали мысли о смерти и 
одиночестве. Мужчинам она всегда нравилась, 
подружек у нее тоже хватало. Возможно, она сама 
придумала себе этот страдальческий имидж. 

А вот единственный пост Татьяны в соцсети, 
который прокомментировал Артем Исхаков. Судя 
по всему, послание Татьяны было камнем в огород 
молодого человека.

13 января 2017 года. 
«Если только задуматься, сколько злости и 

негатива в людях, которые сами из себя по сути 
ничего не представляют. Я на днях придумала 
игру — найти хотя бы пять достоинств в человеке, 
который тебя оскорбляет. У меня в последний раз 
вышло только три, и то с натяжкой. 

Я давно воспринимаю негатив и злобу со 
стороны людей как их способ заполнить пустоту 
и отсутствие чего-либо полезного внутри. Чем 
больше агрессии — тем меньше в человеке других 
вещей, которыми можно занять свою голову. Все 
эти люди — мизантропы, которые считают всех 
вокруг себя идиотами, все эти мужчины, кото-
рые клеймят девушек шлюхами — озлобившиеся 
одиночки, видящие вокруг себя только эгоистов 
и аутистов, — все эти люди никогда в жизни себе 
не зададут вопрос «а кто же здесь я?». 

Если бы каждый человек, который сказал мне, 
что я эгоистка, шлюха, не особо умная, что у меня 
нет друзей, что я никому не нужна, посмотрел на 
себя внимательно, то прифигел бы. Потому что, по 
факту, выходит, что это именно он изменял своим 
возлюбленным, что это он одинок, туповат, что 
это все, его проблемы, а не мои. Я высокомерная 
тварь, ну а кто же здесь ты?»

Артем Исхаков: «Сперва добейся чего-то. 
И это же так не работает. Особенно, если на себя 
через «а кто же здесь я?» не смотреть.

Татьяна: Артем, анекдот хочешь? Заходит 
как-то в бар дурно пахнущий бомж, безработный 
кретин и одинокий придурок со словами: «Ха, 
неудачник, барменом работаешь». А бармен спра-
шивает: «Ты заказывать что-нибудь будешь?»

Артем Исхаков: «Зачем про меня шутишь (я 
думал, мы друзья (((»

Татьяна: «Артем, у тебя работа вроде бы есть 
и жилье пока что».

Артем Исхаков: «Вроде бы, пока что — 
все дело в ключевых словах, а вообще, слиш-
ком утрировано, хотя хрен знает с кем ты там 
общаешься».

Татьяна:  «А вообще иди ты на...»
Артем Исхаков: no homo, no anger (гнева), no 

hatred (ненависти), no aggression (агрессии).
Вряд ли Исхакову импонировало такое обще-

ние с девушкой, к которой он питал нежные чувства. 
Возможно, решил действовать по принципу «так 
не доставайся же ты никому».

Незадолго до смерти Татьяна по странной 
случайности выставила в соцсети картинку с клад-
бища. Обновила статус: «Хочется сдохнуть». 

Артем 
Студент-технарь. Мальчик, который так и 

не успел стать мужчиной. Или не мог стать? Вот 
отзыв блогера (совпадение — его тоже зовут 
Артем) об этом человеке, который, на наш взгляд, 
очень точно отражает суть убийцы: «Артем был 
стереотипным хорошим мальчиком: не встревал 
в плохие компании, учился, не попадался с ве-
ществами или хулиганством в полицию и даже 
неплохо зарабатывал для своих лет, насколько 
я понял. Увлекался программированием, упа-
рывал кислоту и слушал Der Golem, страдал от 
неразделенной любви и стелился под свой объект 

обожания. Однажды его психика не выдержала. 
Вокруг нас сейчас множество таких людей. В 
общагах и аудиториях технических вузов прямо 
сейчас можно встретить несколько тысяч таких же 
Артемов, которые имеют сложности в общении с 
противоположным (или своим же) полом, которые 
компенсируется углублением своих технических 
навыков, употреблением веществ и бухла и по-
треблением соответствующего контента». 

Пользуясь случаем, хочу дать два совета: 
девчонки, или отшивайте таких парней сразу и 
однозначно, или одаривайте их вниманием. Парни, 
работайте над собой не только в сторону профес-
сионального развития, но и в направлении социа-
лизации, иначе рискуете закончить, как Артем.

А вот что говорит профессиональный психо-
лог, который по нашей просьбе прочитал пред-
смертное письмо Артема. Комментирует Сергей 
ВЛАСОВ, психиатр-криминалист: 

— Если судить по письму, у молодого чело-
века было расстройство личности, психопатия. 
В пользу данного предположения говорит тот 
факт, что у автора письма явно ослаблен контроль 
над собственным поведением. Ведь у каждого 
человека в течение жизни возникают не самые 
здоровые мысли, в сердцах мы даже можем 
бросить обидевшему нас человеку: мол, убью 
тебя. Но мало кто это реализует, здоровые люди 
всегда понимают, что есть границы, которые 
нельзя нарушать. 

— В письме Артем обращается к двум 
врачам, видимо, психиатру и психологу. 
Причем из его реплики понятно, что первый 
даже выписывал ему некие таблетки. Почему 
специалисты не смогли распознать состояние 
молодого человека, не госпитализировали 
его? Это халатность? 

— Нельзя заранее считать преступником 
человека с расстройством личности. Более того, 
у нас страдающие психопатией люди в случае 
совершения ими преступления признаются вме-
няемыми и отбывают тюремный срок. Вспомните 
маньяка Чикатило — его ведь признали вменяе-
мым и приговорили к высшей мере, а не отпра-
вили лечиться. В случае, когда решается вопрос, 
вменяем человек или нет, важно понять, осознает 
ли он характер своих действий. В письме этого 
молодого человека нигде не указано, что он не по-
нимал, что сделал. Наоборот, он пишет, что заду-
мал это еще с января, сделал все намеренно. 

— То есть этот молодой человек не нуж-
дался в госпитализации? 

— Нет, за исключением периодов деком-
пенсации, в один из которых и случилось данное 
убийство. 

— Люди, окружающие этого парня, могли 
понять, что с ним что-то не так? 

— Зачастую нет. И это серьезная проблема 
— мы просто не можем выявить таких людей до 
того, пока они не совершили противоправных дей-
ствий. Приведем в пример опять того же Чикатило 
— никто из его окружения даже предположить 
не мог, что он способен на такие злодейства. 
Наоборот, все говорили, что он прекрасный друг, 
компанейский. Эти люди чаще всего соблюдают 
границы, в обществе они ведут себя так, как надо. 
Но в момент декомпенсации они позволяют себе 
выйти за рамки. 

— Зачем, на ваш взгляд, он оставил это 
письмо?

— Хотел покрасоваться и одновременно 
оправдать свой поступок. Вообще люди часто в 
подобных ситуациях и видеообращения остав-
ляют, и подробнейшие дневники. 

— То, что он изнасиловал девушку по-
смертно, может свидетельствовать о том, 
что у него есть и другое расстройство 
— некрофилия? 

— Нет, ведь у него не было влечения к трупу. 
Здесь другое объяснение — он не мог вступить в 
половой контакт с девушкой при жизни, поэтому 
решил реализовать свои желания уже после ее 
смерти.
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Кафедра прикладной математики, 
где учился Артем, находится в со-
ставе факультета «Фундаментальные 
науки», который у студентов в непро-
стой Бауманке слывет самым высо-

ким по сложности. Несмотря на весьма зауряд-
ный проходной балл, учиться на этом направлении 
очень тяжело, и порой не ясно, где потом эти 
светлые знания можно будет применить на прак-
тике. В основном по окончании университета 
выходят ученые, которые мало приспособлены 
к работе на предприятии, поэтому обычный пор-
трет студента такого факультета — это мальчик-
отличник, маменькин сынок с малым количеством 
друзей и практически полным отсутствием груза 
навыков социального общения. Самые успешные 
остаются работать на кафедрах университета, 
а остальные обычно разбредаются кто куда, по 
менее профильным специальностям. 

Станислав ЮРЬЕВ, Ирина БОБРОВА, 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Общество с ограниченной ответственно-
стью «Страховая компания «Ангара» (Сокра-
щенное наименование ООО СК «Ангара», ОГРН: 
1023800837279, ИНН: 3804002162, лицензии 
ЦБ РФ СЛ № 0066 от 28.09.2015, СИ № 0066 от 
28.09.2015, ОС № 0066-03 от 28.09.2015, ме-
сто нахождения: Юридический адрес: 665717, 
Иркутская область, г. Братск, ул. Южная, д. 23, 
Почтовый адрес: 665717, Иркутская область, г. 
Братск, а/я 2444, уведомляет о своем намерении 
в 2018 году передать страховой портфель по до-
говорам страхования, отнесенных к следующим 
видам страхования:

• Медицинское страхования
• Страхование от несчастных случаев и 

болезней
• Страхование грузов 
• Страхование имущества юридических лиц, 

за исключением транспортных средств и сель-
скохозяйственного страхования

• Страхование имущества граждан, за ис-
ключением транспортных средств

• Страхование гражданской ответственности 
за причинение вреда третьим лицам

• Страхование гражданской ответственности 
за причинение вреда вследствие недостатков 
товаров, работ, услуг

• Страхование финансовых рисков
в связи с принятием ООО СК «Ангара» решения 

о добровольном отказе от осуществления дея-
тельности по данным видам страхования.

Страховой портфель будет передан Акцио-
нерному обществу «Национальная страховая 
Компания ТАТАРСТАН».

Общество с ограниченной ответственно-
стью «Страховая компания «Ангара» пере-
дает страховой портфель, который состоит из 
обязательств по договорам страхования, со-
ответствующих сформированным страховым 
резервам и активам, принимаемых для покрытия 
сформированных страховых резервов. Передаче 
подлежат обязательства включая обязательства 
по договорам страхования, действующим на дату 
принятия решения о передаче страхового порт-
феля, и договорам страхования, срок действия 
которых истек на дату принятия решения о пере-
даче страхового портфеля, но обязательства по 
которым страховщиком не исполнены в полном 
объеме или частично.

Передача страхового портфеля будет осущест-
влена на основании договоров о передаче стра-
хового портфеля, а также актов приема-передачи 
страхового портфеля между Обществом с огра-
ниченной ответственностью «Страховая компа-
ния «Ангара» и акционерным обществом «Нацио-
нальная страховая Компания ТАТАРСТАН».

Страховщик, принимающий страховой 
портфель:

1. Полное фирменное наименование на рус-
ском языке — Акционерное общество «Нацио-
нальная страховая Компания ТАТАРСТАН».

2. Сокращенное фирменное наименование на 
русском языке — АО «НАСКО».

3. Место нахождения: 420094, Республика 
Татарстан, г. Казань, ул. Маршала Чуйкова 2Б.

 4. Официальный сайт акционерного общества 
«Национальная страховая Компания ТАТАРСТАН» 
в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет»: https://nasko.ru/ 

Основной деятельностью страховщика, 
принимающего страховой портфель, являет-
ся страховая деятельность. На дату уведом-
ления финансовое положение акционерного 
общества «Национальная страховая Компания 
ТАТАРСТАН» удовлетворяет требованиям фи-
нансовой устойчивости и платежеспособно-
сти с учетом обязательств, предполагаемых 
для принятия. 

АО «НАСКО» имеет лицензии СЛ № 3116 и СИ 
№ 3116 от 25.11.2016 г. 

Общество с ограниченной ответственностью 
«Страховая компания «Ангара» просит заинте-
ресованных лиц (страхователей) в письменной 
форме выразить согласие на замену страховщика 
либо отказ от этой замены. Письменные обра-
щения просьба направлять в течение 45 дней с 
момента опубликования данного уведомления 
по адресу: 665717, Иркутская область, г. Братск, 
а/я 2444.

Страхователь имеет право на отказ от замены 
страховщика. Отказ от замены страховщика вле-
чет за собой досрочное прекращение договора 
страхования, а также возврат страхователю части 
страховой премии пропорционально разнице 
между сроком, на который был заключен дого-
вор страхования, и сроком, в течение которого 
он действовал. 

В случае если по истечении 45 дней с даты 
размещения настоящего уведомления от стра-
хователя не будет получен в письменной форме 
отказ от замены страховщика, договор страхо-
вания подлежит передаче в составе страхового 
портфеля. 

По всем вопросам просим обращаться по 
адресу: 665717, Иркутская область, г. Братск, 
ул. Южная, д. 23.

Телефоны Единого контакт-центра ООО СК 
«Ангара» 8 (3953) 41-59-51, 41-90-82.

Настоящее уведомление публикуется на осно-
вании статьи 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 г. № 
4015-1 «Об организации страхового дела в Рос-
сийской Федерации».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПЕРЕДАЧЕ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

Акционерное общество «Страховая Компа-
ния Опора» (АО «СК Опора», ОГРН1037739437614, 
ЕГРССД 3099) уведомляет о своем намерении в 
2018 году передать страховой портфель по дого-
ворам обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспортных средств, 
добровольного страхования гражданской ответ-
ственности владельцев автотранспортных средств 
и добровольного страхования средств наземного 
транспорта (за исключением средств железнодорож-
ного транспорта) в связи с принятием АО «СК Опора» 
решения о добровольном отказе от осуществления 
указанных выше видов страхования.

Страховой портфель будет передан Обществу 
с ограниченной ответственностью «Страховая 
компания «Ангара» 

Акционерное общество «Страховая Компания 
Опора» передает страховой портфель, который со-
стоит из обязательств по договорам страхования, 
соответствующих сформированным страховым 
резервам и активам, принимаемых для покрытия 
сформированных страховых резервов. Передаче 
подлежат обязательства включая обязательства 
по договорам страхования, действующим на дату 
принятия решения о передаче страхового порт-
феля, и договорам страхования, срок действия 
которых истек на дату принятия решения о пере-
даче страхового портфеля, но обязательства по 
которым страховщиком не исполнены в полном 
объеме или частично.

Передача страхового портфеля будет осуществле-
на на основании договоров о передаче страхового 
портфеля, а также актов приема-передачи страхового 
портфеля между Акционерным обществом «Страхо-
вая Компания Опора» и Обществом с ограниченной 
ответственностью «Страховая компания «Ангара» 

С тра ховщик, принимающий стра ховой 
портфель:

1. Полное фирменное наименование на русском 
языке — Общество с ограниченной ответственностью 
«Страховая компания «Ангара» 

2. Сокращенное фирменное наименование на 
русском языке — ООО СК «Ангара»

3. Место нахождения: 665717, Иркутская область, 
г. Братск, ул. Южная, д. 23.

 4. Официальный сайт акционерного общества 
«Национальная страховая Компания ТАТАРСТАН» в 
информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет»: https://www.ic-angara.ru/

Основной деятельностью страховщика, прини-
мающего страховой портфель, является страховая 
деятельность. На дату уведомления финансовое 
положение Общества с ограниченной ответственно-
стью «Страховая компания «Ангара» удовлетворяет 
требованиям финансовой устойчивости и платеже-
способности с учетом обязательств, предполагаемых 
для принятия. 

ООО СК «Ангара» имеет лицензии СИ № 0066 и ОС 
№ 0066-03 от 28.09.2015 г., в рамках которых страхов-
щик имеет право на осуществление обязательного 
страхования гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств, добровольного страхова-
ния гражданской ответственности владельцев авто-
транспортных средств и добровольного страхования 
средств наземного транспорта (за исключением 
средств железнодорожного транспорта).

Акционерное общество «Страховая Компания Опо-
ра» просит заинтересованных лиц (страхователей) 
в письменной форме выразить согласие на замену 
страховщика либо отказ от этой замены. Письменные 
заявления просьба направлять в течение 45 дней с 
момента опубликования данного уведомления по 
адресу: 111033, г. Москва, ул. Золоторожский Вал, 
д. 11, стр. 29.

АО «СКО» поясняет, что страхователь имеет право 
на отказ от замены страховщика. Отказ от замены 
страховщика влечет за собой досрочное прекра-
щение договора страхования и возврат страхова-
телю части страховой премии пропорционально 
разнице между сроком, на который был заключен 
договор страхования, и сроком, в течение которого 
он действовал.

В случае, если по истечении сорока пяти дней с 
даты размещения настоящего уведомления от стра-
хователя не будет получен в письменной форме отказ 
от замены страховщика, договор страхования под-
лежит передаче в составе страхового портфеля.

По всем вопросам обращаться по адресу: 111033, 
г. Москва, ул. Золоторожский Вал, д. 11, стр. 29.Теле-
фон для связи: 8 (495) 649-71-71

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПЕРЕДАЧЕ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Артем и Таня любили постить в 
соцсетях шокирующие фотографии.

«ВЫПЕЙТЕ ЗА ТО, ЧТОБЫ Я ПОПАЛ В АД»

АР
ХИ

В



Грампластинки Высоцкого: берет 
новую высоту
Мне тридцать три — висят на шее,
Пластинка Дэвиса снята.
Хочу в тебе, в бою, в траншее —
Погибнуть в возрасте Христа.

“Московский коМсоМолец”    
24 января 2018 года 
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КРОССВОРД

Представители российского правитель-
ства рапортуют о том, что кризис в стране закон-
чился, экономика перешла к росту, курс рубля 
стабилен, а инфляция — на небывало низком 
уровне. Между тем население пока не чувству-
ет никаких улучшений своего материального 
положения: реальные доходы людей падают 
четвертый год подряд. Как в этих условиях вести 
себя рядовому потребителю, пытающемуся 
сохранить, а по возможности и приумножить 
свои сбережения? Какие риски его ждут на 
«заминированном» экономическом поле? Какой 
валюте стоит доверять: доллару?  Рублю? А 
может быть, новомодному биткоину? Надо ли 
откладывать важные покупки до лучших времен 
или целесообразнее тратить деньги сейчас? 
Стоит ли вкладываться в золото, ценные бумаги 
или иные финансовые инструменты? 

Свои вопросы по актуальным 
экономическим и финансовым про-
блемам вы можете задать нашему 
гостю уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Железнодорожная тележка, на которой 

ехала старуха Шапокляк. 4. Ансамбль из четы-
рех исполнителей. 10. Кость, соединяющая 
лопатку с грудиной и укрепляющая плечевой 
пояс. 11. Виниловый материал для обшивки 
фасада дома. 13. Испытание для лыжников в 
последний день гонки «Тур де Ски». 14. Аромат 
жаркого лета-2010 в Москве. 15. Книга от Мат-
фея или Луки. 16. Старинная тюрьма, обнесен-
ная стеной. 18. Золоченое «боа» на новогодней 
елке. 20. «Друг молодежи». 22. Крытые носилки 
восточного богача. 23. Диктатура самодура. 
24. Гитарист, не заканчивавший музыкальной 
школы. 27. Беспородный пес, живущий на ули-
це. 30. «Высшая математика» в десятом классе. 
32. Судно, на котором подорвался Верещагин. 
34. Эффектная точка, которую М.Тайсон ставил 
в поединках. 35. Тени, помада и румяна в арсе-
нале визажиста. 36. Звук тюремных засовов. 
38. Стенная «вдавлина», где «спрятался» камин. 
39. Количество алых роз в известной песне 
Аллы Пугачевой. 40. Вещь для изготовителя. 
41. Неотразимость Аполлона и Афродиты. 42. 
«Ствол» сельдерея.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Вывод, сделанный после обследова-

ния пациента. 2. Серая «панировка» запечен-
ной в костре картошки. 3. То, что ищет пут-
ник поздним вечером. 5. Пруд, где купаются 

деревенские жители. 6. Площадка, на которой 
обмениваются хуками и апперкотами. 7. Цве-
ток, который является символом Голландии. 8. 
Футбольный судья на боковой линии. 9. Другое 
название малой планеты. 10. Конструктивные 
замечания, к которым прислушивается автор. 
12. «Клецки» в украинской кухне. 17. Каждый 
«привал» в маршруте городского автобуса. 
19. Путешественник, скрывающий свое на-
стоящее имя. 20. Постоянная смена кадров 
на заводе. 21. Положение, принимаемое без 
доказательств. 25. Перл от Козьмы Пруткова. 
26. Веский довод в споре. 27. Муж, умеющий 
хорошо зарабатывать. 28. Занятие незамужних 
девушек в крещенский вечерок. 29. Мемори-
альный столб. 31. Газовая ветвь топливной 
промышленности. 33. Костяной «сюрприз» в 
шкафу. 34. Жердочка, на которой спят несушки. 
37. «Плоть» парковой девушки с веслом. 38. 
Символ святости на иконе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Маршрут. 4. Просвет. 10. Петарда. 11. 

Интерес. 13. Овод. 14. Холл. 15. Альтруист. 16. 
Лосьон. 18. Разрыв. 20. Корзина. 22. Страшила. 
23. Триколор. 24. Материал. 27. Пацифизм. 
30. Артерия. 32. Прицеп. 34. Лавина. 35. Обо-
ротень. 36. Грош. 38. Вкус. 39. Сиртаки. 40. 
Новизна. 41. Фаворит. 42. Банкрот.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Монокль. 2. Швед. 3. Ураган. 5. Реестр. 

6. Смех. 7. Топливо. 8. Каптерка. 9. Фигурист. 
10. Подсчет. 12. Сопрано. 17. Отражение. 19. 
Атмосфера. 20. Клиника. 21. Авиация. 25. 
Абрикос. 26. Литургия. 27. Перстень. 28. За-
минка. 29. Эпиграф. 31. Рассвет. 33. Портки. 
34. Львица. 37. Шило. 38. Внук.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-965-208-15-56

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ открытки,
фотографии б/у
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ремонт телевизоров 

т. 8-495-764-85-79

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ суды! Юристы!
Бесплатная консультация 
т. 8-495-585-82-43

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36 .

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ ДЛЯ КАЖДОЙ СЕМЬИ:  
ЖИТЬ ИЛИ ВЫЖИВАТЬ?

Акционерное общество «Национальная страховая 
компания ТАТАРСТАН» (сокращенное наименование 
— АО «НАСКО»; регистрационный номер записи в 
ЕГРССД 3116; ОГРН: 1021603139590, ИНН: 1657023630) 
сообщает, что 29.12.2017 г. после подписания акта 
приема-передачи страхового портфеля заверше-
на процедура передачи от Акционерного общества 
«Страховая Компания Опора» (сокращенное наиме-
нование — АО «СК Опора») страхового портфеля по 
договорам страхования, отнесенным к следующим 
видам страхования:

— страхование от несчастных случаев и 
болезней;

— медицинское страхование;
— страхование грузов;
— страхование имущества юридических лиц, за 

исключением транспортных средств и сельскохо-
зяйственного страхования;

— страхование имущества граждан, за исключе-
нием транспортных средств;

— страхование гражданской ответственности ор-
ганизаций, эксплуатирующих опасные объекты;

— страхование гражданской ответственности за 
причинение вреда вследствие недостатков товаров, 
работ, услуг;

— страхование гражданской ответственности за 
причинение вреда третьим лицам;

— страхование гражданской ответственности за 
неисполнение или ненадлежащее исполнение обя-
зательств по договору;

— страхование предпринимательских рисков;
— страхование финансовых рисков.
АО «СК Опора» осуществило передачу страхового 

портфеля по вышеуказанным видам страхования, в со-
став которых включаются обязательства по договорам 
страхования и договорам перестрахования, соответ-
ствующие сформированным страховым резервам, и 
активы, принимаемые для покрытия сформированных 
страховых резервов, включая обязательства по до-
говорам страхования, действующим на дату принятия 
решения о передаче страхового портфеля, и обяза-
тельства по договорам страхования, срок действия 
которых истек на дату принятия решения о передаче 
страхового портфеля, но обязательства по которым не 
исполнены в полном объеме, вместе с правами требо-
вания уплаты страховых премий (страховых взносов). 
Передача страхового портфеля была осуществлена на 

основании договора о передаче страхового портфеля, 
а также акта приема-передачи страхового портфеля 
между АО «СК Опора» и АО «НАСКО» в соответствии с 
требованиями ст. 26.1 Закона Российской Федерации 
от 27.11.1992 г. № 4015-1 «Об организации страхового 
дела в Российской Федерации». 

Страховая организация, принявшая страховой 
портфель: 

1. Полное фирменное наименование на русском 
языке: Акционерное общество «Национальная стра-
ховая компания ТАТАРСТАН»;

2. Сокращенное наименование на русском языке: 
АО «НАСКО»;

3. Полное фирменное наименование на англий-
ском языке: Joint stock company «National insurance 
company of Tatarstan»;

4. Сокращенное наименование на английском язы-
ке: JSC «NASKO»;

5. Место нахождения: 420094, Республика Татар-
стан, г. Казань, ул. Маршала Чуйкова, д. 2, блок Б;

6. Официальный сайт АО «НАСКО» в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет: 
www.nasko.ru 

Основной деятельностью страховой организации, 
принявшей страховой портфель, является деятель-
ность по страхованию. Финансовое положение АО 
«НАСКО» удовлетворяет требованиям финансовой 
устойчивости и платежеспособности с учетом при-
нятых обязательств. АО «НАСКО» имеет лицензии 
Банка России СЛ № 3116 от 25.11.2016 г., СИ № 3116 
от 25.11.2016 г. на осуществление видов страхования, 
по которым принят страховой портфель. 

Со дня подписания акта приема-передачи страхо-
вого портфеля все права и обязанности по договорам 
страхования, включенным в переданный страховой 
портфель, перешли к страховой организации, при-
нявшей страховой портфель, — АО «НАСКО». 

Датой начала исполнения АО «НАСКО» обяза-
тельств по принятым договорам страхования является 
29 декабря 2017 г. 

По всем вопросам, связанным с изменениями до-
говоров страхования, оплатой очередных страховых 
взносов можно обращаться, в том числе к прежним 
кураторам договоров страхования.

Контактные данные для обращений по другим 
вопросам размещены на официальном сайте АО 
«НАСКО». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ О ЗАВЕРШЕНИИ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

В пятницу, 26 января, в 13.30 в редакции газеты «Московский комсомо-
лец» состоится онлайн-конференция известного экономиста и политика, 
экс-министра экономики РФ, доктора экономических наук, постоянного 
эксперта «МК» Андрея НЕЧАЕВА. 

Высоцкий был конкретным парнем. И был бы удивлен, 
обнаружив ту толщину пафоса, которым сегодня окружено его 
имя. Один давешний опрос ВЦИОМа чего стоит, поставивший 
его — опять! — на второе место после Гагарина среди кумиров 
всех россиян. Высоцкого разложили на молекулы, залезли 
к нему в постель, залезли в гроб, препарировали каждый 
день его жизни. Хотя ровно эти же люди поносили бы его, 
наверное, последними словами, доживи он до 80 и будь 
сейчас, скажем, доверенным лицом Путина... А мы решили 
сыграть в его игру: почему б на юбилей не сделать подарок, не 
проиллюстрировать его жизнь, не пойти — раз он Высоцкий — 
ва-банк? Сказано — сделано: известный художник берется за 
карандаш...

ВЫСОЦКИЙ БЕЗ РЕТУШИ, 

Ян СМИРНИЦКИЙ, Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Жизнь всенародного 
любимца  

в картинках:  
таким его еще никто 

не видел

Задача поставлена просто — карикатурно 
отразить отдельные важные вехи жизненного 
пути Высоцкого. Когда один крупный чиновник 
узнал случайно о нашей идее, то с улыбкой ска-
зал: «Будьте осторожны, а то воспримут опять 
как карикатуры на пророка». 

А вот и грустно, что его имя берется сейчас 
с неким бронебойным пафосом «объединяющей 
силы русского народа». И особо не вспоминают, 
что его трактовка Гамлета на сцене «Таганки» 
была воспринята многими очень скептически; 
что и Высоцкий, и его патер Любимов роль Же-
глова считали чем-то вроде «ну покуражился в 
блокбастере»; что еще в 80-е его записями на 
грампластинках особо заслушивались сборища 

алкашей. Все это его нисколько не 
принижает...

Наш друг, знаковый художник, 
завсегдатай разных биеннале, цены на чью гра-
фику стартуют от 3 тыс. долларов, Константин в 
жанре карикатур никогда не работал, но отказать 
нам не мог, хотя фамилию свою попросил опу-
стить, поскольку арт-сообществу в России и в 
Европе хорошо известен иной эстетикой.

— Душа была не на месте, — говорит ху-
дожник, — и такое чувство, что весь народ его 
душу — как свою — и отмаливает. А мне важно 
в этих набросках дать идею — бежал он, бежал, 
бежал... Куда?

Итак...

Глеб Жеглов рисует на Кремлевской стене черную 
кошку (1979)
Прошу запомнить многих, кто теперь со мной знаком:
Чеширский Кот — совсем не тот, что чешет языком;
И вовсе не чеширский он от слова «чешуя»,
А просто он — волшебный кот, примерно как и я.

Моя гитара — моя свобода
Только в грезы нельзя насовсем убежать,
Краткий бег у забав, столько поля вокруг.
Постараться ладони у мертвых разжать
И оружье принять из натруженных рук.

Высоцкий играет с Брежневым в шахматы: один надгробиями, 
другой золотыми звездами
«Что надобно, дед?» — я спросил старика.
«А надобно самую малость:
Чтоб — бог с ним, с ЦК, — но хотя бы ЧК
Судьбою интересовалась...»

Ефремов не принял Высоцкого 
в труппу театра «Современник» 
(1962)
Тоскуй, Олег, в минуты дорогие
По вечно и доподлинно живым!
Все понимают эту ностальгию
По бывшим современникам твоим.

Ах вы кони привередливые 
(1972)
Но что-то кони мне попались
Привередливые,
Коль дожить не успел,
Так хотя бы допеть.

Идет охота на волков, идет охота... (1968)
Рвусь из сил, из всех сухожилий,
Но сегодня — не так, как вчера!
Обложили меня, обложили...

Слеза. Непростые отношения 
Высоцкого с Юрием Любимовым
Пей, атаман, — здоровье позволяет,
Пей, куренной, когда-то кошевой!
Таганское казачество желает
Добра тебе! Спасибо, что живой!

Высоцкий завоевал сердце Марины Влади, 
«повалив» Эйфелеву башню (1970)
Наверно, я погиб: глаза закрою — вижу,
Наверно, я погиб: робею, а потом,
Куда мне до нее? Она была в Париже,
И я вчера узнал, не только в нем одном.
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под градусом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -18…-16°, днем 
в Москве -9…-7°. Переменная облачность, без 
осадков, ночью местами туман, ветер перемен-
ных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.39, заход Солнца — 16.44, 
долгота дня — 8.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, на протяжении суток ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитной обстановки.

датский уголок

Международный день эскимо.
1848 г. — началась калифорнийская золотая 
лихорадка.
1888 г. — в США запатентована лента для пе-
чатных машинок. 

1908 г. — в Англии организован первый отряд 
бойскаутов. Лозунгом этой молодежной органи-
зации был «Be prepared», т.е. «Будь готов». 
2003 г. — создан Национальный филармониче-
ский оркестр России.

дНи роЖдЕНиЯ

Юрий Башмет (1953), альтист, дирижер, на-
родный артист СССР
Алексей Белов (1958), гитарист, рок-музыкант 
и автор песен
Екатерина Климова (1978), актриса театра и 
кино («Мы из будущего»)
Александр Кравцов (1953), президент Союза 
биатлонистов России
Елена Масюк (1966), журналист, академик Меж-
дународной академии телевидения и радио
Василий Суриков (1848–1916), художник, исто-
рический живописец 

Дмитрий Ушаков (1873–1942), лингвист, соста-
витель 4-томного «Толкового словаря русского 
языка» 
Виктор Шкловский (1893–1984), литератор, 
критик, киносценарист

курс ВалЮт

По курсу ЦБ на 24.01.2018
1 USD — 56,4115; 
1 EURO — 69,0702.
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спорткурЬЕр кулЬтурЫ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

— Скажи, друг, женщинам можно верить? 
— Можно. Пусть верят...

— Наше правительство считает граждан 
страны своими детьми, а себя, соответствен-
но, родителями. 
— А действительно так! Ведь родители дают 
детям денег, чтоб только на обед хватило.

— Запомни, сынок, чтобы быть хорошим 
человеком, ты должен быть всегда пун-
ктуальным и осторожным.

— А что значит «пунктуальным», папа? 
— Это чтобы ты всегда выполнял то, что 
обещал.
— А «осторожным»? 
— Чтобы никогда ничего не обещал.

Время скоротечно. Еще вчера ты играл с пацана-
ми в футбол во дворе, а всякие алкаши просили 
пнуть мяч, а уже сегодня этот алкаш — ты.

Итак, из семи признаков здоровых зубов у вас 
только один: зубы!
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горЯЧаЯ пЯтЕрка аНЕкдотоВ «мк»

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

Виктор Ан сразу говорил: буду вы-
ступать в Корее. Он ведь кореец. 
Ему выпал фантастический шанс 
— единственному в мире! — при-

нять участие сразу в двух домашних Играх. Какое 
решение он, шестикратный олимпийский чемпион 
с незапятнанной репутацией, мог еще принять? 
Свои бы не поняли. С двух сторон свои.

Сергей Устюгов тоже выступал в Сочи. А в 
прошлом году громил соперников и не уставал 
повторять: «Я — русский! И я — чистый!» Такое 
не забывают.

Эти три звездных спортсмена не были за-
мешаны ни в каких историях с допингом никаким 
боком. И Ричард Макларен в своем докладе их 
не упоминал. Ну и что? Кого в мире это волнует? 
Радует — многих.

Запретов на виды спорта у комиссии уже 
нет. Выкосили лыжи, почикали скелетон, бобслей, 
коньки с мировыми гигантами Кулижниковым и 
Юсковым, биатлон припасли как лакомый кусочек 

— не только Шипулин не приглашен, еще и Гара-
ничев с Волковым… Фигурное катание? Говорите, 
допинг не нужен? Хорошо, Ксению Столбову и 
Ивана Букина вычеркиваем из приглашенных. Где, 
в каких они оказались списках? В попавшей в руки 
ВАДА базе данных Московской антидопинговой 
лаборатории? Нам потом расскажут. Наверное, 
может быть, если захотят.

Иллюзии нас подвели в который раз. Измо-
танные бесконечными обвинениями, мы шли на 
сдачу своих лидеров, чтобы оставить в живых на 
Играх хотя бы кого-то. Уже и не для медального 
зачета. Хотя бы для опыта. Для того чтобы идти 
дальше.

Но удавка, наброшенная на шею России не 

сегодня и не вчера, должна затягиваться. При-
чем — эффектно. Так, чтобы мир, в который уже 
раз, содрогнулся: эти страшные россияне просто 
рождаются с допингом в крови! Не место им в 
«приличном обществе» ВАДА и МОК.

И это «приличное общество» сегодня на коне. 
Нас безжалостно топчут копытами. 

Чтобы подняться, надо прощаться с иллю-
зиями. Которыми нас кормят, что-то якобы раз-
решая. Которыми мы сами кормимся, на что-то 
сознательно закрывая глаза.

Честной игры не будет. И это не игра. Чтобы 
идти дальше, нужно не столько научиться жить в 
условиях бесконечных санкций в спорте, сколько 
изменить себя. Прежде всего — в структурах, 

ответственных за «тех, кого приручили». За судьбы 
спортсменов. Тянущиеся месяцами внутренние 
разбирательства, результаты которых звучат в 
итоге просто инфантильно, — это бессилие. За-
малчивание чьей-то вины — уже преступление, 
которое наматывает новые сроки. Пожизненные. 
Надо учиться переходить к агрессивной спор-
тивной дипломатии, к молниеносным ответам на 
удары. По-другому не получится.

Нас не хотели пускать на Олимпийские игры 
в Корее и фактически не пускают. Делают это изо-
щренно. Чтобы было все больнее и больнее. Эта 
боль должна пропитаться силой. Мы хотим — и 
должны — в это верить.

Оставшиеся две недели до Игр покажут, кого 
из наших спортсменов комиссии МОК сочли «безо-
пасными». А сами Игры — кому там дадут выступить 
без проблем. Даже допуск, он же приглашение 
комиссии МОК, сегодня не гарантия, что проблем 
у наших спортсменов в Корее не будет.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

c 1-й стр. ГРЯЗНЫЕ ИГРЫ

Теперь там говорят, что обо всем узнают 
из газет. Оригинал прокатного удостоверения 
на руках, получен 17 января. Те, кто выражает 
беспокойство о выходе «Смерти Ста-
лина» накануне президентских 
выборов и юбилея Сталин-
градской битвы, могли бы 
проснуться чуть раньше, 
чтобы вновь не ста-
вить отечественную 
киноиндустрию под 
удар, как это было 
с несчас тным 
медвежонком. 

Пресс-
секретарь Прези-
дента РФ Дмитрий 
Песков заявил, что 
в Кремле не распо-
лагают информаци-
ей о фильме «Смерть 
Сталина» и о причинах, 
по которым его пре-
мьеру могут перенести 
на лето. Он также сообщил, 
что прокат какой-либо картины 
— абсолютная прерогатива Мини-
стерства культуры. Между тем появилась 
информация о том, что к министру культуры 
Мединскому обратились члены общественного 
совета Минкульта во главе с его председателем 
Юрием Поляковым с просьбой остановить выход 
фильма в прокат. Они его только что посмотрели. 
Среди тех, кто подписал письмо, называются 
режиссеры Никита Михалков и Владимир Бортко, 
документалист Сергей Мирошниченко, продю-
сер Михаил Верещагин, депутат Госдумы Елена 
Драпеко. Они опасаются того, что 2 февраля 
отмечается юбилей Сталинградской битвы, а 
тут такое непочтительное отношение к Сталину, 
Жукову, политическим вождям прошлого. Юрий 
Поляков намерен обратиться в суд на предмет 
выявления соответствия фильма российскому 
законодательству. Фигурирует в деле и юриди-
ческое ведомство Минкульта. Видимо, чтобы не 
брать грех на душу, его представители высказы-
ваются на предмет присутствия экстремизма, 
насилия и оскорбления национальных чувств 
наших сограждан, усматривают в комедии о по-
литических вождях ушедшей эпохи неуважение 
к нашей истории и конкретно к маршалу Жукову. 
Они вроде бы обратились к Мединскому как 
к историку и гражданину с призывом принять 
единственное, на их взгляд, верное решение 
— не допустить показа фильма в России. Но от 
комментариев все отказываются. 

За разъяснениями «МК» обратился к Сергею 
Мирошниченко, который фигурирует в числе 
подписантов. Оказалось, что он не в курсе про-
исходящего. «Видимо, будет какое-то письмо от 
Министерства культуры. Я лично в стороне от 
этого, поскольку нахожусь на съемках фильма о 
чемпионате мира по футболу, который расскажет 
о молодых российских футболистах, кандидатах 
в сборную нашей страны. На просмотре фильма 
я был. Все дальнейшие шаги мне неизвестны. 
Что-то формируется в Министерстве культуры, 
идут юридические согласования. Пока не могу от-
ветить на ваши вопросы. Дайте мне, пожалуйста, 

возможность понять, что в итоге будет. Мы в 
последнее время только и делаем, что пишем 
какие-то письма!»

«Смерть Сталина» — чистой 
воды гротеск. Многое в фильме 

— плод фантазии режиссера, 
который и не ставил задачи 

снять историческое кино. 
События происходят 

в 1953 году. Сталин 
умирает, и начина-
ется вакханалия во-
круг неостывшего 
тела. На премьере 
в Эстонии, где при-
сутствовал обо-
зреватель «МК», 
зрители старшего 

и среднего поко-
ления, заставшие 

эпоху СССР, говорили 
о том, что происходя-

щее на экране, конечно, 
смешно, когда бы не было 

так грустно. Люди, не пере-
жившие ужасы сталинизма, 

происходившее у нас в те годы, 
могут воспринимать все это не иначе как 

вселенский абсурд. Армандо Ианнуччи карика-
турно показал весь цвет Политбюро от Мален-
кова до Молотова, который можно воспринимать 
только как сонм монстров. Самым симпатичным 
оказался Хрущев в исполнении виртуозного 
артиста Стива Бушеми. Это он распоряжается 
организацией похорон Сталина. Маршал Жуков 
в исполнении Джейсона Айзекса, оскорбивший 
минкультовских экспертов, словно бы сошел с 
портретной галереи героев войны 1812 года и 
страниц комикса. Он — фантом, не реальный 
человек, смешной супергерой. Разве что Моло-
тов в исполнении Майкла Пейлина почти доку-
ментально убедителен. Свора государственных 
мужей начнет отпиливать Сталину голову. Она 
готова плясать на костях. Кстати, в «Утомленных 
солнцем» самого Никиты Михалкова тоже име-
ются вольные фантазии на тему Сталина. Одна 
голова вождя в торте чего стоит. 

Зрители у нас сложные. Не видя, уже готовы 
осудить все что угодно, а тут такой благодатный 
материал. Сталин остается яблоком раздора. 
Убийца он или спаситель? С этим у нас окон-
чательно не разобрались. В последние годы 
валом снимаются псевдоисторические опусы, 
где сталинская эпоха представлена в гламуре. 
А студенты киновузов, насмотревшись всякой 
дребедени, продолжают штамповать приблизи-
тельное кино на эту тему. Не лучше ли через смех 
избавиться от собственных фантомов? 

Во всей этой истории не стоит сбрасывать 
со счетов и еще одну составляющую — своего 
брата кинематографиста. Ради успешного про-
ката собственного фильма они готовы завалить 
коллегу. Своих им не жалко, чего уж говорить про 
каких-то иностранцев. Одна история с графиком 
выхода двух отечественных фильмов о космосе, 
когда через административный ресурс была за-
двинута картина конкурента, о многом говорит. 
Но прецедент уже тогда был создан.

Светлана ХОХРЯКОВА.

сатирическую комедию о вожде народов хотят 
запретить в россии

БЫтЬ ли «смЕрти сталиНа»
Выход комедии «Смерть Сталина» британского режиссера Армандо Ианнуччи 
запланирован на 25 января. Но бдительные мастера культуры не дремлют. Они 
пытаются передвинуть или вовсе ее отменить. И вот совпадение — выпускает 
картину та же многострадальная компания, которая недавно чуть было не по-
страдала от переноса знаменитого зарубежного мультфильма о мишке.

Немецкие фильмы о допинге в России и 
фантастические коктейли из анаболи-
ков и алкоголя, подозрения в государ-
ственной поддержке применения запре-
щенных препаратов и многочисленные 
комиссии, пытавшиеся это доказать, 
сотни отстраненных и дисквалифици-
рованных спортсменов и эротические 
рассказы от главного свидетеля сторо-
ны обвинения — в допинговой войне, в 
которую оказалась втянута спортивная 
Россия, все настолько смешалось и за-
путалось, что разобраться в происходя-
щем не представляется возможным. 
Пока в швейцарской Лозанне продол-
жается рассмотрение апелляций наших 
дисквалифицированных спортсменов, 
«МК» решил напомнить о тех, кто стал 
главными действующими лицами до-
пинговой вакханалии.

ЮЛИЯ СТЕПАНОВА

Российская легкоатлетка, выступала в беге 
на средние дистанции. Наивысшее достижение 
на международных соревнованиях — 3-е место 
на чемпионате Европы-2011 в помещениях. Про-
славилась как информатор ВАДА о допинговой 
программе в России. Сама была дисквалифи-
цирована антидопинговой комиссией ВФЛА в 
2013 году.
Роль в допинговом скандале.

Именно с откровений российской бегуньи 
и ее мужа Василия Степанова, бывшего спе-
циалиста РУСАДА, и началась эта долгая до-
пинговая история, вследствие которой на Играх 
в Пхёнчхане сборная «олимпийских атлетов из 
России» может остаться без лидеров почти во 
всех видах спорта.

Юлия и Василий стали героями фильма не-
мецкого журналиста Хайо Зеппельта, показанного 
на телеканале ARD. В фильме, вышедшем в эфир 
3 декабря 2014 года, Степановы рассказывают 
о практике применения запрещенных препара-
тов в российском спорте (в частности, в легкой 
атлетике), о том, как подменяют пробы и сколько 
за это приходится заплатить.

По материалам фильма ВАДА открыло рас-
следование применения допинга в России.
Цитата:

«Многие нынешние российские тренеры 
сами были спортсменами, тренировались в 
системе СССР, и им трудно поверить, что есть 
другой способ добиваться результата. Когда я 
работала в России, все говорили, что невоз-
можно обойтись без допинга. Хочу доказать, что 
это не так. Я пыталась помочь спорту, помочь 
спортсменам, но, к сожалению, отношение в 
России не меняется». 

ГРИГОРИЙ РОДЧЕНКОВ
Российский химик, специалист по выявле-

нию допинга. С 2006 по 2015 годы — директор 
Московской антидопинговой лаборатории.
Роль в скандале.

Осенью 2015 года Григорий Родченков еще 
находился на посту директора Московской анти-
допинговой лаборатории, когда комиссия ВАДА, 
расследовавшая применение допинга в Рос-
сии, обвинила его в намеренном уничтожении 
тысячи проб (на что он ответил, что это были 
пробы с истекшим сроком годности), а также 
в вымогательстве денег у спортсменов за со-
крытие положительных результатов. Сразу же 
Родченков подал в отставку и через два месяца, 
якобы опасаясь за свою жизнь, уехал в США. Там 
стал участником программы защиты свидетелей 

и главным информатором ВАДА о применении 
допинга в России.

Родченков заявил, что в России существова-
ла государственная система поддержки приме-
нения допинга; что он сам участвовал в подмене 
проб в Сочи (была разработана специальная 
схема: сотрудник ФСБ, работавший под при-
крытием инженера техслужб, ночью через от-
верстие в стене лаборатории менял пробирки 
с «грязных» на «чистые»); что еще в 2013 году в 
России научились незаметно вскрывать пробирки 
и что в ВАДА отправлялись фальшивые отчеты 
о проведенных анализах. Также позже он сооб-
щил, что сам создал коктейль из запрещенных 
препаратов, который спортсменам предлагали 
выпить вместе с алкоголем. 

В России против Григория Родченкова воз-
буждены уголовные дела, и он объявлен в между-
народный розыск.
Цитата:

«Люди отмечали победы олимпийских чем-
пионов, а мы в это время меняли пробы с мочой. 
Все работало как швейцарские часы. Представ-
ляете, как устроен олимпийский спорт». (В ин-
тервью «NYT».)

ВИТАЛИЙ МУТКО
Простой пример из жизни: человека грабят 

на улице. Кто виноват? С точки зрения постра-
давшего, виноват, конечно же, преступник, кото-
рый надавал ему тумаков и незаконно присвоил 
бумажник. А вот с точки зрения общества, для 
которого фингал под глазом ограбленного и его 
утраченный кошелек не более чем статистические 
данные, виновата полиция. Виновата как струк-
тура, что должна следить за правопорядком на 
улицах в общем и не допускать на них грабежа 
граждан в частности. Бандит в данном случае 
лишь инструмент, использование которого стало 
возможно во многом благодаря комфортным 
условиям для его «работы», что возникли в связи 
с недостаточно эффективными превентивными 
мерами предотвращения преступлений. Это 
здорово напоминает ситуацию с недопуском 
на Олимпиаду в Пхёнчхане российских атлетов. 
Если, конечно, смотреть на эту ситуацию с нашей 
колокольни.

Речь не о политическом заказе со сторо-
ны притаившегося в тени грозного врага или 
масштабном заговоре против нашей страны. 
Разговор о том, что российской стороной не 
было сделано ничего, чтобы подобное развитие 
событий предотвратить. Решения спортивного 
арбитражного суда в Лозанне, куда подали апел-
ляции не допущенные в Пхёнчхан атлеты, нам 
еще только предстоит услышать. Но разве эти 
решения способны принципиально повлиять на 
оценку сложившейся ситуации, с какой бы сторо-
ны баррикад наблюдатель ни находился?

Вернемся к ответственности перед обще-
ством. Здесь очень просто назвать даже не кон-
кретную структуру, а фамилию. Мутко, уважитель-
но переименованный в народе после сочинской 
Олимпиады из Виталия в Медалия Леонтьевича, 
стоял у руля отечественного спорта до, во время и 
после Игр-2014. Он и несет основную ответствен-
ность за все произошедшее. Он не предвидел, не 
предотвратил, не защитил, не отбился.

Сейчас болельщикам уже даже не особо 
важно, имело ли место массовое применение 
допинга в России и каковы могли быть его мас-
штабы. Если говорить совсем просто, то даже 
если сторона обвинения все выдумала, руково-
дитель российского спорта не сделал абсолютно 
ничего, чтобы отвести или хотя бы попытаться 
смягчить удар по нашим атлетам и их репутации. 
Да и по нашей общей репутации, в конце концов. 

Выиграть информационную войну в сложившейся 
ситуации шансов, по сути, не было (уж больно 
велика разница в ресурсах), но ведь не случилось 
даже попыток навязать сопернику борьбу. Так что 
не стоит удивляться, что на нашей «улице» теперь 
грабят уже не только туристов, но и местных. Уже 
не только ночью, но и средь бела дня. И теперь 
не поодиночке, а целыми группами.

РИЧАРД МАКЛАРЕН

Канадский юрист. Много лет является чле-
ном Международного спортивного арбитражного 
суда в Лозанне, был членом специального под-
разделения CAS на Олимпийских играх 1998 года 
в Нагано, 2006 года в Турине, 2000 года в Сиднее, 
2004 года в Афинах и 2008 года в Пекине. Был 
арбитром при рассмотрении спора о заработной 
плате между Национальной хоккейной лигой 
и Ассоциацией игроков НХЛ, председателем 
Независимой международной комиссии по рас-
следованию применения допинга американскими 
легкоатлетами (2001 год). В 2006 году участвовал 
в комиссии по расследованию использования 
допинга игроками Главной лиги бейсбола (США). 
В декабре 2014 года он стал членом комиссии 
по расследованию применения и сокрытия до-
пинга в России.
Роль в скандале.

Стал автором знаменитого «доклада Ма-
кларена» по результатам расследования. В нем 
говорится, что для экспертизы были отобраны 
случайным образом 11 пробирок с мочой рос-
сийских спортсменов, хранившихся в Лозанне, 
и на всех образцах были обнаружены микроца-
рапины. Аналогичные царапины были найдены 
и на контейнерах, хранившихся в Лондоне. В 
некоторых пробах были обнаружены ДНК других 
людей, а в некоторых — завышенные показатели 
соли (для сокрытия содержания в пробах запре-
щенных препаратов).

Выводы, сделанные в докладе: масштабная 
система манипуляции допинг-пробами в России 
существовала, в ней было задействовано более 
тысячи российских спортсменов, в том числе 12 
медалистов Сочи; в ВАДА из Московской лабо-
ратории было отправлено более 500 фальшивых 
отчетов о пробах. Кроме того, Ричард Макларен 
счел убедительными и правдивыми показания 
Григория Родченкова о ночных подменах про-
бирок с мочой, а также о том, что Министер-
ство спорта России руководило манипуляцией 
анализов.

В докладе не были раскрыты имена «по-
павшихся» спортсменов, но они были угаданы 
общественностью «логическим вычислением».

В результате исполком МОК лишил аккре-
дитации на Игры в Рио министра спорта Вита-
лия Мутко, а также была дисквалифицирована 
сборная России по легкой атлетике (кроме Дарьи 
Клишиной).

Россия лишилась 13 медалей на Олим-
пийских играх в Сочи, а ряд спортсменов были 
отстранены от международных соревнований 
пожизненно.

В результате все спортсмены, чья вина до-
казана не была, но чьи имена были зашифрованы 
в докладе Макларена, не смогут получить при-
глашения на Олимпийские игры в Пхёнчхане.
Цитата:

«В результате лабораторного и судебно-
медицинского анализа был выявлен заговор. Рос-
сияне фактически захватывали международные 
соревнования. Так как спортсмены соревновались 
не на равных и обманывали зрителей. Пора по-
ложить конец этой практике».

Ульяна УРБАН, Александр ПОКАЧУЕВ.

ТРИ «ДРУГА» МУТКО
Кто заварил допинговую кашу, расхлебывать которую 
придется еще очень долго
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23 января в США объявлены номинан-
ты премии Американской киноакаде-
мии. «Нелюбовь» Андрея Звягинцева 
вошла в пятерку номинантов в катего-
рии «Лучший фильм на иностранном 
языке». Конкуренцию ей составили 
«Фантастическая женщина» чилийца 
Себастьяна Лелио, «О теле и душе» 
венгерского режиссера и обладатель-
ницы «Золотого медведя» Берлинале 
Ильдико Эньеди, ливанское «Оскор-
бление» Зиада Дуэри и шведский 
«Квадрат» Рубена Эстлунда.

Никаких сюрпризов, пожалуй, в оглашен-
ном списке нет. В номинации «Лучший фильм» 
представлено девять картин: «Дюнкерк» Кри-
стофера Нолана — один из самых изысканных и 
безупречных фильмов в минувшем году, «Зови 
меня своим именем» Луки Гуаданьино, «Секрет-
ное досье» Стивена Спилберга, «Форма воды» 
Гильермо дель Торо, «Три билборда на границе 
Эббинга, Миссури» Мартина МакДона, уже по-
лучившая обойму «Золотых глобусов», «Темные 
времена» Джо Райта, известного по экрани-
зации «Анны Карениной», «Прочь» Джордана 
Пила, трагикомедия «Леди Берд» Греты Гервиг, 
«Призрачная нить» Пола Томаса Андерсона. 
В номинации «Лучший режиссер» тот же круг 
фильмов и имен: Кристофер Нолан, Джордан 
Пил, Грета Гервиг, Пол Томас Андерсон, Гильер-
мо дель Торо. Фрэнсис МакДорманд, сыгравшая 
в «Трех билбордах» главную роль — женщины на 
грани нервного срыва, — в числе номинанток в 
категории «Лучшая актриса». Конкуренцию ей 

составили Мерил Стрип в «Секретном досье» 
Стивена Спилберга, сыгравшая уборщицу и спа-
сительницу человека-амфибии Салли Хокинс 
в «Форме воды», Марго Робби в картине «Тоня 
против всех» и Сирша Ронан в «Леди Берд». В 
пятерке «Лучших актеров» — Тимоти Шаламэ в 
«Зови меня своим именем», Дэниел Дэй-Льюис 
в «Призрачной нити», Дэниэл Калуя в «Прочь», 
неузнаваемый Гэри Олдмен в роли Черчилля 
в «Темных временах» и Дензел Вашингтон в 
«Романе Израэле». 

90-я церемония вручения премии Амери-
канской киноакадемии пройдет в театр «Долби» 
в Лос-Анджелесе 4 марта 2018 года, когда в 
Москве будет раннее утро 5 марта.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

объявлены номинанты 
премии американской 
киноакадемии

«НЕлЮБоВЬ» 
поБорЕтсЯ 
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